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Антон Жданов

Вчера несколько зарубежных финан-
совых компаний сделали ряд заяв-
лений о возможности девальвации 

казахстанской валюты после проведения 
президентских выборов. Новый курс тенге 
к доллару, по их мнению, может ослабнуть 
на 15-45%.

Однако, как считает директор департа-
мента аналитики АО «Асыл-Инвест» Айвар 
Байкенов, такое развитие ситуации мало-
вероятно. «Ситуация на валютном рынке 
России стабилизировалась, в последнее 
время рубль заметно укрепился. В насто-
ящее время курс рубля к доллару не пре-
вышает 53. К тому же инфляция в РФ зна-
чительно выше, чем в Казахстане. Считаю, 
что правительство Казахстана и Нацбанк 
РК не будут торопиться в принятии каких-
то опрометчивых решений, не пойдут на 
резкую девальвацию тенге. Предполагаю, 
что в дальнейшем регулятор продолжит 
придерживаться политики плавного осла-
бления тенге с последующим переходом к 
более свободному курсообразованию», – 
говорит он.

Аналитик привел в пример движение 
курса доллара по отношению к тенге с на-
чала года. «Со 182 тенге курс постепенно 
достиг отметки 185,6 тенге. Такими же 
темпами к осени он может приблизиться 
к крайней отметке коридора Нацбанка – 
188 тенге. В дальнейшем нужно будет смо-
треть на ситуацию в экономике, не исклю-
чено, что курсовой коридор, обозначенный 
финрегулятором РК, может расшириться. 
Повторюсь, что в условиях, когда перед 
государством стоит задача по повышению 
доверия к тенге, оно вряд ли рискнет резко 
отпустить курс тенге. Одни представители 
бизнеса выступают за девальвацию, дру-
гие – против. Это также, предполагаю, уч-
тет государство при принятии решения», 
– сообщил Айвар Байкенов.

Собеседник акцентирует, что объем 
торгов с валютой на KASE не столь значи-
телен по сравнению с пиковыми декабрь-
скими данными. По его словам, ситуация 
с тенговой ликвидностью постепенно 

налаживается. «Ставки по однодневным 
РЕПО приближаются к отметке 3-5%. Это 
говорит о том, что рынок готов предостав-
лять тенге по низким ставкам. Давление 
на курс рубля заметно снизилось. Курс 
тенге удалось сдержать за счет совместно-
го плана правительства РК и Нацбанка РК 
по дедолларизации экономики», – резюми-
ровал Айвар Байкенов.

В целом, оценивая девальвационные 
ожидания, казахстанские эксперты раз-
делились на два лагеря: одни считают, 
что сильное ослабление тенге даст вре-
менное улучшение, другие уверены в том, 
что скачок валюты не только не улучшит, 
но и ухудшит экономическую ситуацию в 
стране.

Еще два месяца назад заместитель гла-
вы НПП Рахим Ошакбаев говорил о том, 
что необходимо предпринимать какие-то 
меры, потому что отечественный бизнес 
из-за ситуации с рублем не может конку-
рировать с российскими предприятиями. 
Противостояние между комбанками и 
предпринимателями нормальное явле-
ние, однако критика от бизнесменов тако-
го уровня в адрес Национального банка в 
Казахстане явление не частое.

В итоге в ожидании курсовых колебаний 
банки зафиксировали у себя максималь-
ную долларизацию депозитных портфелей. 
Долларовые кредиты компании брать опа-
саются, а тенговых практически нет.

Вчера работы Нацбанку добавили и ми-
ровые финансовые институты, которые 
заявили, что национальная валюта пере-
оценена. Как сообщают аналитики Bank 
of America (BofA) Merrill Lynch, Казахстану 
придется снизить номинальный курс на 
30%. Основная причина этого – девальва-
ция рубля, приведшая к ухудшению усло-
вий торговли с Россией, и падение цен на 
нефть. Однако, уточняется в докладе банка, 
во избежание политической дестабилиза-
ции монетарные власти пойдут на деваль-
вацию только после президентских выбо-
ров, которые назначены на 26 апреля. По 
оценке банка, к концу года курс казахстан-
ской валюты составит 250 тенге за доллар 
(официальный курс сейчас – 185,65 тенге). 

По сообщению Владимира Осаковско-
го из BofA Merrill Lynch, за последний год 
Национальный банк Казахстана потратил 
$18 млрд на поддержку тенге. Для сравне-
ния: это фактически 62% всех золотова-
лютных резервов Казахстана или 25,8% от 
активов Национального фонда республи-
ки.

«Вторая девальвация может подорвать 
доверие к политике фиксированного кур-
са, проводимой Нацбанком, и не снизит 
девальвационные ожидания», – отмечает 
Осаковский. А потому дальнейшее давле-
ние на валюту может заставить регулято-
ра полностью перейти к политике плаваю-
щего курса, допускает он.

Напомним, в 2012 и 2013 годах эконо-
мика Казахстана выросла на 5% и 6% со-
ответственно, в 2014 году – на 4,3%. По 
оценкам BofA Merrill Lynch, в 2015 году 
казахстанский ВВП увеличится на 1%. Из-
за снижения доступности кредитов бизнес 
все чаще обращается за прямой поддерж-
кой к правительству, подчеркивает Оса-
ковский.

По оценкам BofA Merrill Lynch, в 2015 
году после трансферта из Национального 
фонда дефицит республиканского бюдже-
та составит 500 млрд тенге. Осаковский 
полагает, что покрывать его будут за счет 
займов.

Следом Fitch Ratings опубликовало ин-
формацию, что существует возможность 
дальнейшей девальвации после предсто-
ящих президентских выборов. «Ранее вла-
сти указали комфортный валютный кори-
дор 3,5-4,5 тенге/руб., что предполагает 
потенциальную девальвацию к доллару на 
13%-45% относительно обменного курса 
конца 2014 года», – отмечается в сообще-
нии Fitch Ratings.

В начале марта рейтинговое агентство 
Moody’s Investors Service отмечало, что эф-
фекты от кризиса в России подорвали до-
верие к тенге, побуждая конвертировать 
тенге в доллары. «Это уменьшило денеж-
ную массу тенге и увеличило доллариза-
цию до 55% в конце 2014 года с 37% в 2013 
году», – указывается в информации рей-
тингового агентства.

Don’t panic
Что будет с курсом тенге после выборов?

ИЗДаетСя С 2005 гоДа
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рОССИЯ  
гОтОвА пОКупАть 
СнИМКИ  
С КАзАхСтАнСКИх 
СпутнИКОв 

Такое заявление сделал Талгат Мусабаев. 
Россия готова покупать снимки с казахстан-
ских спутников, сообщил председатель аэро-
космического комитета Министерства по 
инвестициям и развитию РК Талгат Мусаба-
ев. «Система дистанционного зондирования 
Земли (ДЗЗ), которую мы создали в странах 
СНГ, не имеет аналогов. РФ таких спутников 
и такой системы вообще не имеет, только со-
бирается получить опять же с Французской 
Республикой, но в связи с международными 
санкциями (Запада. – КазТАГ) против РФ 
этот вопрос затруднителен. И неизвестно, 
когда это будет. Таким образом, Россия гото-
ва у нас покупать, и уже есть предложения о 
покупке наших снимков с наших спутников, 
я не говорю уже о других странах. Наши си-
стемы котируются», – сказал Талгат Мусаба-
ев на пленарном заседании мажилиса Парла-
мента РК в среду. При этом он отметил, что 
«сегодня такими технологиями обладают 
США и Франция». «Фактически только две 
страны, которые обладают такими техноло-
гиями, которые мы сегодня используем. С 
США мы не работаем пока. В рамках страте-
гического партнерства с Французской Респу-
бликой во время визита президента нашей 
страны во Францию были подписаны согла-
шения о стратегическом партнерстве. Вот в 
рамках стратегического партнерства была 
выбрана наиболее подходящая нам мирово-
го уровня компания, «Эдс Австрия» в то вре-
мя называлась. Сейчас эта компания называ-
ется Airbus Defense and Space. Ее показатели 
сегодня практически не уступают США, за 
исключением только военных нужд, которые 
нам не могут быть переданы в связи с тем, 
что это относится к вооружениям. Я имею в 
виду систему дистанционного зондирования 
Земли», – констатировал глава профильного 
комитета. Как он информировал ранее, «в 
2014 году были изготовлены и выведены на 
орбиту два казахстанских спутника дистан-
ционного зондирования Земли – KazEOSat-1 
и KazEOSat-2. «Однако до настоящего вре-
мени указанные спутники не переданы в 
собственность Казахстана в связи с нерешен-
ностью вопроса об освобождении от НДС с 
облагаемого оборота за работы и услуги. Как 
только указанные спутники будут приняты 
казахстанской стороной, можно будет начать 
коммерческую эксплуатацию космической 
системы ДЗЗ, и она начнет приносить доход», 
– отметил Талгат Мусабаев. (Каз тАг)

НовоСтИ НеДелИ

АлИНА АНИКИНА
избрана заместителем председателя 
правления, членом правления АО ДБ 
«Альфа-Банк»

АлТАй АБИБуллАЕВ
назначен послом по особым поруче-
ниям и официальным представите-
лем МИД РК

ДулАТ  
АхМЕТжАНОВ

досрочно прекратил полномочия 
члена правления АО «Баян Сулу»

КЕНЕШ  
АлИМжАНОВ

назначен начальником управления 
по вопросам молодежной политики 
Костанайской области

НАТАльЯ 
ШАПОВАлОВА

избрана членом правления АО «Баян 
Сулу»

НИКОлАй ДыЧКО
назначен заместителем акима Пав-
лодарской области

ОлЕГ ПлОТНИКОВ
досрочно прекратил полномочия 
члена правления АО «Рахат»

ПЕТР МИлДНЕР
назначен генеральным директором 
АО «химфарм»

СЕйИТжАМАл  
ПАКЕЕВ

назначен начальником управления 
здравоохранения ЮКО

КаДровЫе 
переСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

// экономика// актуально

ЭльвИрА 
нАбИуллИнА 
ОбъЯСнИлА 
прИчИны 
уКрЕплЕнИЯ рублЯ

В их числе стабилизация цен на нефть и 
завершение пика выплат по внешнему долгу. 
Банк России связал укрепление рубля со ста-
билизацией цен на нефть, завершением пика 
выплат по внешнему долгу, высокой ключевой 
ставкой и развитием инструментов валют-
ного рефинансирования. Об этом сообщила 
Эльвира Набиуллина на съезде Ассоциации 
российских банков. Как полагает глава ЦБ, 
бюджетные расходы в первом квартале 2015 
года оказали нейтральное воздействие на курс 
рубля, передает РБК. «Федеральный бюджет в 
этом году более равномерно расходуется. В 
первом квартале бюджетные расходы, по на-
шим расчетам, оказали нейтральное влияние 
на денежно-кредитные условия, поэтому не 
было количественного ужесточения и не это 
явилось причиной укрепления курса, также 
как и не следует от нас ожидать количествен-
ного смягчения», – цитирует Набиуллину РИА 
«Новости». Она обратила внимание, что неко-
торые связывают произошедшее укрепление 
рубля «с количественным зажимом, искус-
ственным зажимом» рублевой ликвидности. 
Но, по мнению Набиуллиной, это некоррект-
ное представление. Накануне в ходе торгов на 
Московской бирже курс евро впервые с ноября 
опустился ниже 61 рубля, а биржевой курс 
доллара упал ниже 56 рублей впервые с начала 
2015 года.  

в рК плАнИруют 
ввЕСтИ 
АбОнЕнтСКую плАту 
зА ЭлЕКтрИчЕСтвО

Ее внедрение не влечет за собой увеличе-
ние или уменьшение тарифов. В Казахстане 
рассматривается возможность выведения из 
состава действующих сегодня тарифов инве-
стиционной составляющей, сообщает КазТАГ 
со ссылкой на пресс-службу Министерства 
энергетики РК. «В настоящее время Мини-
стерством энергетики РК разрабатывается 
ряд изменений в действующее законодатель-
ство Республики Казахстан. В частности, 
рассматривается возможность выведения из 
состава действующих сегодня тарифов инве-
стиционной составляющей», – указывается в 
информации, распространенной во вторник. 
По аналогии с существующей платой за теле-
фонные услуги указанная инвестиционная 
составляющая названа «абонентской платой». 
«Однако ее внедрение не влечет за собой вве-
дение новых платежей, тарифов, сборов, уве-
личение или уменьшение тарифов за электро-
энергию, но обязывает энергопроизводящие и 
энергопередающие организации инвестиро-
вать эту часть тарифа в обновление основных 
фондов и другие мероприятия, необходимые 
для поддержания энергосистемы в рабочем 
состоянии и модернизации», – поясняется в 
тексте. «Также следует отметить, что выделе-
ние из действующего сейчас тарифа инвести-
ционной составляющей никак не отразится на 
тарифах на электроэнергию для конечного по-
требителя, и при нулевом расходе электриче-
ства потребитель будет получать пустой счет», 
– подчеркивается в сообщении.

МАлАзИйЦы 
пОКупАют 
МЕСтОрОЖДЕнИЕ  
в КАзАхСтАнЕ

Речь идет о нефтяном месторождении Ка-
ражанбас Северный. Малазийская компания 
CLIQ Energy Bhd планирует приобрести долю в 
нефтяном месторождении Каражанбас Север-
ный в Казахстане. Об этом передает КазТАГ 
со ссылкой на StarBizWeek. По информации 
издания, для приобретения CLIQ Energy Bhd 
собирается создать специальную дочернюю 
компанию. По словам ее руководства, каких-
либо проблем с финансированием на капи-
тальные затраты не предвидится. По данным 
малазийской газеты, 25 марта 2015 года CLIQ 
заключило условное соглашение с казахстан-
ским ТОО «Физтех» о покупке 51% в компании 
специального назначения, которая обладает 
двумя рабочими месторождениями нефти в 
Казахстане, за $117,3 млн. Согласно соглаше-
нию, оба актива будут переданы компании 
специального назначения, которая зареги-
стрируется на Казахстанской фондовой бир-
же. В рамках договора «Физтех» обязуется 
вложить $30 млн в компанию специального 
назначения для финансирования оборотных 
средств. Кроме того, на капитальные затра-
ты проекта будет направлено $236 млн для 
улучшения показателей производства и ин-
фраструктуры на месторождении Каражанбас 
Северный. По словам генерального директора 
CLIQ Energy Bhd З. Элиаса, дополнительные 
капитальные затраты будут финансироваться 
из внутренних источников. По данным изда-
ния, «Физтех» фиксировала положительные 
результаты по прибыли, которые, однако, сни-
жались с 2011 года. В 2011 году компания зара-
ботала почти 39,5 млн малазийских ринггитов 
(1 малазийский ринггит равен 51,05 тенге по 
курсу Нацбанка РК на 8 апреля 2015 года – 
КазТАГ), а в 2012 году прибыль составила 52,9 
млн малазийских ринггитов. Однако в 2013 
году компания, возглавляемая Адилем Дари-
бековым, продемонстрировала падение при-
были до 22,62 млн малазийских ринггитов, 
сообщается в статье StarBizWeek. По словам 
генерального директора CLIQ Energy Bhd, ТОО 
«Физтех» останется долгосрочным партнером 
в проекте. Согласно плану развития, CLIQ пла-
нирует увеличить число нефтесборных стан-
ций, построить установки подготовки нефти 
и подсоединиться к системе трубопровода 
«КазТрансОйла», говорится в публикации. По 
данным компании, резервы месторождения, 
заработавшего в 2008 году, составляют 39,5 
млн баррелей. При этом было выкачано всего 
2 млн баррелей нефти. В CLIQ планируют со-
кращать издержки, пробурить новые скважи-
ны и увеличить производительность. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаЗахСтаН

вероника герман

в прошлом году центральные банки 
стран Снг столкнулись с так на-
зываемой конкурентной деваль-

вацией. российские санкции вкупе с 
конфликтом на украине и падающим 
рублем вынудили центробанки стран 
Содружества противостоять обесце-
ниванию национальной валюты. на 
это были направлены немалые суммы. 
Очевидно, что и этот год потребует от 
регуляторов быстрого реагирования. 
«Капитал.kz» оценил меры нацбанков СНГ 
в этом году, в список не вошли Казахстан 
(о котором мы писали неоднократно) и 
украина, на протяжении последнего года 
находящаяся в ситуации экономического 
и политического кризиса. 

Азербайджан: где-то мы уже это 
видели
Национальная валюта этой страны до по-
следнего времени оставалась самой ста-
бильной в странах СНГ. Регулятор как мог 
поддерживал курс маната – только в дека-
бре прошлого года на эти цели Централь-
ный банк (ЦБА) потратил $1,13 млрд. 

В феврале председатель правления 
ЦБА Рустам Эльманов сообщил о том, что 
любое ослабление маната будет посте-
пенным. Кроме того, Нацбанк отказался 
от привязки маната к доллару США, начав 
использовать корзину из доллара и евро 
для управления курсом национальной 
валюты. Буквально через неделю курс 
маната упал на 33,5% к доллару и на 30% 
к евро.

«Это решение было принято, чтобы 
поддержать диверсификацию экономики 
Азербайджана, укрепить ее... экспортный 
потенциал и обеспечить устойчивость 
платежного баланса», – говорится в пресс-
релизе Нацбанка. 

Негативный отклик меры ЦБА получи-
ли среди экономистов и СМИ, чиновники 
со своей стороны поддержали решение 
Нацбанка. «Правительство удерживало 
курс маната так долго, как могло. Однако 
необходимо отметить, что Азербайджан 
находится в состоянии войны с Армени-
ей и не исключает возможности начала 
активных военных и других действий, ко-
торые могут потребовать дополнительных 
средств. Нужно думать о будущем, мы не 
можем сегодня тратить все резервы», – за-
явил спикер парламента Огтай Асадов.

Армения: к печатному станку
Для контроля ситуации на валютном рын-
ке и сдерживания инфляции Центробанк 
Армении применил ряд инструментов, 
включая повышение нормативов обяза-
тельного резервирования в иностранной 
валюте и ставку рефинансирования. По-
следнюю он поднимал дважды с начала 
года – в январе на 1% – до 9,5%, в феврале 
– до 10,5%. 

В конце марта правительство Армении 
выпустило пакет облигаций на сумму 
$500 млн, что увеличило сумму внешне-
го государственного долга страны до $4,9 
млрд, или 52% от ВВП.

Чуть позже депутат от «Процветающей 
Армении» Микаэл Мелкумян отметил, что 
Центробанк Армении должен увеличить 
денежную массу в соотношении к ВВП. В 
настоящее время этот показатель состав-
ляет всего 38,5%. Для сравнения: средне-
европейский показатель достигает поряд-
ка 170%.

Fitch ожидает умеренную рецессию 
в экономике Армении в 2015 году из-за 
ухудшения ситуации в России.

беларусь: тотальное избавление 
от «иноземной» валюты
Национальный банк Беларуси (НБ РБ) 
очень жестко взялся за дедолларизацию 
экономики, о которой грезит казахстан-
ское правительство. В прошлом году в 
Беларуси был введен 30%-ный сбор на по-
купку валюты. Впоследствии ставка нало-
га постепенно снижалась и только в нача-
ле этого года полностью отменена.

В конце февраля были частично сняты 
ограничения на сделки покупки-продажи 
иностранной валюты на внебиржевом ва-
лютном рынке. В декабре 2014 года была 
установлена норма обязательной продажи 
валютной выручки на уровне 50%, в фев-
рале этот порог был снижен до 40%.

По сообщению Национального банка 
РБ, принятые в декабре 2014 года – январе 
2015 года меры способствовали нормали-
зации ситуации на валютном рынке ре-
спублики. В результате перехода к более 
гибкой курсовой политике существенно 
повысилось влияние соотношения спроса 
и предложения валюты на формирование 
обменного курса белорусского рубля.

С 1 марта НБ РБ ограничил использова-
ние иностранной валюты, ценных бумаг 
и платежных документов в иностранной 
валюте. Ограничения коснулись рознич-
ной торговли, оказания услуг на маги-
стральных автодорогах (с нумерацией М 
и М/Е), в пунктах пропуска через госгра-
ницу, страховой и туристической деятель-
ности, при продаже бензина всех марок, 
дизтоплива и сжиженного газа. Исключе-
ние сделано для случаев, установленных 
законодательными актами, сказано в по-
становлении.

Павел Каллаур, председатель правле-
ния Национального банка, в отчете перед 
президентом Александром лукашенко 
отметил, что основная конечная цель де-
ятельности и правительства, и Нацбан-
ка – это снижение инфляции, параметры 
которой были оценены на текущий год не 
более 18%. 

Кыргызстан: борьба с теневой 
экономикой
В начале марта председатель Национально-
го банка КР (НБ КР) Толкунбек Абдыгулов 
в разговоре с EurasiaNet.org сообщил, что 
негативные последствия экономическо-
го спада в России заставляют Кыргызстан 
тратить свои ограниченные резервы на 
борьбу с биржевыми спекулянтами и ос-
лабление давления на национальную ва-
люту. Он добавил, что Нацбанк пытается 
воспользоваться кризисом для введения 
более жестких правил в недостаточно ре-
гулируемом финансовом секторе страны. 
Глава Нацбанка также хотел бы добиться 
закрытия тысяч плохо регулируемых пун-
ктов обмена валют, которые, по его словам, 
поддерживают теневую экономику и сеют 
панику путем спекуляций на курсе сома. 
По оценкам, объем теневой экономики эк-
вивалентен 40% ВВП Кыргызстана.

Нацбанк продолжал поддерживать 
курс национальной валюты, только с на-
чала этого года он провел 10 интервенций 
по продаже иностранной валюты в объеме 
$160,87 млн. 

Позже Нурбек жениш, заместитель 
председателя Национального банка КР, 
отметил, что причин для роста курса дол-

лара в Кыргызстане нет. По его словам, де-
фицита доллара в комбанках нет, однако 
предупредил, что в случае необходимости 
готов выходить на валютный рынок с ин-
тервенциями.

В конце марта НБ КР сохранил учетную 
ставку на уровне 11%. «Анализ экономи-
ческой ситуации показывает, что, с одной 
стороны, происходит замедление темпов 
роста индекса потребительских цен, с 
другой стороны, экономическое развитие 
страны по-прежнему находится под влия-
нием внешних факторов», – отмечается в 
сообщении регулятора. По состоянию на 
середину марта инфляция в годовом выра-
жении снизилась до 8,6% с 10,5% на конец 
2014 года. 

Молдова: как в 1998-м
В середине февраля Национальный банк 
Молдовы (НБМ) увеличил базовую ставку 
с 8,5% до 13,5%. По словам главы ведом-
ства Дорина Дрэгуцану, фундаменталь-
ные факторы происходящего на валютном 
рынке Молдовы, – экономический и поли-
тический кризис в регионе, который так 
или иначе влияет на экономику страны. 
Он также отметил, что только в 2014 году 
НБМ провел валютные интервенции на 
сумму в $420 млн, что частично покрыло 
дефицит. В январе 2015 года НБМ продал 
$114 млн, а в феврале – еще $87. При этом, 
по словам председателя правления НБМ, 
Нацбанк продолжит осуществлять интер-
венции в разумных пределах, поскольку 
валютные резервы – не бездонный мешок.

«На рынке меньше иностранной валю-
ты, что оказывает большое давление на 
национальную валюту. уровень покрытия 
спроса предложением в 2014 году в целом 
составил 78%, в то время как в ноябре он 
равнялся 33,9%, в декабре – 33%, а в январе 
2015 года – 47,2%», – добавил Дрэгуцану.

С начала 2015 года официальный курс 
лея упал на 25,5%, несмотря на попытки 
НБМ поддержать курс национальной ва-
люты за счет продаж валют из своих золо-
товалютных резервов. 

Оценивая экономическое положение 
страны, экономисты прогнозируют Мол-
дове кризис, сравнимый с памятным 1998 
годом.

россия: между санкциями 
и девальвацией
Россия оказалась в достаточно сложном 
экономическом положении. В адрес Банка 
России в прошлом году прозвучало огром-
ное количество критики за затяжные кри-
зисные явления в экономике. Высокая 
ключевая ставка негативно отразилась на 
стоимости кредитов для предпринимате-
лей, в связи с чем банкиры обратились с 
письмом в Центробанк страны. 

Банк России дважды понижал клю-
чевую ставку – в конце января на 2% – с 
17% до 15%, а в середине марта – до 14%. 
«Баланс рисков по-прежнему смещен в 
сторону более значительного охлаждения 
экономики. Принятое решение будет спо-
собствовать снижению данных рисков, при 
этом не создавая дополнительной угрозы 
усиления инфляционного давления», от-
мечается в сообщении Центробанка.

В марте заместитель председателя ко-
митета Госдумы по науке и наукоемким 
технологиям Михаил Дегтярев предложил 
начать печатать рубли для преодоления 
кризисных явлений в экономике. Соот-
ветствующее заявление депутат сделал в 
эфире «Русской службы новостей». 

Только в 2014 году на поддержание кур-
са рубля Центральный банк России потра-
тил $76,128 млрд и 5,41 млрд евро. В фев-
рале-марте банк не проводил валютных 
интервенций, а в январе нетто-продажа 
ЦБ долларов составила $2,32 млрд в рам-
ках операций Минфина.

таджикистан: никакого 
свободного плавания 
На днях Нацбанк Таджикистана (НБТ) 
заявил, что будет применять все меры 
для стабилизации ситуации на валютном 
рынке и предотвращения спекулятивных 
явлений. Это заявление не случайно, по-
скольку на фоне нестабильности нацио-
нальной валюты на рынке начинается па-
ника и растущая спекуляция существенно 
ослабляет курс сомони. 

13 марта регулятор и вовсе прекратил 
прямую продажу валюты населению из-
за беспорядков, которые происходили в 
пунктах ее реализации. Все дополнитель-
ные вливания валюты на наличный рынок 
стали проводиться через коммерческие 
банки страны. Как заявил первый заме-
ститель главы НБТ Джамшед Юсуфиен, по 
отношению к нарушителям будут прини-
маться меры вплоть до отзыва лицензии.

Для поддержки курса сомони Нацбанк 
проводил интервенции ежедневно в объ-
еме от $1,5 млн до $3 млн.

«Постепенно, по мере снижения во-
латильности внешнего и спекулятивного 
давления на сомони, затраченные сред-
ства не так быстро, но со временем вос-
станавливаются. Так, по состоянию на 31 
января 2015 года объем валовых между-
народных резервов увеличился на $45,2 
млн, составив $556 млн», – отмечает ре-
гулятор.

Джамшед Юсуфиен объяснил обесце-
нение сомони осложнением политической 
обстановки в регионе и санкциями против 
России, которая является основным эконо-
мическим партнером Таджикистана. Кро-
ме того, он отметил, что НБТ не собирает-
ся отпускать курс национальной валюты 
в «свободное плавание», как поступают в 
некоторых странах. «Мы не будем удержи-
вать курс, а будем контролировать, чтобы 
не было резких колебаний», – добавил он.

узбекистан: постепенная 
девальвация
С 1 января 2015 года ставка рефинанси-
рования Центрального банка Республики 
узбекистан снижена с 10% до 9% годовых. 
«Снижение ставки рефинансирования 
создает основу для понижения уровня про-
центных ставок по банковским кредитам, 
в частности по кредитам, выделяемым 
для реализации программ модернизации, 
технического и технологического обнов-
ления производств, развития малого биз-
неса и микрокредитования с соответству-
ющим приростом кредитных вложений. 
Это в свою очередь способствует дальней-
шему повышению инвестиционной актив-
ности в реальном секторе экономики», – 
отмечается в сообщении Центробанка.

В начале февраля ЦБу продолжил по-
степенную девальвацию национальной 
валюты – сума, чтобы поддержать экс-
портоориентированные производства. По 
мнению ЦБу, девальвация, производимая 
в рамках установленного коридора, по-
может повысить конкурентоспособность 
узбекских экспортеров и обеспечить эф-
фективность реального обменного курса 
национальной валюты.

печатный станок или 
золотовалютные резервы?
Как нацбанки СНГ спасали экономики своих стран в этом году

«Капитал» отмечает юбилей

Основные экономические показатели стран СНГ  
за I квартал 2015 г., по данным национальных банков

Алишер Абдулин 
Алматы-Караганда-Алматы

В начале этой недели было открыто 
авиасообщение между городами 
Караганда и Астана. Авиакомпания 

Bek Air запустила рейс по маршруту Алма-
ты – Караганда – Астана. По словам главы 
авиакомпании Нурлана жумасултанова, 
это решение позволит пассажирам су-
щественно сократить время и средства, 
затрачиваемые на поездки по этому на-
правлению разными видами транспорта. 
«При относительно недорогой стоимости 
билетов мы предоставляем возможность 
достаточно быстро и с существенной 
экономией средств совершить перелет 
из Алматы в Караганду, Астану и обрат-
но», – сказал деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» Нурлан жумасултанов. По 
его мнению, авиакомпания работает по 
принципу лоукостера. «На наших рейсах 
нет стандартного набора услуг, таких как 
питание. Также мы полностью исключи-
ли наличие алкоголя. Главной задачей мы 
видим регулярную, безопасную и доступ-
ную перевозку пассажиров из пункта А в 
пункт Б без каких-либо излишеств. Благо-
даря этому мы добились существенного 
сокращения стоимости авиабилетов. От-
мечу, что средняя загруженность наших 
бортов в минувшем году составила 75%», 
– сказал он.

В свою очередь председатель правле-
ния АО «Аэропорт «Сары-Арка» (Караган-
да) Владимир Безродный отметил, что по-
требность в открытии этого направления 
возникла давно. «Сейчас Астана связана с 
крупными городами Казахстана всеми ви-
дами транспорта. И до последнего време-
ни только с Карагандой столицу связывало 
лишь автомобильное и железнодорожное 
сообщение. В связи с большими плана-
ми развития транспортно-логистической 
системы Казахстана нами было принято 
совместное с авиакомпанией решение об 
открытии нового направления, которое 
позволит пассажирам из  Караганды со-
вершать в кратчайшее время перелеты не 
только в Астану, но и в западные регионы 
РК, а впоследствии – и в южные регионы 
России», – заявил Безродный. По его сло-
вам, преимущества использования нового 
авиасообщения по сравнению с автомо-
бильным и железнодорожным транспор-
том очевидны. «Время пути из Караганды 
в Астану на автомобиле составляет около 
трех часов, а летом, к примеру, в связи с 
ремонтом дорог время пути увеличивает-
ся. железнодорожный транспорт в срав-
нении с автомобильным является более 
быстрым. Но поезда ходят нерегулярно. 
Поэтому самолеты – это выгодно и быстро. 
Плюс ко всему пассажиры нового рейса 
имеют возможность прилетать в Астану 
раньше девяти утра, что предоставляет 

дополнительные удобства для дальней-
ших перемещений. Пока первые рейсы 
не загружены на 100%. Но со временем, я 
думаю, что это направление будет крайне 
востребованным», – пояснил Владимир 
Безродный.

Как отметил Нурлан жумасултанов, 
обслуживать новое направление будет 
самолет Fokker 100, который не так давно 
пополнил воздушный парк авиакомпа-
нии. «Мы придерживаемся унификации и 
единообразия в выборе воздушных судов. 
«Фоккеры» полностью устраивают нашу 
авиакомпанию. Единый тип самолетов в 
парке позволяет оптимизировать затраты 
на приобретение запасных частей, а также 
содержать взаимодополняемые и взаимо-
заменяемые экипажи и обслуживающий 
персонал. А в авиакомпаниях с разным 
типом воздушных судов возникает по-
требность в наличии летного состава и 
авиатехников более широкого направле-
ния. Это также влияет на их затраты, что 
в конечном итоге сказывается и на цене 
билета, – подчеркнул жумасултанов. – 
Сейчас семь наших самолетов летают в во-
семь городов Казахстана. В этом году мы 
планируем включить в парк еще несколь-
ко судов. Часть из имеющихся самолетов 
уже полностью принадлежит авиакомпа-
нии. Но в ближайшие 3-4 года все самоле-
ты будут в собственности авиакомпании». 
Кроме того, собеседник отметил, что воз-

душные суда приобретаются в Германии, а 
их стоимость составляет $3-4 млн. «Конку-
рентное преимущество этих самолетов пе-
ред схожим по классу Bombardier CRJ200, 
который также представлен на рынке 
гражданских авиаперевозок Казахстана, 
заключается, к примеру, в уровне расхода 
топлива. Bombardier может перевозить 50 
человек и при этом расходовать 1,3 тонны 
горючего в час. Fokker более эффективен. 
Он перевозит 108 человек при расходе то-
плива 2 тонны в час», – пояснил Нурлан 
жумасултанов.  

По его прогнозам, спрос на авиапере-
возки в Казахстане в ближайшее время не 
снизится. «Огромные расстояния и разброс 
городов в республике делают гражданскую 
авиацию необходимым видом транспорта. 
В 2011 году, когда наша авиакомпания на-
чала функционирование, нам принадле-
жала доля, равная 0,8% гражданских ави-
аперевозок РК. По итогам прошлого года 
мы достигли отметки в 11%. Этому поспо-
собствовало открытие новых направлений. 
В ближайшем будущем мы расширим гео-
графию полетов. И планируем, к примеру, 
запустить рейс уральск – Москва», – заклю-
чил Нурлан жумасултанов.

Добавим, что всеми коммерческими 
вопросами авиакомпании Bek Air зани-
мается генеральный агент авиакомпании 
по продажам – авиатурагентство «Транс-
авиа». 

полет без излишеств
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в рК пОЯвИлАСь 
нОвАЯ СОЦИАльнАЯ 
СЕть

1ccc.kz призвана повысить финансовую 
грамотность населения. В Астане Финансовой 
академией Министерства финансов Республи-
ки Казахстан презентована первая специали-
зированная социальная сеть 1ссс.kz, сообщает 
ortcom.kz. «Новый интернет-проект ориенти-
рован на повышение правовой и финансовой 
грамотности населения. Социальная сеть пре-
доставляет уникальную возможность специ-
алистам финансового сектора, бизнесменам, 
налогоплательщикам и всем заинтересован-
ным лицам получить официальное разъясне-
ние по широкому спектру вопросов в режиме 
оnlinе», – рассказала ректор АО «Финансовая 
академия», академик Международной эконо-
мической академии «Евразия» Ольга Яновская. 
Контентное наполнение сети осуществляется 
по тематическим разделам, позволяет найти 
единомышленников и объединиться в сообще-
ства для обсуждения актуальных вопросов на-
логового и таможенного администрирования, 
государственных закупок, бухгалтерского 
учета и аудита. В каждой тематической группе 
есть возможность прослушать видеолекцию 
и задать вопрос экспертам, среди которых ру-
ководители министерства финансов – вице-
министры Ардак Тенгебаев, Руслан Даленов, 
Руслан Бекетаев, а также председатели комите-
тов и их структурных подразделений. В планах 
разработчиков – новостные ленты с широким 
спектром материалов, которые будут регуляр-
но обновляться посредством обратной связи 
– по заявкам эксперты предоставят интересу-
ющую пользователей информацию. Планиру-
ется адаптировать социальную сеть под плат-
формы iOS и Android, что значительно повысит 
охват аудитории. В свою очередь министерство 
финансов, продолжая политику открытых две-
рей, особый акцент в своей работе делает на 
активизации информационно-разъяснитель-
ной работы. На официальном портале разме-
щаются проекты нормативно-правовых актов 
и анонсируются комментарии для вовлечения 
общества в обсуждение вопросов модерниза-
ции правовой и финансовой системы, затра-
гивающих интересы разных слоев населения. 
Активизирована работа по информированию 
населения и заинтересованных лиц посред-
ством СМИ о мерах по созданию благоприят-
ной бизнес-среды, в том числе в части автома-
тизации государственных услуг. Освещаются 
вопросы приватизации в части скорейшей пе-
редачи бизнесу объектов коммунальной соб-
ственности, а также предпринимаемые меры 
по обеспечению прозрачности госзакупок.

турЦИЯ блОКИруЕт 
FaCEbOOK, TWiTTEr  
И YOuтubE

Инициатором меры выступила турецкая 
прокуратура. Турция блокирует социальные 
медиа, где появились фотографии захвачен-
ного в марте в заложники освобожденного, но 
затем скончавшегося прокурора страны, со-
общило агентство Bloomberg. Турецкие поль-
зователи в понедельник сообщали, что доступ 
к соцсетям затруднен, пишут «Ведомости». 
Пресс-секретарь президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана Ибрагим Калын заявил СМИ, 
что представление провайдерам о блокиров-
ке Facebook, Twitter и YouTube выдано про-
куратурой, которая сочла распространение 
фотографий террористической пропагандой. 
«Требование со стороны прокуратуры сводит-
ся к тому, чтобы фотографию убрали из элек-
тронных СМИ», – заявил Калын. На новости о 
блокировке котировки акции крупнейшего 
мобильного оператора страны Turkcell на бир-
же в Стамбуле снизились на 1,8%. Освобожден-
ный в ходе спецоперации 31 марта прокурор 
Мехмет Селим Кираз, взятый в заложники в 
Стамбуле, скончался от ран 1 апреля. Взявшие 
его в заложники вооруженные экстремисты из 
«Революционного народного фронта освобож-
дения» были убиты при штурме. До этого они 
успели выложить в интернет фотографию про-
курора с пистолетом у виска. Причиной акции 
местные СМИ называли расследование, кото-
рое прокурор вел по факту тяжелого ранения 
во время антиправительственных манифеста-
ций 2013 года подростка Беркина Эльвана, ко-
торый позже скончался. 

КАнАДА прОДАлА 
СвОю ДОлю  
в GEnEral MOTOrs

Сумма сделки составляет около $3,3 млрд. 
Правительство Канады продало свой пакет ак-
ций автомобильного концерна General Motors 
инвестбанку Goldman Sachs Group Inc. По со-
общению федерального Департамента финан-
сов, всего было продано около 73,4 млн акций 
на сумму более $3,3 млрд, передает телеканал 
CBC. Как отмечает CBC, кабинет министров 
изыскивает способы, чтобы до следующих вы-
боров выполнить свои обещания сбалансиро-
вать бюджет 2015/16 финансового года – на 
фоне негативных экономических последствий 
от снижения мировых цен на нефть появился 
риск того, что эти обещания останутся невы-
полненными, передает РБК. Правительство 
страны, доход которой во многом формируется 
за счет экспорта нефти, неоднократно утверж-
дало, что продажа акций GM позволит устра-
нить дефицит бюджета, который будет пред-
ставлен 21 апреля. Канада была единственной 
страной в Северной Америке, правительство 
которой сохраняло у себя акции GM, приоб-
ретенные в 2009 году, чтобы не допустить бан-
кротства автопроизводителя. Канадская про-
винция Онтарио продала свои акции GM зимой 
2015 года, а правительство США – в декабре 
2013 года. Как заявил министр финансов Ка-
нады Джо Оливер, продажа акций автоконцер-
на означает, что GM возвращается в частную 
собственность и налогоплательщики больше 
не будут подвержены угрозам рынка. «Всегда 
предполагалось, что наши инвестиции в GM 
будут временными, – сказал он. – Мы никогда 
не думали, что правительство должно быть 
акционером частных компаний неопределен-
но долгое время». Осенью 2014 года канадское 
правительство прогнозировало профицит бюд-
жета 2015/16 года на уровне в $1,6 млрд, однако 
падение цен на нефть подорвало эти ожидания.

// индустрия // банки & финансы
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saP лОКАлИзуЕт 
рЕШЕнИЯ

В 2014 году в Казахстане стратегически 
важным направлением локализации была 
адаптация решений SAP для управления 
человеческим капиталом. Это связано с фо-
кусом крупнейших клиентов на развитие 
персонала и личную эффективность, а также 
актуальными трендами национального рын-
ка труда. В 2014 году количество вакансий 
в Казахстане выросло на 11%, в том числе в 
государственной службе. Сегмент ИT-услуг 
– второй по приросту объема новых вакант-
ных рабочих мест. В тесном сотрудничестве 
с клиентами и партнерами была создана ло-
кальная версия SAP ERP HCM, позволяющая 
существенно снизить затраты на внедрение 
и поддержку. Общие инвестиции в проект 
составили порядка 1500 чел/дней. Также 
в 2014 году была выпущена локальная вер-
сия облачного решения по персоналу – SAP 
SuccessFactors Employee Central. В дальней-
ших планах – реализация дополнительных 
функциональностей для управления челове-
ческим капиталом в рамках совместных ин-
новаций с казахстанскими партнерами. Важ-
нейшим событием 2014 года стал новый этап 
локализации финансовой платформы SAP 
ERP FI/LO – совместно с Министерством фи-
нансов Казахстана реализован первый этап 
проекта по локализации обмена электрон-
ными счетами-фактурами. В течение 2014 
года SAP СНГ также выпустил казахский 
перевод интерфейсов решений SAP Strategy 
Management и наиболее актуальной версии 
SAP ERP – EHP7. (Соб.инф.)

в АтФбАнКЕ 
МОЖнО ОФОрМИть 
КОрОбОчнОЕ 
СтрАхОвАнИЕ

«Альянс Полис» предлагает оформить 
страховку в АТФБанке по системе коробоч-
ного страхования. Коробочный продукт 
страхования – это готовый специализиро-
ванный страховой полис. Так называемая 
«коробка» включает в себя специально по-
добранный набор рисков (например, риски 
собственному здоровью или здоровью де-
тей, риски порчи имущества и т.д.) и опти-
мальные для этих рисков стоимость стра-
ховки и объем покрытия при наступлении 
страхового случая. При этом коробочное 
страхование в отличие от классического не 
подразумевает проведение предстраховых 
процедур, например, оценки имущества или 
медицинского осмотра, и оформляется по 
принципу «здесь и сейчас». В целом такой 
подход позволяет сделать выбор страхового 
продукта простым и комфортным. «В рамках 
сотрудничества с АТФБанком наша компа-
ния разработала пять современных коробоч-
ных программ страхования, включающих 
страховую защиту от наиболее вероятных 
для казахстанцев рисков. Кроме того, в честь 
20-летия АТФБанка мы предоставляем всем 
клиентам АТФБанка эксклюзивные скидки 
по данным страховым программам. Тем са-
мым нам удалось обеспечить оптимальное 
сочетание выгодной стоимости, надежной 
страховой защиты и удобства программ», – 
пояснил первый заместитель председателя 
правления «Альянс Полис» Андрей Копов. 
Основное удобство коробочных продуктов 
страхования заключается в том, что офор-
мить их можно непосредственно в отделе-
ниях АТФБанка, не обращаясь в страховую 
компанию. С 6 апреля 2015 года услуги 
страхования доступны во всех отделениях 
АТФБанка города Алматы, а с 15 апреля 2015 
года оформить удобную страховку можно 
будет и во всех отделениях АТФБанка горо-
да Семея. В данных городах проект коро-
бочного страхования стартует в пилотном 
режиме, и в перспективе эта практика будет 
распространена на все филиалы АТФБанка. 
Преимуществом коробочного страхования 
в АТФБанке являются минимальные затра-
ты времени и сил клиента. Для оформления 
договора страхования никаких дополни-
тельных документов и справок не нужно, 
достаточно только удостоверения личности. 
В итоге доступность и простота оформления 
страховки также значительно снижают ее 
стоимость. Клиенты могут выбрать такие 
виды страхования, как страхование недви-
жимости от повреждения огнем, водой и т.д. 
по программе «Ремонт», страхование недви-
жимого имущества от ущерба вследствие 
землетрясения – «Землетрясение», страхо-
вание гражданской ответственности от на-
несения вреда имуществу соседей – «Добрые 
соседи», страхование от несчастного случая 
– «Здорово!» и здоровья детей – «Непоседа». К 
тому же коробочную страховку можно при-
обрести не только для себя лично, но и в каче-
стве подарка. Дополнительным бонусом при 
оформлении страховки клиенты АТФБанка 
получат скидочную карточку от «Альянс По-
лис», которую можно использовать при при-
обретении классических страховых продук-
тов в самой страховой компании. (Соб.инф.)

МЕЖДунАрОДныЕ 
рЕзЕрвы рК вырОСлИ 
нА 0,7%

Валовые международные резервы Казах-
стана с начала года увеличились на 0,7% – с 
$28,9 млрд до $29,1 млрд. За месяц междуна-
родные резервы выросли на 0,14%. К слову, 
на конец февраля 2015 года этот показатель 
составлял $29,0 млрд. Активы в свободно 
конвертируемой валюте с начала года уве-
личились на 0,34% – с $21,52 млрд до $21,59 
млрд. За месяц этот показатель вырос на 
0,5%. Объем активов, выраженных в золоте, 
по сравнению с началом года увеличился 
на 1,7% – с $7,3 млрд до $7,5 млрд. За месяц 
этот показатель уменьшился на 1%. Чистые 
международные резервы с начала 2015 года 
увеличились на 1,4% – с $27,9 млрд до $28,3 
млрд. Между тем активы Нацфонда четвер-
тый месяц сжимаются. За месяц этот показа-
тель уменьшился на 2,7%, с начала года – на 
5,2%. На конец декабря 2014 года активы На-
фонда составляли $73,5 млрд, на конец ян-
варя 2015 года – свыше $71,7 млрд, на конец 
февраля – $71,7 млрд, на конец марта – $69,7 
млрд. (Kapital.kz)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаНпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Анна видянова 

В феврале-марте средневзвешенная 
цена акций KEGOC на KASE снизи-
лась практически на треть – с 465 

тенге до 310 тенге. Тренд на удешевле-
ние простых акций компании, который 
продолжал щекотать нервы инвесторов, 
наконец-то был прерван. После того как 
совет директоров озвучил предполагае-
мый дивиденд по бумагам энергомонопо-
листа в 33,13 тенге, акции компании за 
неделю взвинтились на 15,9%. Между тем 
новость не отразилась на предпочтениях 
инвесторов, как и прежде, заявки на про-
дажу превалируют. 

Окончательный размер дивиденда по 
бумагам компании должно утвердить го-
довое общее собрание акционеров, кото-
рое назначено на 30 апреля 2015 года. К 
слову, более ранние ожидания аналити-
ков относительно дивиденда были гораз-
до пессимистичнее. Они прогнозировали, 
что дивиденд по простым акциям KEGOC 
может варьироваться в коридоре 14-20 
тенге. 

Аналитики АО «ИФД «Resmi» оцени-
вают вероятность выплаты дивидендов в 
размере 33,13 тенге «на довольно умерен-
ном уровне». «В связи с тем, что единствен-
ным крупным акционером энергомонопо-
листа является АО «ФНБ «Самрук-Казына», 
владеющее 90% акций, ключевым факто-
ром при решении данного вопроса являет-
ся учет интереса госфонда. Возможность 
выплат дивидендов в размере 33,13 тенге 
на одну простую акцию может принести 
госфонду свыше 7,7 млрд тенге. В данное 
время с учетом нехватки тенговой лик-
видности у финансовых институтов веро-
ятность одобрения собранием акционеров 
озвученного дивиденда имеет под собой 
достаточные основания. Стоит отметить, 
что общее собрание акционеров ФНБ 
«Самрук-Казына» имеет прерогативу при-
нять предложение совета директоров о 
дивиденде либо отказаться от него», – под-
черкнули эксперты. 

В Halyk Finance считают, что вероят-
ность утверждения дивиденда в размере 
33,13 тенге за акцию достаточно высока. 
«Нам неизвестны публичные прецеденты 
отклонения размера предложенного ди-
виденда собранием акционеров. Некон-
солидированная чистая прибыль KEGOC 
в размере 8,6 млрд тенге за 2014 год и ре-
комендуемый коэффициент выплаты ди-
видендов в размере 99,97% значительно 
превысили наши и рыночные ожидания. 
Новость о дивиденде в 33,13 тенге и чи-
стой прибыли стала приятным сюрпризом 
для инвесторов и является весьма положи-
тельной для роста стоимости акций. К сло-
ву, ранее наш прогноз составлял 60% по 
коэффициенту выплаты дивидендов и 2,2 
млрд тенге по чистой прибыли», – подчер-
кнул Аскар Ахмедов, аналитик по макро-
экономике департамента исследований 
Halyk Finance. 

Он акцентировал, что высокий уровень 
дивиденда по акциям энергомонополиста 
частично объясняется необходимостью 
повышения интереса к бумаге со стороны 
участников рынка. «Также считаем, что 
дивиденды KEGOC имеют высокий даль-
нейший потенциал роста. Наш консер-
вативный прогноз размера дивидендов в 
2019 году по результатам 2018 года состав-
ляет 110 тенге на акцию. Это при условии, 
что коэффициент выплаты дивидендов со-
ставит 60%», – подчеркнул Аскар Ахмедов. 

Айвар Байкенов, директор департамен-

та аналитики АО «Асыл-Инвест», пояснил, 
что озвученный KEGOC дивиденд суще-
ственно превысил ожидания рынка. «Осо-
бенно в условиях, когда компания огра-
ничена в свободных ресурсах для столь 
существенных выплат. Но хотелось бы 
отметить, что и прибыль оказалась выше 
прогнозов, и это, безусловно, позитивный 
знак. Тем не менее, несмотря на такой ще-
дрый жест со стороны компании, который 
мы в первую очередь связываем с сильным 
падением котировок после IPO, дивиденд-
ная доходность не столь привлекательна. 
В настоящий момент дивидендная доход-
ность составляет менее 10%», – сообщил 
эксперт. 

Аналитики не взялись точно прогно-
зировать, насколько долго акции энерго-
монополиста будут удерживать тренд на 
повышение. Ранее они предполагали, что 
положительная тенденция по котировкам 
KEGOC наблюдалась за счет вмешатель-
ства в торги Единого накопительного пен-
сионного фонда (ЕНПФ). «На скачок цен 
по бумагам KEGOC в начале апреля могли 
повлиять несколько факторов – как озву-
ченный в конце марта предполагаемый 
размер дивиденда, так и действия ЕНПФ. 
Однако, с нашей точки зрения, влияние 
пенсионного фонда в данном случае ока-
залось ключевым», – считает Айвар Бай-
кенов.

Аскар Ахмедов предположил, что ска-
чок котировок KEGOC в апреле был связан 
преимущественно с неожиданно высоким 
размером ожидаемого дивиденда. «Не рас-
полагаем информацией касательно тран-
закций ЕНПФ», – подчеркнул он.  

Цена на акции энергомонополиста на 
протяжении года была достаточно вола-
тильна. Средневзвешенная цена на бу-
маги KEGOC не опускалась ниже 321,28 

тенге, максимальная достигла отметки 
504,67 тенге. За время торгов было приоб-
ретено свыше 4,6 млн бумаг на сумму 2,1 
млрд тенге (свыше $11,6 млн). 

Котировки KEGOC еще покажут 
рост 
Аналитики предположили, как в апреле 
могут двигаться цены на бумаги KEGOC. 
«В целом после объявления хороших диви-
дендов акции обычно растут до даты фик-
сации реестра акционеров. К сожалению, 
и в то же время странно, что энергомоно-
полист не предоставил данных по этой 
дате, так же как и о сроках выплат. Сейчас 
мы видим, что крупный игрок продолжа-
ет обеспечивать поддержку котировкам, 
поэтому не исключен их рост в апреле до 
уровня 400 тенге. Дальнейший потенци-
ал, на наш взгляд, ограничен», – отметил 
Айвар Байкенов.

В Halyk Finance обращают внимание, 
что сейчас участники финансового рын-
ка руководствуются больше краткосроч-
ными факторами при принятии решений 
о покупке или продаже акций, нежели 
фундаментальными. «С одной стороны, 
долларизация активов спекулянтов под-
держивает нисходящую траекторию цен 
на акции KEGOC, с другой стороны – инве-
сторы не хотят упустить разворот тренда. 
На средне- и долгосрочных же горизонтах 
акции KEGOC являются фундаменталь-
но привлекательными. Прогнозируем 
12-месячную целевую цену по акциям 
энергомонополиста в 670 тенге за бумагу с 
потенциалом роста в 91%, не включая ди-
видендную доходность», – сообщил Аскар 
Ахмедов.

Аналитики ИФД «Resmi» не ожидают 
достаточно сильных движений котировок 
KEGOC в апреле до урегулирования всех 

вопросов с тенговой ликвидностью. «Воз-
можен спекулятивный характер активно-
сти ценной бумаге на фоне дивидендных 
выплат», – подчеркнули они. 

Можно было бы предположить, что во 
время стремительного удешевления бу-
маг энергомонополиста инвесторы долж-
ны были скупать акции KEGOC, но это не 
так. «До 30 марта, то есть до объявления 
советом директоров компании о пред-
полагаемом размере дивиденда, массово 
превалировали заявки на продажу акций, 
держатели которых хотели быстрее выйти 
из позиции. Аналитики в среднем оцени-
вали размер дивиденда свыше 14 тенге за 
акцию до 30 марта 2015 года, что состав-
ляло дивидендную доходность порядка 
5,6% годовых за полгода», – отметил жа-
нибек Мамытов, младший финансовый 
аналитик АО «ИФД «Resmi». 

В Halyk Finance пояснили, что на дан-
ный момент KEGOC является самым лик-
видным эмитентом на KASE. «Среднеднев-
ной объем торгов с бумагами компании 
составляет 30,5 млн тенге. Для сравнения: 
у «КазТрансОйла» этот показатель равен 
21,3 млн тенге, у «Кселл» – 4,6 млн тенге. 
Средняя сумма сделки по акциям KEGOC 
составляет 1,04 млн тенге. После IPO энер-
гомонополиста объем торгов, естественно, 
снизился. Но после объявления дивиден-
дов в долгосрочной перспективе ожидаем 
повышения интереса к бумаге со стороны 
как индивидуальных, так и институцио-
нальных инвесторов и, соответственно, 
рост объемов», – считает Аскар Ахмедов.

Новость о высоких дивидендах не по-
влияла на предпочтения инвесторов. Как 
уточнил Айвар Байкенов, в целом заявки 
на продажу бумаг KEGOC, по-прежнему 
превалируют. 

Долгосрочных инвесторов 
практически нет 
Между тем сумма сделки по бумагам энер-
гомонополиста после IPO стала нарастать. 
«Средняя сумма сделки по акциям KEGOC 
с начала года составила свыше 750-800 
тыс. тенге. Активность по бумагам вы-
росла в апреле 2015 года, когда средняя 
сделка превысила 2,2 млн тенге. В случае 
решения вопроса с девальвационными 
ожиданиями, ожидаем, что утверждение 
дивиденда в размере 33,13 на акцию по-
служит сильным катализатором и повы-
сит активность спекуляций. Инвесторы 
делятся на стратегических и спекулятив-
ных. Первые зарабатывают на выплате 
дивидендов в течение длительного срока 
и укреплении компании, вторые – совер-
шая частые сделки купли-продажи. Пред-
полагаем, что можно ожидать рост торгов 
по акциям энергомонополиста. хотя, как 
известно, цена уже включает в себя все 
риски и ожидания», – отметил жанибек 
Мамытов.

Аналитики инвестиционных компаний 
многократно акцентировали, что акции 
KEGOC рассчитаны на долгосрочных ин-
весторов. «Их у нас за исключением ЕНПФ, 
к сожалению, единицы. Считаем, что на 
рынке есть много других более интерес-
ных бумаг помимо энергомонополиста, 
которые привлекательны в краткосрочной 
перспективе», – подчеркнул Айвар Байке-
нов.  

В Halyk Finance отметили, что на дан-
ный момент высокий дисконт по акции 
энергомонополиста частично объясня-
ется краткосрочными спекулятивными 
факторами. «В частности, конвертацией 
инвестиций в доллары или в валютные ин-
струменты. Тем не менее фундаментально 
KEGOC имеет защиту против каких-либо 
возможных корректировок курса тенге в 
виде переоценки основных средств в поло-
жительную сторону. По-прежнему счита-
ем, что акции значительно перепроданы 
на текущих уровнях и подтверждаем нашу 
рекомендацию покупать с 12-месячной 
целевой ценой 670 тенге за акцию», – счи-
тает Аскар Ахмедов. 

Елена тумашова

Перспектива выхода дополнитель-
ных объемов иранской нефти на 
мировой рынок становится все бо-

лее близкой. Переговоры «шестерки» и 
Ирана по вопросу «Иран сокращает свою 
ядерную программу – США и ЕС снима-
ют экономические санкции» окончились 
предварительными соглашениями. К 30 
июня этого года ожидается подписание 
итогового документа – при условии, ко-
нечно, что Иран выполнит свою часть 
обязательств. После этого страна получит 
доступ к мировому рынку, на который она 
сможет поставлять, по разным подсчетам, 
от 1 млн до 3 млн баррелей в сутки, и это, 
как ожидается, должно обрушить и без 
того низкие цены – оценки сводятся к $30-
50 за баррель.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
попросил экспертов оценить ситуацию: 
действительно ли дополнительные по-
ставки углеводородов из Ирана станут 
долгосрочным фактором, серьезно влияю-
щим на стоимость черного золота на миро-
вом рынке, и как это затронет Казахстан, с 
учетом планов по запуску Кашагана.

наиболее вероятный сценарий
До вступления в силу санкций Иран зани-
мал вторую строчку среди производите-
лей нефти в ОПЕК: в 2005 году объем добы-
чи составлял в среднем 4,2 млн баррелей 
в сутки. По данным Bloomberg, в феврале 
текущего года страна добывала 2,8 млн 
баррелей в сутки, и это переместило ее на 
5-6 место среди коллег по картелю.

В марте министр нефти Ирана Биджан 
Намдар Зангане заявил, что государство 
способно увеличить экспорт на 1 млн бар-
релей в сутки, причем сделать это оно смо-
жет в течение нескольких месяцев после 
снятия эмбарго.

Если соглашение будет подписано в 
установленный срок, то фактически иран-
ская нефть попадет на рынок уже в июле-
августе, считает Анна Кокорева, аналитик 
«Альпари». «После отмены санкций Теге-
ран, безусловно, будет наращивать добы-
чу – она может увеличиться с 1 млн до 3 
млн баррелей в сутки. Но происходить это 
будет постепенно, пик наступит к началу 
2016 года», – предполагает эксперт.

О 2016 годе, но только не о его начале, 
а о конце, говорит и Евгений Слесарев, 
инвестиционный консультант компании 
FIBO Group. Он отмечает, что за это вре-
мя может произойти множество событий, 
которые изменят расстановку сил. Это за-
трудняет предсказание стоимости барре-
ля. Но падение к отметкам $35-40 вполне 
вероятно, однако это явление будет не дол-
госрочным, и потом все равно произойдет 
возврат к справедливым значениям – как 
минимум, к $50-60 за баррель.

Дмитрий Баранов, ведущий эксперт уК 
«Финам Менеджмент», вообще призывает 
не торопиться с оценкой снятия санкций 
как свершившегося факта: Ирану еще 
предстоит сократить свою ядерную про-
грамму на две трети – за этим процессом 
обещала следить Европа, и только после 
этого будет принято окончательное реше-
ние об отмене санкций.

Кто надавит на рычаг?
В целом высказывания аналитиков сво-
дятся к тому, что, даже если нефть и по-
дешевеет под влиянием дополнительного 
иранского сырья, то рано или поздно коти-
ровки все равно пойдут вверх.

Ситуация будет урегулирована с по-
мощью нескольких рычагов воздействия, 

уверен Олег Егоров, главный научный со-
трудник Института экономики МОН РК. 
Во-первых, нельзя забывать о договорен-
ностях, связанных с поставкой иранского 
сырья в Россию (так называемая бартер-
ная сделка «нефть в обмен на товары», 
которая в настоящее время до финала еще 
не доведена – прим. ред.) – сырье не будет 
«выброшено на внешний рынок», его ис-
пользуют для переработки внутри РФ. «Но, 
конечно, это не означает, что вот такие ра-
мочные соглашения будут осуществлять-
ся сразу», – подчеркивает аналитик.

Во-вторых, для увеличения объемов 
добычи Ирану нужно будет расконсерви-
ровать производства. А это дело не одного 
дня и даже не одного месяца. То есть допол-
нительные объемы иранской нефти – те, о 
которых заявляет руководство страны и 
которых ждут аналитики, не сразу начнут 
поступать на рынок. К тому же есть игро-
ки, подобные ливии и Ираку. Нефтепро-
мыслы там находятся в руках некоторых 
групп, которые «ведут торговлю с опреде-
ленными странами», поэтому местная от-
расль работает не на полную мощность. 
Это может сыграть роль противовеса, ког-
да дополнительные объемы иранской неф-
ти выйдут в глобальное пространство.

В-третьих, если черное золото подеше-
веет, не исключено, что найдутся страны, 
которые, пользуясь случаем, станут поку-

пать сырье про запас. Бесконечно напол-
няться хранилища и резервуары не могут, 
поэтому рано или поздно баланс цен на 
рынках будет восстановлен.

Анна Кокорева указывает на не столь 
мирный вариант воздействия на стои-
мость нефти. удержать цены от снижения, 
по ее мнению, сможет лишь усугубление 
конфликтов на Ближнем Востоке, напри-
мер, в йемене.

Негативный эффект от усиления Ирана 
в качестве поставщика нефти почувству-
ют в первую очередь его ближайшие со-
седи – Саудовская Аравия, Катар и другие 
экспортеры. Евгений Слесарев поясняет: 
с момента введения санкций, в том числе 
европейских, по большей части именно 
эти страны, но также и Великобритания, 
заняли место конкурента на европейском 
рынке. После снятия ограничений Иран 
постарается постепенно отвоевать свое 
пространство, причем сделает это, как по-
лагает аналитик, за счет предоставления 
определенного дисконта для старых кли-
ентов и посредством заключения более 
долгосрочных договоров. Что предпримут 
оппоненты в ответ? «Можно увеличить 

объем поставок на рынок, сбить цены на 
нефть, чтобы Иран не мог делать скидки. 
Да, Саудовская Аравия может себе это 
позволить. Но каких-то еще шагов от нее 
вряд ли приходится ожидать», – считает 
представитель FIBO Group.

найдет ли иранская нефть 
покупателей?
То, что Иран готов снабжать мировой ры-
нок дополнительными объемами, – это 
понятно. По мнению Евгения Слесарева, 
Исламская Республика вполне в состоянии 
увеличить добычу до тех уровней, о кото-
рых говорит – с точки зрения имеющихся 
ресурсов (недра страны содержат 10% от 
общемировых запасов нефти). «Вопрос в 
техническом обеспечении. Пока действо-
вали санкции, оборудование устарело. 
хотя Иран и инвестирует активно в высоко-
технологичные проекты, все равно на об-
новление, а значит, и на увеличение добы-
чи, понадобится время», – поясняет спикер.

Вместе с этим возникает вопрос: готов 
ли рынок принимать такой объем, най-
дутся ли покупатели сырья? Ведь сейчас, 
по мнению многих аналитиков, предло-
жение превышает спрос. К тому же Иран 
за время санкций потерял свои позиции в 
экспорте.

Дмитрий Баранов согласен с тем, что 
этому игроку еще придется поискать поку-

пателей – последние могут быть не готовы 
к новым объемам, даже если сам потенци-
альный поставщик обновит добывающую 
инфраструктуру. Вместе с тем эксперт 
считает, что в интересах импортеров не 
полагаться только на Иран и поддержи-
вать хорошие отношения с другими по-
ставщиками, в том числе Россией – «чтобы 
сохранить энергетическую безопасность и 
диверсифицировать поставки».

В качестве одного из основных поку-
пателей иранской нефти называется Ки-
тай. Эта страна и так является серьезным 
партнером Тегерана в части поставок 
черного золота: по информации «Вести 
Экономики», она купила почти половину 
персидского экспортного сырья, с тех пор 
как санкции в отношении Ирана были 
ужесточены в 2012 году. На этой неделе 
официальные лица Тегерана прибыли в 
Пекин для обсуждения поставок нефти и 
китайских инвестиций. «у Китая и Ирана, 
наверняка, есть долгосрочные договоры, 
и если санкции будут сняты, это развяжет 
Китаю руки для увеличения объемов по-
купки и ухода от каких-то своих постав-
щиков», – отмечает Евгений Слесарев. 

Однако на глобальном рынке нефти, по 
его мнению, это не отразится, потому что 
увеличение добычи и поставок – вопрос 
следующего года, соответственно, стои-
мость будет реагировать плавно, а не рез-
ко. По мнению аналитика, вполне можно 
ожидать захода Ирана на европейский ры-
нок. Самыми активными пользователями 
станут Германия, Нидерланды, Франция 
– старые нефтяные контакты Исламской 
Республики.

Олег Егоров отмечает, что основны-
ми восточными импортерами для Ирана 
были Япония, Китай и Индия. «Если япон-
цы имеют тесные связи с американцами 
и, возможно, в какой-то степени берут и 
их нефть, но в основном в Японию идет 
арабская нефть, то Китай может переори-
ентировать свои производства на какой-то 
определенный объем иранской нефти», – 
говорит аналитик.

Анна Кокорева согласна с тем, что спрос 
на иранскую нефть будет и в Азии, и в Ев-
ропе. Однако не факт, что увеличенные 
объемы добычи будут полностью реали-
зованы, поскольку на рынке и так избыток 
предложения.

Кашаган в ожидании решений
Может ли потенциальная иранская нефть 
повлиять на решение о запуске Кашагана 
из-за снижения стоимости нефти? Ранее 
глава «КазМунайГаза» Сауат Мынбаев го-
ворил, что предел окупаемости у этого про-
екта находится на уровне $100 за баррель.

Олег Егоров считает, что если запуск 
все-таки состоится в конце 2017 – начале 
2018 года (более ранние сроки маловеро-
ятны), то к тому времени баланс цен на 
нефть уже будет установлен. Баррель, ве-
роятнее всего, будет стоить $80-90, а это 
довольно высокая цена.

Дмитрий Баранов отмечает, что стои-
мость нефти – величина непостоянная: 
цены то растут, то падают, при этом про-
должительность периодов меняется от 
нескольких дней до достаточно долгого 
времени. «Поэтому будет катастрофиче-
ской ошибкой принимать решение о на-
чале реализации или о закрытии тех или 
иных нефтяных проектов в республике 
лишь на основании изменения стоимо-
сти барреля. В любой момент котировки 
могут либо скачкообразно вырасти, либо 
резко упасть. Исходить следует из того, 
что нефть – это ресурс, на который в мире 
сохраняется значительный стабильный 
спрос. Замены ей ни в качестве топлива, 
ни в качестве сырья для выпуска тысяч 
наименований товаров пока нет», – гово-
рит Дмитрий Баранов.

жарас Ахметов, директор компании Oil 
Gas Project, считает, что откладывать или 
нет запуск Кашагана при подешевевшей 
нефти – решать консорциуму. «С одной 
стороны, капитальные расходы уже по-
несены, с другой – низкие цены на нефть 
увеличивают сроки окупаемости. Выбор, 
конечно, сложный, и сейчас невозможно 
его предсказать», – говорит аналитик.

В любом случае, по его мнению, у Ка-
захстана есть время подготовиться к 
самым неблагоприятным сценариям – 
наконец-то диверсифицировать экономи-
ку и создать альтернативные источники 
бюджетных поступлений взамен выпада-
ющих нефтяных. «Для этого – уже многи-
ми и неоднократно было сказано – необ-
ходимо провести либеральные рыночные 
реформы. Если же этот путь отвергнут, 
останется проедать Национальный фонд и 
ждать, когда цены на нефть поднимутся до 
приемлемого уровня», – заключает жарас 
Ахметов.

не прочь бы продать
Акции KEGOC в апреле могут достичь 400 тенге

Иранская угроза нефтяному рынку
Станет ли она реальностью?

Анна видянова

Несмотря на то, что доля «токсич-
ных» займов в Казахстане снизи-
лась и не превышает четверть кре-

дитного портфеля банковского сектора, 
она все еще достаточно высока. Между тем 
не только мировой финансовый кризис 
подкосил качество займов. Не исключе-
но, что система риск-менеджмента неко-
торых банков требовала корректировок. 
Дмитрий Цой, директор SAS Россия/СНГ 
по развитию бизнеса в Казахстане, и Ни-
колай Филипенков, руководитель направ-
ления риск-менеджмента SAS Россия/
СНГ, рассказали в интервью «Капитал.kz» 
о том, каким образом можно улучшать от-
бор заемщиков. 

 - в Казахстане для очищения кредит-
ного портфеля от плохих займов банки 
стали создавать специальные «дочки». 
Для стимуляции этого процесса нац-
банк ввел льготы по списанию «токсич-
ных» кредитов. Как вы оцениваете эти 
меры регулятора, насколько они эф-
фективны? Имеются ли еще какие-ли-
бо инструменты в мировой практике, 
которые способствовали бы более ак-
тивному оздоровлению ссудных порт-
фелей? 

николай Филипенков: В мире ис-
пользуется большой спектр инструментов 
для работы с проблемными долгами. На-
пример, во время кризиса на Кипре было 
выделено два основных банка: один «пло-

хой», где аккумулировались проблемные 
активы, другой «хороший». Такой подход 
применяется в разных странах и регио-
нах. Работа с проблемными долгами и реа-
лизация залогов тоже могут быть одной из 
возможностей по управлению качеством 
портфеля банка. Регуляторные меры, ко-
торые введены в Казахстане, безусловно, 
окажут положительный эффект на состоя-
ние портфелей банков РК.

В России применяются, с одной сторо-
ны, более радикальные, а с другой – мяг-
кие меры. Что это значит? Банки, где были 
выявлены случаи недобросовестного по-
ведения, закрываются и санируются. В то 
же время кредитные организации, даже 
имеющие существенную долю проблем-
ных кредитов, но являющиеся системно 
значимыми, получают докапитализацию. 
Таким образом, в России выстроен дивер-
сифицированный подход к работе с БВу, 
имеющими проблемные портфели. 

Ключевым же механизмом в мировой 
практике, который бы способствовал бо-
лее активному оздоровлению ссудных 
портфелей банков, является применение 
инструментов скоринга – анкетного, пове-
денческого и, конечно же, коллекторского 
скоринга. Только использование анали-
тических моделей, которые помогают оп-
тимально выстроить работу коллекторов, 
сможет максимально эффективно мини-
мизировать долю проблемных кредитов. 
Поэтому мы рекомендуем казахстанским 
банкам активнее применять такие ин-
струменты. 

 - нацбанк Казахстана ввел еще одно 
требование: с 1 января 2015 года доля 
кредитов с просрочкой более 90 дней 
в бву (кроме бтА, Казкома и Альянс 
банка) не должна превышать 15%, а с 
начала 2016 года – 10%. Как вы оцени-
ваете эту инициативу финрегулятора? 
ведь, понятно, что некоторые из бан-
ков могут достигать этих показателей 
за счет роста кредитного портфеля, 
а не за счет снижения проблемного 
портфеля.

 Дмитрий Цой: Баланс между ростом 
кредитного портфеля и снижением про-
блемного портфеля является одной из 
основ бизнеса банка. Эффективная си-
стема скоринга позволяет за счет роста 
качественной части кредитного порт-
феля повысить общее качество портфе-
ля и выполнить требования регулято-
ра. Но что касается законодательного 
ограничения по доле плохих долгов, 
безусловно, ее стоит воспринимать как 
крайнюю меру вследствие действитель-
но очень высокой доли кредитов с про-
срочкой. 

 николай Филипенков: Центробанк 
РФ в этом отношении действует мягче и 
не устанавливает общую планку по доле 
плохих долгов, поскольку это является 
вмешательством в функционирование 
рынка и влияет на бизнес-модели игроков. 
Однако уровень «токсичных» кредитов в 
Казахстане, достигший 23,5%, для миро-
вой банковской системы является очень 
высоким показателем. В этой ситуации ре-

гулятор обязан принимать действенные, 
хотя и жесткие меры, чтобы повлиять на 
процессы.

 - в настоящее время в рамках рабо-
ты Евразийского экономического союза 
все более активно происходят интегра-
ционные процессы. в связи с этим, как 
вы думаете, какие механизмы и прак-
тики по риск-менеджменту могут пере-
нять казахстанские банки у россии и 
беларуси?

николай Филипенков: Процессы ин-
теграции способствуют взаимному обо-
гащению с точки зрения тех практик, 
которые применяются в банках России, 
Казахстана и Беларуси. Стоит отметить, 
что практика управления кредитными 
рисками у российских игроков сейчас 
выстроена достаточно системно. Многие 
из них более пяти лет назад приобрели 
аналитические решения для управле-
ния кредитным риском для построения 
кредитных стратегий. Таким образом, 
казахстанские банки могут перенять те-
перь этот опыт и минимизировать долю 
проблемных долгов. В свою очередь Ка-
захстан очень сильно продвинулся в 
управлении операционными рисками. В 
последней версии одной из инструкций 
Нацбанка РК есть специальный отчет по 
управлению операционными рисками, 
его нет в регуляторных документах Цен-
трального банка РФ. Российские банки 
могли бы перенять этот опыт у казахстан-
ских коллег.

Елена тумашова

Казахстан частично теряет россий-
ский рынок для поставок угля, но 
пробует экспорт в других направле-

ниях.
По данным, предоставленным Казах-

станским институтом развития инду-
стрии, в 2014 году добыча угля в республи-
ке снизилась до 113,8 млн тонн, в 2013 году 
она составляла 119,6 млн тонн. Анализ экс-
порта-импорта каменного угля, а также 
брикетов, окатышей и аналогичных видов 
твердого топлива, полученных из него, по-
казал, что в 2014 году по сравнению с 2013 
годом объемы как импорта, так и экспорта 
угля снизились: импорт – с 236 тыс. тонн 
до 158 тыс. тонн, экспорт – с 30,8 млн тонн 
до 27,8 млн тонн.

границы экспорта
Недавно исполнительный директор Респу-
бликанской ассоциации горнодобываю-
щих и горно-металлургических предпри-
ятий Николай Радостовец рассказал, что 
Россия стала покупать меньше казахстан-
ского угля: компании и, в частности, элек-
тростанции перешли на потребление сво-
его ресурса и плюс частично используют 
газ. По мнению Марата Битимбаева, пред-
седателя объединенного геологического 
и горно-металлургического отделений 
Национальной инженерной академии Ре-
спублики Казахстан, российский рынок, 
учитывая стагнацию и спад производства, 
не беспределен в настоящее время. Плюс 

к этому Россия присутствует как партнер 
в угле Экибастузского бассейна и имеет 
огромные возможности в наращивании 
собственного угля на востоке. «увеличе-
ние экспорта возможно в западные райо-
ны, начиная с урала, так как там находят-
ся основные промышленные потребители 
энергетического и коксующего угля. Надо 
решить вопросы цены и тарифов», – счита-
ет эксперт.

Вместе с тем, как сообщил Николай 
Радостовец, Казахстан отправил пробные 
партии в Японию и Польшу и сейчас про-
рабатывает варианты более широких по-
ставок. Отправки в Японию стали возмож-
ными благодаря тому, что с 1 января этого 
года казахстанские экспортеры могут до-
ставлять уголь до российских портов по 
внутренним железнодорожным тарифам. 
Спикер назвал это большим достижением 
для реализации экспортных возможно-
стей Казахстана, поскольку это удешевля-
ет продукцию для конечного потребителя, 
а нередко тариф может достигать двух тре-
тей в стоимости.

Марат Битимбаев прокомментировал: 
«Карагандинский и шубаркольский угли 
добываются в центре страны, везти их до 
границы с Россией по казахстанским та-
рифам дорого, экибастузский уголь имеет 
зольность до 30%, возить его – себе доро-
же. Плюс еще нужно доставить груз до пор-
та – по огромной территории России. Так 
что более низкий тариф не сыграет опре-
деляющей роли в экспорте казахстанско-
го угля». Разговоры об экспорте в Польшу 

«тем более непонятны», если учитывать 
угольный потенциал этой страны и по-
следние забастовки в связи с сокращением 
добычи угля. Что касается Японии, то для 
этой страны наиболее выгоден уголь из 
Австралии, которая имеет огромные воз-
можности, а транспорт в сухогрузах мор-
ским путем значительно дешевле, учиты-
вая оборудованность угольных складов 
и портового хозяйства на северо-востоке 
Австралии.

уголь как сырье для бензина
Марат Битимбаев видит три пути допол-
нительного развития угольной отрасли 
Казахстана.

Первый – строительство нескольких 
мощных ТЭЦ на базе углей Тургайского 
бассейна, мамытского угля в Актюбин-
ской области, кендырлыкского угля в 
Восточно-Казахстанской области (на гра-
нице с Китаем) и еще в некоторых райо-
нах. «Из-за первоначальных капитальных 
затрат это будет дорогим удовольствием. 
Но если идея воплотится в жизнь, добыча 
угля возрастет, будут созданы новые рабо-
чие места, произойдет перераспределение 
населения из избыточных регионов, на-
конец, будет экспортироваться не уголь, 
а электроэнергия, что гораздо выгоднее», 
– комментирует эксперт.

Второй путь – это принятие конкретной 
программы по получению жидкого топли-
ва из углей, использованию горючих слан-
цев в соответствии с новыми технологиче-
скими решениями, внедряемыми в других 

странах. То, насколько идея «преобразова-
ния» углей в жидкое топливо может быть 
успешной и выгодной, Марат Битимбаев 
поясняет на примере Южно-Африканской 
Республики. Во времена политики апар-
теида страна подверглась всеобщей эконо-
мической блокаде. Тогда компания Sasol 
в течение года создала технологию, были 
построены заводы по получению бензина 
из угля, а угля в ЮАР более чем достаточ-
но, и до сих пор эта технология применя-
ется в промышленных масштабах. Бензин, 
получаемый с ее помощью, стоит не доро-
же топлива из нефти.

По словам спикера, в Казахстане тоже 
велись разработки подобной технологии 
и даже предпринималась попытка стро-
ительства опытного завода. Дело так ни-
чем и не закончилось. «Но этот вопрос все 
равно назреет, так как нефти в Казахстане 
с учетом запасов, коэффициента извлече-
ния и нарастающих объемов добычи хва-
тит лет на 50, но не больше. Запасы угля в 
стране достигают 130 млрд тонн, то есть 
их хватит на 100-120 лет. Надо думать», – 
говорит Марат Битимбаев.

Третий путь развития угольной про-
мышленности связан с Экибастузскими и 
Аксуской ГРЭС. Там соскладировано более 
300 млн тонн золы, содержащей около 30% 
оксида алюминия. «В течение 5-7 лет мож-
но продумать и создать технологию полу-
чения из золы глинозема и удвоить его 
производство в Казахстане, а потребность 
в алюминии будет только возрастать», – 
заключает спикер.

Меры нацбанка по ограничению 
доли плохих займов оправданы

Как реформировать угольную 
промышленность Казахстана?
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тОргОвый ОбОрОт 
рФ С рК СнИзИлСЯ  
нА 22%

Внешнеторговый оборот России снизил-
ся со всеми странами Центральной Азии. 
Об этом сообщается на сайте Таможенной 
службы РФ. Так, торговый оборот России с 
Казахстаном в январе-феврале 2015 года сни-
зился на 22%. Экспорт из России в Казахстан 
снизился с $1939,8 млн в январе-феврале 2014 
года до $1544 млн за два месяца 2015 года, 
импорт из Казахстана в Россию снизился с 
$1128,6 млн до $850 млн, – свидетельствуют 
данные отчета «Экспорт-импорт важнейших 
товаров за январь-февраль 2015 года». По 
данным таможенной статистики РФ, в янва-
ре-феврале 2015 года общий внешнеторговый 
оборот России составил $83,9 млрд и по срав-
нению с январем-февралем 2014 года снизил-
ся на 28,9%. (Ca-nEWs)

уКрАИнА хОчЕт 
пОпОлнИть 
вАлютную КОрзИну 

украина ведет переговоры с рядом стран 
о предоставлении валютных свопов (взаим-
ного обмена валют) для укрепления золото-
валютных резервов, сообщил журналистам 
заместитель директора-распорядителя Меж-
дународного валютного фонда Дэвид липтон. 
«По мере восстановления золотовалютных 
резервов страны украина начала переговоры 
с рядом стран относительно предоставления 
валютных свопов», – отметил липтон. Ва-
лютный своп представляет собой взаимную 
сделку по обмену валют. Он может быть ис-
пользован в случае необходимости пополне-
ния валютной корзины взаимодействующих 
стран. Ранее Минфин уже сообщал, что ведет 
переговоры о валютном свопе с Китаем. (Wall 
street Journal)

прОгрАММА 
пОМОщИ 
зАЕМщИКАМ МОЖЕт 
нЕ рЕАлИзОвАтьСЯ 

Нацбанк создал рабочую группу для раз-
работки программы рефинансирования 
ипотечных жилищных займов. Пунктом 4.7 
проекта программы предусматривается, что в 
целях облегчения долговой нагрузки заемщи-
ка осуществляется списание образовавшейся 
задолженности заемщиков перед банками по 
вознаграждению, комиссиям и неустойке», 
– пояснили в Национальном фонде развития 
финансовых услуг (далее – Нацфонд). Как от-
метили в ведомстве, списание задолженности 
заемщика является ключевым положением 
программы. Однако в Нацфонде подчеркну-
ли, что пока отсутствует законодательная 
возможность, которая позволит осуществить 
списание долга в связи с возникновением 
обязательств по КПН (корпоративному подо-
ходному налогу) у банка и ИПН (индивиду-
альному подоходному налогу) у заемщика. 
(Kapital.kz)

в рК прОДАЖИ рублЯ 
вырОСлИ в 1,5 рАзА

Обменные пункты в полтора раза увели-
чили продажи рубля в феврале. Всего было 
продано российской валюты на 84 млрд тенге. 
Для сравнения, в феврале 2014 казахстанцы 
выкупили рублей в 3,5 раза меньше – всего на 
24 млрд тенге. Самые высокие темпы месяч-
ного роста показала Мангистауская область 
– в 15,7 раза, до 16,1 млрд тенге. На втором ме-
сте Алматинская область – в 10,6 раза, до 4,3 
млрд тенге. На третьем Южно-Казахстанская 
область – в 10,4 раза, до 14,4 млрд в тенговом 
эквиваленте. За год продажи рубля обменны-
ми пунктами выросли на 59,9 млрд тенге – в 
3,5 раза. Максимальный годовой темп роста 
зарегистрирован в Кызылординской области 
– в 34,6 раза, до 4,4 млрд тенге. (ranking.kz)

вСЕМИрный бАнК 
гОтОв пОДДЕрЖАть 
АбИИ 

Всемирный банк (ВБ) поддерживает Ази-
атский банк инфраструктурных инвестиций 
(АБИИ) и новый Банк развития (создаваемый 
БРИКС) и готов делиться с ними опытом. Об 
этом заявил президент группы ВБ Джим Ен 
Ким. «При наличии правильных экологи-
ческих, трудовых и закупочных стандартов 
АБИИ и новый Банк развития, созданный стра-
нами БРИКС, потенциально способны стать 
мощными новыми силами, способствующи-
ми экономическому развитию бедных стран 
и развивающихся рынков», – отметил Ким. 
При этом, отвечая на вопрос, почему США не 
вступают в АБИИ, глава Всемирного банка от-
метил, что «между Пекином и Вашингтоном 
могут быть как моменты взаимопонимания, 
так и различные позиции». (Синьхуа)

прЕзИДЕнт 
АФгАнИСтАнА 
пОСЕтИт КАзАхСтАн

Президент Афганистана Ашраф Гани по-
сетит Казахстан, заявил глава МИД ИРА Са-
лахуддин Раббани на встрече с послом РК 
Омиртаем Битимовым, сообщает в среду 
пресс-служба казахстанского внешнеполити-
ческого ведомства. «Стороны обсудили вопро-
сы предстоящих в Кабуле политических кон-
сультаций с руководством МИД Афганистана, 
очередного 7-го заседания казахстанско-аф-
ганской межправительственной комиссии по 
торгово-экономическому сотрудничеству в 
Астане, а также организации визита в Казах-
стан президента Афганистана Ашрафа Гани», 
– говорится в сообщении.  (Ca-nEWs)
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СырОЕЖКИн: 
«СОтруДнИчЕСтвО  
C КИтАЕМ МОЖЕт 
быть выгОДныМ»

Сотрудничество с Китаем в сфере сельско-
го хозяйства может и должно быть взаимовы-
годным, считает один из ведущих китаеведов 
страны Константин Сыроежкин. «А главное – 
это та отрасль, где мы можем действительно 
быть конкурентоспособными», – говорит он. 
Что касается страхов и фобий, они порожде-
ны очень высоким уровнем коррупционной 
составляющей казахстанско-китайских от-
ношений. В конечном итоге любую сферу 
деятельности можно оговорить в контракте, 
в том числе и такие вопросы, как характер 
аренды земли, особенности ее использова-
ния, квоты трудовых мигрантов, распределе-
ние ролей и продукции. Короче говоря, огово-
рить можно все, если на первом месте стоит 
государственный интерес, а не интерес от-
дельного чиновника. (Kapital.kz)

МИрзО: «СИтуАЦИЯ 
нА ЕврОАзИАтСКОМ 
прОСтрАнСтвЕ 
ОСтАЕтСЯ 
нЕпрОСтОй»

Ситуация, складывающаяся на евроази-
атском геополитическом пространстве, оста-
ется непростой и будет иметь тенденцию к 
обострению, заявил министр обороны Таджи-
кистана Шерали Мирзо, выступая во вторник 
в Душанбе на заседании координационного 
комитета по вопросам ПВО при Совете мини-
стров обороны СНГ. «Проявления междуна-
родного терроризма, который уже выходит 
далеко за рамки разрозненных групп и пре-
вращается в мощную военизированную силу, 
эскалация различных межэтнических и рели-
гиозных конфликтов в непосредственной бли-
зости от наших границ – это те реалии, с кото-
рыми мы сталкиваемся и обязаны бороться», 
– сообщил глава Минобороны Таджикистана. 
(«Интерфакс»)

МИД: КАзАхСтАн нЕ 
прИЕМлЕт рАзвИтИЯ 
вОЕннОгО СЦЕнАрИЯ 
в йЕМЕнЕ

Казахстан не приемлет развития военного 
сценария в йемене и выступает за политиче-
ское решение как единственно верный путь 
урегулирования кризиса, сообщают в среду 
РИА Новости со ссылкой на заявление МИД 
Казахстана. Как отмечает ведомство, Казах-
стан как часть мирового сообщества выража-
ет свою обеспокоенность эскалацией между-
народной напряженности в регионе Ближнего 
Востока, включая ситуацию в Сирии, Ираке, 
ливии и йемене. «Казахстан не приемлет раз-
вития военного сценария в йемене и выступа-
ет за политическое решение как единственно 
верный путь урегулирования кризиса. Наша 
страна последовательна в поддержке принци-
пов уважения территориальной целостности, 
суверенитета и законно избранных властей», 
– сказано в заявлении министерства. (ИА «но-
вости-Казахстан»)

гЕрАщЕнКО: 
«СвОбОДА» И 
тИМОШЕнКО 
прОвОДЯт 
«КАМпАнИю пО 
зАКАзу путИнА»

Депутат «Народного фронта» Антон Гера-
щенко обвинил Юлию Тимошенко и депута-
тов «Свободы» в работе на Путина. Такие рез-
кие выпады Геращенко сделал, по его словам, 
из-за спекуляций депутатов. Такие резкие вы-
пады Геращенко сделал, по его словам, из-за 
спекуляции Тимошенко и «Свободы» на заяв-
лениях экс-главы Госфининспекции Николая 
Гордиенко. Геращенко заявил, что «Свобода» 
и Тимошенко проводят «кампанию, которая 
начата по заказу Путина». «Я призываю, объ-
единитесь, пожалуйста, БЮТ и «Свобода» с 
«оппозиционным правительством». Тимошен-
ко это не в первый раз. В 2009 году уже чуть не 
создали коалицию с Януковичем», – заявил он. 
(«украинская правда»)

СКИпАльСКИй: 
«пОрОШЕнКО 
ЕщЕ учИтСЯ 
ДОгОвАрИвАтьСЯ  
И вОЕвАть»

«Давайте будем откровенны, Порошен-
ко учился быть дипломатом и бизнесменом. 
Он не учился воевать, поэтому, когда он стал 
президентом, то надеялся, что можно догово-
риться. Оказывается, не всегда можно догово-
риться с помощью одной лишь риторики, надо 
еще и договариваться демонстрацией силы», 
– отметил генерал-лейтенант Александр Ски-
пальский. («голос столицы»)
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Бизнес-афоризмы
Когда мы взаимодействуем с другим человеком, мы либо 
мешаем ему жить, либо помогаем. И третьего тут не дано:  
мы либо тянем человека вниз, либо подталкиваем его наверх. 

Т. Вашингтон Букер

Перемудрить – один из самых главных 
и позорных видов глупости. 

Джордж Лихтенберг

Помни: изменить свое мнение для того, чтобы исправить 
ошибку, – это подлинная свобода; в отличие от 
настойчивого упорствования в своей ошибке. 

Марк Аврелий

Если это чудо, то достаточно будет 
свидетеля, если же это факт – необходимы 
неопровержимые доказательства.

Марк Твен

петр Шестов

По мнению ряда экспертов, высту-
павших на круглом столе аналити-
ческой группы КИПР («украина год 

спустя. уроки для Казахстана»), украин-
ский кризис расколол казахстанское об-
щество и обострил социальные вопросы. 
Так, модератор КИПРа Ерлан Смайлов от-
метил: «Мы видим сильное размежевание 
мнений по поводу конфликта в украине не 
только в соцсетях, но и в бытовом обще-
нии. Я лично был свидетелем, как члены 
одной семьи очень сильно поругались по 
этому поводу». Более того, продолжил он, 
это происходит вопреки тому, что куда 
полезнее было бы перевести дискуссию в 
позитивную сторону, к теме, например, 
модернизации. «Вместо этого мы разъеди-
няемся и ссоримся», – добавил Смайлов в 
самом начале дискуссии, будто предвидев 
весь ее дальнейший характер.

Эксперт КИСИ Юрий Булуктаев при-
чиной всех украинских бедствий назвал 
«бандеровский», как он выразился, харак-
тер украинского Майдана. «Если б не было 
Майдана, то Россия не аннексировала бы 
Крым. Никогда Крым не будет бандеров-
ским», – возмущался эксперт КИСИ. урок, 
который следует вынести нашему обще-
ству из войны в украине, заключается в 
укреплении межнационального согласия, 
считает аналитик. Также он упрекнул 
США в политике двойных стандартов, ко-
торая, как он считает, и привела украину 
к гражданской войне. «Когда свергли Яну-
ковича, они поддержали это. Когда сверг-
ли президента йемена, нет», – завершил 
сотрудник КИСИ свое выступление.

Политик и публицист Амиржан Коса-
нов, напротив, главным виновником укра-
инского кризиса назвал Россию. «Все-таки 
это не украина забрала у России какую-
нибудь из соседних областей, а Россия ан-
нексировала Крым», – напомнил Косанов. 
Именно этот факт и вызывает опасения у 
граждан соседних с РФ государств, а так-
же разделяет общество, добавил сотруд-
ник Института философии и политоло-
гии Министерства образования и науки 
РК Рустем Кадыржанов. «Для Казахстана 
урок ясен. В связи с украинским кризисом 
у нас изменилось восприятие России. До 
2014 года Россия воспринималась, как на-
циональное государство, подчиняющееся 
вестфальской системе, а сейчас они верну-
лись в XIX век, наводя страх на постсовет-
ское пространство. Смотрите, позавчера 
была Грузия, сегодня украина. Кто будет 
следующим?» – говорит эксперт. Именно 
поэтому, по словам Рустема Кадыржано-
ва, важно работать над тем, чтобы казах-
станцы считали себя единой гражданской 
нацией. «Но сейчас в связи с украинскими 

событиями в стране сильно изменился 
психологический фон. Изменилось дове-
рие между основными этническими груп-
пами», – считает Рустем Кадыржанов. 

Однако цифры, судя по опросам ТОО 
«Bisam Central Asia», говорят далеко не в 
пользу тех, кто видит в России угрозу на-
циональным интересам Казахстана. По 
крайней мере, в случае с аннексией Крыма 
опрошенные не стали проводить никаких 
сравнений, связанных с геополитикой. 70% 
опрошенных считают, что в случае с Кры-
мом права Россия, и только 10% поддер-
жали украинский суверенитет. Отметим, 
впрочем, что леонид Гуревич, директор 
Bisam Central Asia, не скрывает того факта, 
что казахстанцы живут, по сути, в россий-
ском информационном пространстве. 

Амиржан Косанов считает, что это не-
правильно и ситуацию необходимо ме-
нять. «Россия нарушила Будапештский 
договор в случае с украиной. Как бы и нам 
однажды не увидеть где-нибудь на севере 

Казахстана вежливых зеленых человеч-
ков», – говорит он. Для этого необходимо 
давать отпор кремлевской пропаганде. 
«Дело в том, что многие люди поддаются 
этому угару, который мы видим на рос-
сийском телевидении. Слушая Владимира 
Соловьева и Дмитрия Киселева, верят им», 
– сетует Косанов. Чтобы исправить поло-
жение дел, необходимо улучшать качество 
и уровень отечественных госканалов, до-
бавил политик. 

Однако здесь очень тонкая грань. По 
мнению председателя попечительского 
совета Transparency International Натальи 
Малярчук, на примере украины видно, 
что такие меры могут привести к усугу-
блению и без того непростой ситуации со 
свободой слова. По ее словам, именно это 
произошло в украине. «Раньше, до Май-
дана, украинская журналистика была во 
многих отношениях примером для стран 
СНГ. Это и ситуация со свободой слова, и 
журналистские расследования. Сейчас же 

закон строго наказывает тех журналистов, 
которые поддерживают юго-восток», – го-
ворит Наталья Малярчук. 

Подчеркнем, впрочем, что украина на-
ходится в состоянии войны, поэтому вве-
дение некоторых ограничений для СМИ 
можно считать необходимыми, возможно, 
даже добровольными. Но если же говорить 
о нашей стране, попытка принимать раз-
ные точки зрения может быть весьма по-
лезна, даже нужна.

Причем такая «многовекторность» 
может быть полезна не только на инфор-
мационном пространстве, но и в сфере 
международных отношений.  «Сейчас, 
когда наши основные партнеры говорят 
на разных языках, мы тем более должны 
взаимодействовать со всеми ними. Опыт 
показывает, что это эффективная страте-
гия», – сказал во время своего выступле-
ния политолог Рустем Бурнашев. Возмож-
но, эти рецепты будут полезны и нашему 
«расколовшемуся» обществу.

вероника герман

В последнее время наметилась тен-
денция смены стран-лидеров – Ки-
тай уже не просто густонаселенное 

государство с дешевой рабочей силой. 
Сегодня его влияние настолько высоко, 
что некоторые эксперты называют его 
державой, которая стоит у порога Евро-
пы. Свои интересы Пекин обозначил не 
только в близлежащих странах, но и да-
леко за ними. Растущее господство Китая 
не дает покоя Вашингтону, который вновь 
поднял вопрос о своем интересе в странах 
Центральной Азии. В свете непокорен-
ной санкциями России интерес Штатов к 
ближайшим ее соседям еще больше воз-
растает. хотя последняя была и остается 
одним из важнейших партнеров стран 
Содружества. О том, как будут строиться 
отношения с этими странами, «Капитал.
kz» спросил у экспертров по странам СНГ 
и Центральной Азии. 

Дмитрий попов, 
руководитель уральского региональ-
ного информационно-аналитического 
центра рИСИ, Екатеринбург

 - недавно в своем выступлении заме-
ститель госсекретаря Энтони блинкен 
отметил, что США все еще проявляют 
интерес к Центральной Азии, несмотря 
на уход из Афганистана. Как вы могли 
бы оценить влияние Штатов в этом ре-
гионе?

 - В последние годы влияние Соединен-
ных Штатов в Центральной Азии сокра-
щается. Это факт, который имеет вполне 
объективные индикаторы – уменьшается 
финансирование большинства программ, 
выдворена база ВВС США из аэропорта 
Манас в Бишкеке, что, в принципе, бывает 
редко в мировой практике, и т.д. Причин 
для геополитического ослабления США в 
регионе, на мой взгляд, несколько. 

Во-первых, это переформатирование 
американского присутствия в Афганиста-
не и сдвиг внешнеполитических интере-

сов США на другие мировые центры, что, 
например, повлекло резкое сокращение 
физических перевозок по центральноази-
атским маршрутам грузов для МССБ в ИРА 
в рамках так называемой Северной сети 
поставок. 

Во-вторых, это собственные американ-
ские просчеты, что признают в Вашинг-
тоне. Через несколько лет после событий 
в Андижане в 2005 году бывший министр 
обороны Соединенных Штатов Дональд 
Рамсфелд назвал американскую реакцию 
на них «одной из самых обидных, хоть и 
прошедших не замечено, ошибок амери-
канского правительства». Несмотря на 
восстановление отношений Вашингтона 
и Ташкента в последние годы, степень до-
верия между сторонами, по крайней мере, 
при Исламе Каримове, больше не достиг-
нет прежнего уровня, почему я считаю, 
что предположения о планах по воссоз-
данию военной базы США в узбекистане 
сейчас не имеют под собой оснований. 
Наконец, надо признать в качестве ключе-
вого фактора и рост авторитета в регионе 
России и Китая. Принимая решения о со-
трудничестве с Америкой, скажем, в обо-
ронной сфере, теперь государства ЦА не 
могут не учитывать, как отреагируют на 
это в Москве и Пекине.

Однако, хотя геополитическая реаль-
ность региона изменилась, важно подчер-
кнуть, что, по нашим прогнозам, повы-
шенный интерес Соединенных Штатов к 
нему будет сохраняться. Это обусловлено 
имеющимися здесь запасами стратеги-
ческого сырья (нефти и урана) и его гео-
графическим расположением между гра-
ницами глобальных конкурентов США. В 
начале февраля 2015 года, выступая в Чи-
кагском Совете по международным делам, 
глава Stratfor Джордж Фридман вполне от-
кровенно высказался на тему того, что Ва-
шингтон строит «санитарный кордон» во-
круг России. Так вот, без лояльного игрока 
в Центральной Азии такой «кордон» будет 
иметь брешь. От себя дополню, что сцена-
рии любого внешнего вмешательства во 
внутренние дела ЦА крайне опасны, учи-
тывая, насколько хрупкой остается реги-
ональная безопасность и как много здесь 
потенциальных поводов для конфликтов 
– водных, пограничных, этнических и ре-
лигиозных. В этом плане Россия и Китай, 
конечно, больше остальных заинтересова-
ны в стабильной Центральной Азии.

 - блинкен также отметил, что США 
поддерживают стремление Казахстана 
последовать примеру Кыргызстана и 
таджикистана и стать членом всемир-
ной торговой организации… 

 - Поддержка США на пути вступления 
Казахстана в ВТО – это риторика амери-
канских должностных лиц. В действитель-
ности, происходит следующее. В декабре 
2012 года госсекретарь США хиллари 
Клинтон публично раскритиковала пла-
ны по экономической интеграции России, 
Казахстана и Беларуси, назвав их попыт-
кой воссоздать Советский Союз и заявив о 
поиске Америкой эффективных способов 
замедления или предотвращения этого 
процесса. После этого в 2013 году на пере-
говорах о вступлении Казахстана в ВТО 
США и ЕС выдвинули дополнительные тре-
бования о снижении республикой тамо-
женно-тарифной защиты таких товарных 
групп, как самолеты, вертолеты, сельхоз-
техника, автомобили, которую Казахстан 

поддерживает на текущем уровне как член 
тогда Таможенного, а сейчас Евразийского 
экономического союза. По словам перво-
го вице-премьера РФ Игоря Шувалова, 
Казахстан оказался в роли «заложника», 
с помощью которого Запад ведет перего-
воры с Россией, пытаясь через Казахстан 
как члена ТС войти на российский рынок 
на условиях, ранее отвергнутых Москвой. 
То, что американцы не пускают Казахстан 
в ВТО по причине поддержки им уровня 
защиты России в рамках ТС, подтвердил 
на заседании Евразийского экономическо-
го совета в октябре 2013 года и президент 
Нурсултан Назарбаев, предложивший Мо-
скве вести дальнейшие переговоры с США 
и ЕС совместно. По существу, переговоры 
по ВТО были использованы Вашингтоном 
и Брюсселем как рычаг давления на Казах-
стан в связи с интеграцией. 

Что же касается Таджикистана и Кыр-
гызстана, вступивших в ВТО ранее, то они 
вошли в организацию без таких проблем, 
согласившись на условия, предложенные 
Западом и осложняющие по целому ряду 
позиций их дальнейшее присоединение к 
ЕАЭС. Так, спустя короткое время после 
вступления Таджикистана в ВТО в июне 
2013 года постпред РТ в ЕврАзЭС Файзул-
ло холбобоев первым из таджикских офи-
циальных лиц публично признал наличие 
правовых препятствий, связанных с ВТО, 
для вхождения республики в Таможенный 
союз.

 - Имеется еще одна сторона, заинте-
ресованная в увеличении влияния на 
страны ЦА – Китай. Сегодня эту страну 
даже иностранные авторы признают 
державой, которая влияет не только на 
Азию, но и на Европу.

 - Я согласен с утверждением, что Китай 
стал глобальной державой, прежде всего, 
в экономическом смысле. Экономическое 
присутствие Китая в Европе ощущается 
повсеместно. Но как военная сила для Со-
единенных Штатов Китай представляет 
собой значительно меньшую угрозу, чем 
Россия, которая остается единственной 
страной, гарантированно уничтожаю-
щей США в случае ядерного конфликта. 
Проявлением растущего экономическо-
го могущества Китая является создание 
Азиатского банка инфраструктурных 
проектов, о намерении вступить в кото-
рый заявляют в том числе ряд стран Ев-
ропы. Руководство России в марте этого 
года также приняло решение присоеди-
ниться к проекту. Предпосылки у Пекина 
к созданию подобной структуры имелись 
– это и неудавшаяся попытка реформиро-
вания ВБ и МВФ, и огромные накоплен-
ные в КНР золотовалютные резервы. уже 
понятно, что к новым альтернативным 
международным финансовым институ-
там (а Китай также участвует в создании 
банка БРИКС) будет высокий интерес со 
стороны многих стран, которым нужны 
доступ к недорогой ликвидности и более 
справедливые условия кредитования (в 
частности, без требований шоковых ре-
форм в экономике).

 - Очевидно, что Китай имеет боль-
шое влияние на Казахстан и его эконо-
мику. усилится ли оно в свете экономи-
ческих проблем в рФ?

 - Частично я уже ответил на этот во-
прос. Если Китай будет также успешно 
развиваться (а там еще много, прежде 

всего, острых социальных проблем, спо-
собных подорвать государство), то его 
экономическое влияние в ЦА в целом и 
Казахстане в частности будет неизбежно 
расти. Происходить это будет независимо 
от ситуации в России или других странах 
при условии внутреннего поступатель-
ного укрепления Китая. При этом эконо-
мическая стратегия КНР в ЦА понятна. 
Во-первых, Пекин стремится получить 
доступ к природным ресурсам региона 
и создать надежные континентальные 
маршруты их транспортировки (морские 
пути для Китая, например, следующие из 
Персидского залива более уязвимы, так 
как проходят по перегруженным и спор-
ным водным участкам и могут быть бы-
стро перекрыты мощным американским 
флотом). Во-вторых, через расширение 
трансграничной инфраструктуры и хож-
дение юаня Китай обеспечивает рынок 
сбыта товаров (в первую очередь из СуАР, 
что дает толчок промышленности неспо-
койных западных китайских областей и 
повышает их социальную устойчивость). 
Еще одна задача – загрузка заказами ки-
тайских корпораций (Пекин выделяет на 
ЦА масштабные кредиты в рамках ШОС и 
двусторонних контрактов, но осваивают-
ся они преимущественно собственными 
компаниями).

 - что вы думаете по поводу влияния 
россии в Центральной Азии? Имеется 
ли противостояние у Кремля с пекином 
в этом направлении?

 - Сегодня Россия и Китай являются стра-
тегическими союзниками. Отношения 
между Москвой и Пекином продолжают 
развиваться по нарастающей, несмотря на 
интенсивные попытки «вбить клин» меж-
ду нашими странами. Более всего в этом 
заинтересован Вашингтон, для которого 
союз России и Китая в Азии представляет 
собой такую же геополитическую опас-
ность, как и союз России и Германии в Ев-
ропе, что прямо признают представители 
американского истеблишмента. В 1970-е  
годы во многом стараниями госсекретаря 
США Генри Киссинджера американцам 
удалось сделать из коммунистического 
Китая противовес СССР, что они расцени-
вают как крупнейшую дипломатическую 
победу времен холодной войны.

Отсюда рассуждения о «борьбе» РФ и 
КНР за влияние в ЦА, по моему убежде-
нию, можно назвать, по крайней мере, в 
данном историческом контексте натяну-
тыми. С прежним противостоянием ниче-
го общего. Глобально обе державы сохра-
няют здесь гораздо больше совпадающих 
интересов, чем противоречий. Соперниче-
ство в основном имеет место в экономиче-
ской сфере, но все спорные вопросы реша-
ются за столом переговоров. 

В части же безопасности и Россия, и Ки-
тай исходят из необходимости созидания 
стабильной Центральной Азии без кон-
фликтов, без наркобизнеса, без экстремиз-
ма, ядерного оружия и т.д., для чего нами 
учреждена ШОС. Мы понимаем, что роль 
Поднебесной, особенно в экономике ЦА, 
будет неизбежно возрастать с развитием 
самого Китая. Нужно учиться работать в 
этих условиях, конкурируя с китайскими 
поставщиками, отстаивая национального 
производителя (к чему призван Таможен-
ный союз), но при этом сохранять добросо-
седские отношения с восточным соседом, 
преодолевать прежние опасения.

украинский кризис расколол 
казахстанское общество

роль поднебесной в экономике 
ЦА будет возрастать  
с развитием самого Китая

Ольга примак

Чтобы избежать 250-долларового на-
лога, безработным белорусам можно 
родить ребенка, уехать за границу 

либо сесть в тюрьму. Сельчан спасет ого-
род.

Декрет Александра лукашенко № 3 «О 
предупреждении социального иждивен-
чества» от 2 апреля 2015 года, вводящий 
специальный налог для безработных, стал 
результатом более чем годичных споров о 
«тунеядцах» в Беларуси и их долгах перед 
государством.

Сначала казалось, что этот документ 
из той же оперы, что и высказывавшаяся 
ранее идея 100-долларовой пошлины на 
пересечение белорусской границы, и при-
нять его не позволит здравый смысл.

у чиновников возникли проблемы с 
дефинициями. «Кто такие тунеядцы? То 
ли это люди, которые ни одного гвоздя в 
жизни не забили, то ли те, кто по 150 раз 
границу пересекают», – после трудных 
раздумий развели руками в Министерстве 
труда и соцзащиты РБ в конце 2013 года и 
отложили принятие нормативного акта до 
лучших времен.

«лучшие времена» пришли осенью 
2014-го вместе с экономическим кризи-
сом. Все сомнения в правомерности за-
конотворческой инициативы отпали, и 
президент Беларуси задал правительству 
четкие сроки для разработки системы мер 
по искоренению иждивенчества и тунеяд-
ства – до 1 января 2015 года. С принятием 
закона власти опоздали на 3 месяца, но 
легче от этого не стало: декрет применя-
ется к отношениям, возникшим с 1 января 
2015 года.

От унизительного клейма «тунеядец» 
законотворцы отказались в пользу канце-
лярского определения – «граждане, кото-
рые в календарном году не участвовали в 
финансировании государственных расхо-
дов либо участвовали в таком финансиро-
вании менее 183 дней в году».

Сбор утвержден в размере 20 базовых 
величин (БВ, аналог казахстанского МРП 
– прим. авт.), которые на сегодня равня-
ются 3,6 млн белорусских рублей, или 
примерно $250.  Целями декрета названы 
стимулирование трудоспособных граж-
дан к трудовой деятельности, вовлечение 
в легальную экономическую деятельность 
незанятого населения и предупрежде-
ние социального иждивенчества. В сухом 
остатке – сугубо экономические мотивы.

Домохозяйки, на работу!
Согласно декрету № 3, неофициальный 
статус «тунеядца» ни в каком случае не 
грозит учащимся на дневной форме об-
учения, служащим в армии, несовершен-
нолетним, пенсионерам и инвалидам, 
а также тем, кто выехал из Беларуси на 
ПМж либо прибыл в Беларусь после 31 
марта 2015 года. Не грозит он и тем, кто 
находится под арестом, отбывает наказа-
ние в местах лишения свободы или лечит-
ся в лТП.

А вот домохозяйки, которым г-н лука-
шенко ранее дал твердую надежду на то, 
что их «декрет о тунеядстве» не коснется, 
все-таки попадают в категорию риска. 
Право не работать и не платить налог по-
лучили только те, кто воспитывает ребен-
ка младше 7 лет, либо ребенка-инвалида 
младше 18 лет, либо троих и более несо-
вершеннолетних детей.

Отсутствие в стране более полугода в 
течение налогового периода без оформле-
ния выезда на ПМж также является осно-
ванием для освобождения от налогового 
бремени, но это обстоятельство придется 
доказывать. Тем гастарбайтерам, что ра-
ботают в России и пересекают белорус-
ско-российскую границу без штампа в 
паспорте, вероятно, следует озаботиться 
постановкой на миграционный учет.

Правило 183 дней распространяется на 
работы по трудовому контракту, деятель-
ность ИП, занятие ремеслом и агротурбиз-
несом с уплатой налогов, осуществление 
адвокатской и нотариальной деятельно-
сти, а также занятие религиозной и твор-
ческой деятельностью, правда на послед-
нее лишь при условии, что гражданин был 
членом религиозной организации или 
творческого союза. Больничные листы 
входят в «трудовой стаж».

Фрилансерам засчитают выполнение 
работы по договорам подряда, но для ос-
вобождения от налога минимальная сум-
ма таких договоров должна составить не 
менее 70 базовых величин, что на сегодня 
равняется примерно $870.

Граждане, зарегистрированные в сель-
ских населенных пунктах и поселках 
городского типа, будут считаться заня-
тыми, если шесть месяцев  в году зани-
мались личным подсобным хозяйством 
(уплаты налогов с урожая государство, 
по счастью, не требует), подтвердить это 
должен исполком. Разрешить сельчанам 
работать в собственном сарае или на ого-
роде – очень предусмотрительно. Не будь 
в декрете этого пункта, половину сель-
ского населения страны следовало бы за-
писать в бездельники.

Что касается официально зарегистри-
рованных безработных, то время их пре-
бывания на учете в Центре занятости тоже 
будет входить в 183-дневный «зачетный» 
период. Так что белорусы, которые в на-
чале года превентивно отстояли очереди 
в центрах занятости, сделали это не на-
прасно. Те безработные, кто не озаботил-
ся «алиби» заблаговременно, сами того не 
ведая, в течение I квартала заработали по-
ловину статуса иждивенца. 

Другое дело, что официальным без-
работным сохранить этот статус может 
оказаться не так просто. Кроме прочего, 
декрет поручает внести ряд изменений в 
законодательство РБ, усиливающие от-
ветственность безработных за нарушение 
закона о занятости и создающие «моти-
вацию безработных к активному поиску 
работы».

работай или плати
Правило 183 дней может быть заменено на 
правило 20 базовых величин. От налога на 
иждивенчество освобождаются граждане, 
уплатившие за отчетный период подоход-
ный налог, единый налог с ИП и физлиц 
или налог по упрощенной схеме в размере 
не менее 20 базовых величин. Например, 
белорусам, легально сдающим жилье, 
уплачиваемый подоходный налог может 
быть засчитан за «участие в финансирова-
нии государственных расходов». 

Если годовая сумма налогов достигла 
минимальной 250-долларовой отметки, 
считай, что долг перед родиной выполнен. 
Если же нет, государство заставит опла-
тить разницу.

Есть в этом декрете и одна милая де-
таль: добровольно явившимся в налого-
вую с декларацией об иждивенчестве го-
сударство сделает 10-процентную скидку.

Остальных «иждивенцев» декрет обе-
щает уведомить повесткой и дать им 30 
дней на опротестование начисленного 
налога. Тем, кто не сможет защититься, 
нужно будет уплатить сбор до 15 ноября 
будущего года. В отношении должников 
предусмотрен штраф либо администра-
тивный арест с общественными работами.

«Гражданин, отбывший администра-
тивное взыскание в виде административ-
ного ареста, признается исполнившим 
обязанность по уплате сбора», – резюми-
рует декрет пункт о наказании за неупла-
ту нового налога.

Очень символично, что декрет под-
писан как раз тогда, когда предприятия 
в Беларуси стали массово переходить на 
неполную рабочую неделю и начались 
сокращения. В этом контексте документ 
выглядит мерой уже не только экономи-
ческой, но и политической. Когда грань 
между безработицей и тунеядством сти-
рается, сбор становится дополнительным 
стимулом пересидеть кризис пусть и на 
голодном пайке, зато на рабочем месте. 

В этом смысле последний пункт декре-
та звучит почти оптимистически: «На-
стоящий Декрет является временным и 
согласно ч.3 статьи 11 Конституции Ре-
спублики Беларусь представляется на 
рассмотрение Национального собрания 
Республики Беларусь».

Страна победившего тунеядства

Андрей Казанцев, 
доктор политических наук, директор 
Аналитического центра МгИМО

- уже год россия живет в условиях 
санкций. Конфликт на украине пока не 
прекращается. Как вы считаете, изме-
нили ли эти факторы отношения между 
странами Снг?

- Да, к сожалению, конфликты между 
странами СНГ усилились. И это происхо-
дит даже в отношениях между странами, 
непосредственно не имеющими никакого 
отношения к украинскому конфликту. На-
пример, продолжается обострение армя-
но-азербайджанского конфликта вокруг 
Нагорного Карабаха.

- недавно в своем интервью Алек-
сандр лукашенко, президент беларуси, 

сказал, что «США и их союзники оши-
баются, полагая, что президент россии 
стремится восстановить некую импе-
рию», но добавил, что «путин и россия 
эмоционально реагируют на открытые 
вызовы». Какую россию, по вашему 
мнению, хочет построить владимир пу-
тин?

- В России есть разные подходы к тому, 
какая структура постсоветского про-
странства для Москвы желательна. К со-
жалению, есть и неоимпериалистские 
силы, которые по недоразумению назы-
вают себя иногда «евразийцами» (Дугин, 
например). Но они не имеют доминирую-
щих позиций, и их влияние не надо пере-
оценивать, как это делают некоторые за-
падные авторы, автоматически ставящие 
знак равенства между Дугиным и други-
ми мыслителями-экстремистами, с одной 
стороны, и реальной внешней политикой 
Путина, с другой. К слову, в разгар украин-
ского кризиса Дугина даже с руководства 
кафедрой в МГу сняли, в чем он не совсем 
справедливо обвинял администрацию 
президента РФ. Так что какой знак равен-
ства между ним и официальной полити-
кой можно ставить? 

Другое дело, что сложная внешнеполи-
тическая ситуация и различные опасения 
руководства России о ситуации в сфере 
безопасности сказываются сейчас и на 
политике Москвы на постсоветском про-
странстве. Но если обратиться к офици-
альным документам, в частности, к офи-
циальной доктрине российской внешней 
политики и к предвыборной статье Пути-
на о евразийской интеграции, то ни о ка-
кой империи и речи нет. Москва прекрас-
но понимает, что сотрудничать с Россией 
или нет для постсоветских государств, в 
частности, Казахстана, – дело доброволь-
ного выбора. А насильно мил не будешь, 
надо, наоборот, создавать привлекатель-
ные условия. Это как в стабильном браке 
– без любви и взаимного уважения его ни-
как не построишь. Поэтому те российские 
эксперты, которые запугивают наших дру-
зей, в частности, в Центральной Азии, раз-

говорами об империи – интересам России 
отнюдь не способствуют, они наших дру-
зей просто отпугивают. 

В российских внешнеполитических 
документах нет даже никаких планов по 
конфронтации с Европой. Наоборот, речь 
идет о добровольной, чисто экономиче-
ской интеграции постсоветских госу-
дарств, которая должна способствовать 
построению «моста» между Европой и 
Восточной Азией – двумя очагами миро-
вого экономического развития. Все-таки 
о стратегических, долгосрочных задачах, 
которые Россия официально ставит на 
постсоветском пространстве нельзя су-
дить по одному-двум кризисным годам. 
Когда ситуация будет нормальной, тогда 
можно будет говорить и о том, в чем стра-
тегическая суть политики России. Напри-
мер, несмотря на сильную конфронтацию, 
сейчас идут и в России, и на Западе раз-
мышления о более тесной координации 
политики ЕС и ЕАЭС на постсоветском 
пространстве в будущем, обычно это на-
зывается «коадаптацией».

 - Какой будет политика путина в 
странах Снг в ближайшее время? в на-
чале года США выделили некую сумму 
для борьбы с агрессивной россией в 
странах Центральной Азии. не пытает-
ся ли запад создать кризис самого Снг и 
внутри региона?

 - Россия объективно заинтересована в 
стабильности в странах СНГ. От этого за-
висит экономическое благополучие РФ и 
даже степень безопасности. Скажем, де-
стабилизация в Центральной Азии может 
повысить угрозы терроризма и исламско-
го экстремизма в самой России, в частно-
сти, на Северном Кавказе и в Поволжье. 

Что касается конкретных внешнеполи-
тических мер руководства России в стра-
нах СНГ в настоящее время, то, на мой 
взгляд, в них преобладает реакция на до-
статочно сложно предсказуемые события, 
происходящие по периферии России. По-
этому описать «политику Путина» в буду-
щем довольно трудно, она будет зависеть 

от конкретных условий, а они как раз не 
столь легко предсказуемы. 

Последняя часть вопроса касалась уси-
ления геополитических противоречий 
между Россией и Западом на постсовет-
ском пространстве. К сожалению, в по-
следние годы они резко выросли. Если об-
ратиться к контексту Центральной Азии, 
то это создает дополнительные угрозы, 
так как теперь международное сообще-
ство еще меньше, чем раньше, сможет 
вместе бороться с угрозами, вроде терро-
ризма, религиозного экстремизма и нар-
которговли.

 - Какое место сегодня страны Снг за-
нимают для Кремля – соседи, партнеры, 
единомышленники и т.д.?

 - Важно понять, что страны СНГ – это 
то, с чем Россия связана тысячью разноо-
бразных нитей (межчеловеческих, куль-
турно-языковых, экономических, поли-
тических). Заметьте, межчеловеческие и 
культурно-языковые связи я не случайно 
поставил на первое место. Какой бы ни 
была фамилия президента России (Путин, 
Ельцин, Медведев и т.п.), он всегда будет в 
той или иной форме это учитывать. В этом 
плане для народа России в целом постсо-
ветские страны – близкие соседи и друзья. 
Если мы будем твердо придерживаться 
этих ориентиров, то в будущем нам на 
пространстве СНГ удастся на основе на-
шего общего культурно-исторического на-
следия и межчеловеческих связей создать 
пространство эффективного экономиче-
ского взаимодействия и политической 
стабильности в интересах наших народов 
и всего мира.

- не отразится ли на отношениях с рФ 
вступление рК в втО?

- Россия уже является членом ВТО, 
поэтому вступление РК в ВТО никак не 
должно отношения Москвы и Астаны 
ухудшить. Правда, улучшить оно их тоже 
не может, так как в плане экономического 
взаимодействия Россия и Казахстан про-
двинулись намного дальше правил ВТО.
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бИзнЕС ДОлЖЕн 
прИвлЕКАть 
зАрубЕЖныЕ 
ИнвЕСтИЦИИ 

Представители казахстанского бизнеса 
должны воспользоваться возможностями 
привлечения инвестиций из развитых стран 
в период действия взаимных санкций стран 
Запада и РФ, считает председатель президиу-
ма Национальной палаты предпринимателей 
«Атамекен» Тимур Кулибаев. «Рынок есть, сей-
час в рамках Евразийского экономического 
союза преимущества есть. Санкции против 
России тоже играют против того, чтобы при-
ходили большие инвестиции в Россию сейчас, 
а это какое-то окно возможности для Казах-
стана. Здесь нам, предпринимателям, нужно 
заниматься, чтобы «оседлать» этот процесс и 
чтобы свои предприятия, свои производства 
модернизировать или создавать новые», – 
сказал Кулибаев на ежегодной конференции 
предпринимателей Астаны с участием акима 
Астаны Адильбека Джаксыбекова во вторник. 
Ранее Тимур Кулибаев перечислил трудно-
сти, с которыми столкнулся бизнес с начала 
текущего года. «Однако мы уже проходили 
через кризисы, поэтому ситуацию для бизне-
са можно поправить», – выразил уверенность 
председатель НПП.  Исправить ситуацию, по 
словам Тимура Кулибаева, поможет, в том чис-
ле, господдержка. (КазтАг)

в рОССИИ рЕзКО 
СОКрАтИлОСь 
КОлИчЕСтвО 
вАКАнСИй

По данным Минтруда, с января 2015 года 
количество официальных безработных уве-
личилось на 12%. За то же время количество 
вакансий, которыми располагают официаль-
ные службы занятости, сократилось на 13,6%. 
Минтруда РФ большой проблемы в этом пока не 
видит. На прошлой неделе министр труда Мак-
сим Топилин доложил президенту Владимиру 
Путину о состоянии рынка труда, подчеркнув, 
что в 2015 году более низкие темпы роста уволь-
нений, чем были в 2008 году. «В прошлый кри-
зис на пике мы имели практически 3% зареги-
стрированной безработицы, сейчас это 1,3%», 
– сообщил Топилин. По его словам, населению 
стоит ожидать «точечного» кризиса. «Позиция 
Минтруда состоит в том, что сейчас есть струк-
турный дисбаланс и надо перенаправить по воз-
можности людей на другую работу», – говорит 
чиновник социального блока правительства. 
Набор мер поддержки пока традиционный – по-
вышение мобильности трудовых ресурсов, их 
переподготовка, стимулирование занятости 
молодежи. Под эти программы правительство 
намерено выделить субсидии регионам. Тен-
денции сокращения числа вакансий и роста 
числа их соискателей зафиксировали и рекру-
тинговые компании. По данным HeadHunter, 
число актуальных резюме на одну открытую 
вакансию сейчас составляет 8,1. (рбК)

пЯть СтрАн ЕврОпы 
нАМЕрЕны СтрОИть 
«турЕЦКИй пОтОК»

Главы министерств иностранных дел Гре-
ции, Сербии, Македонии, Венгрии и Турции в 
ходе встречи 7 апреля подтвердили желание 
участвовать в проекте строительства газопро-
вода «Турецкий поток». В качестве наблюда-
теля участие во встрече принимал представи-
тель Еврокомиссии. По итогам была подписана 
декларация об энергетическом сотрудниче-
стве в создании «экономически оправданного 
пути диверсификации маршрутов и источни-
ков» для транспортировки природного газа 
из Турции в страны Европы. Конкретные во-
просы участия в проекте «Газпрома» каждая 
страна будут обсуждать отдельно. Маршрут 
газопровода, обнародованный президентом 
России Владимиром Путиным в ходе визита в 
Венгрию в феврале, пройдет из России по дну 
Черного моря через Турцию до хаба в австрий-
ском Баумгартене. Проект стал альтернативой 
газопроводу «Южный поток» (South Stream), от 
которого «Газпром» отказался из-за сопротив-
ления Еврокомиссии, которая при поддержке 
властей США жестко давила на страны – участ-
ницы проекта. (lenta.ru)

нА рАзвИтИЕ 
МАШИнОСтрОЕнИЯ 
выДЕлЯт 35 МлрД 
тЕнгЕ

На поддержку отечественного машиностро-
ения в 2015 году из Национального фонда будет 
выделено 35 млрд тенге. Об этом на брифинге 
в Службе центральных коммуникаций при 
президенте РК сообщил первый вице-министр 
национальной экономики РК Марат Кусаинов. 
«Для поддержки отечественного машиностро-
ения, в том числе производства автомобилей, 
вертолетов и пассажирских вагонов, в 2015 
году из Национального фонда будет выделе-
но 35 млрд тенге. В том числе для поддержки 
автомобилей – 20 млрд тенге, производства 
вертолетов – 10 млрд тенге, производства пас-
сажирских вагонов – 5 млрд тенге», – уточнил 
Марат Кусаинов. По его словам, поддержка 
отечественных машиностроителей позволит 
обеспечить импортозамещение и сохранить 
объемы производства. «В целом принимаемые 
меры позволят потенциальным внутренним и 
внешним потребителям на выгодных финан-
совых условиях приобрести продукцию от-
ечественного машиностроения», – подчеркнул 
вице-министр. Также он отметил, что для под-
держки экспорта в 2015-2016 годах из Нацио-
нального фонда будет выделено 50 млрд тенге 
в качестве предэкспортного и экспортного 
финансирования через институты развития. 
«Предоставление долгосрочного льготного фи-
нансирования позволит экспортерам обеспе-
чить сбыт продукции путем стимулирования 
потенциальных покупателей, выйти на новые 
перспективные ниши для экспорта обработан-
ной продукции», – заключил он. (kapital.kz)
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«Эйр АСтАнА» 
прИОСтАнОвИт 
пОлЕты в ЖЕзКАзгАн

Авиакомпания «Эйр Астана» приняла ре-
шение о приостановлении полетов в жезказ-
ган в связи с несоответствиями в работе служ-
бы поискового и аварийно-спасательного 
обеспечения полетов аэропорта жезказгана 
казахстанским стандартам. Во время аудита 
в феврале нынешнего года технические спе-
циалисты авиакомпании обнаружили недо-
статочное количество сотрудников в службе 
поискового и аварийно-спасательного обеспе-
чения полетов, а также наличие только одной 
пожарной машины вместо трех, требуемых 
казахстанским законодательством. Авиаком-
пания уведомила руководство аэропорта о 
выявленных несоответствиях в пожарной без-
опасности. Однако по состоянию на 1 апреля 
этого года предпринятые аэропортом жезказ-
гана меры по устранению вышеприведенных 
несоответствий оказались недостаточными. 
В связи с тем, что безопасность пассажиров 
является основным приоритетом авиакомпа-
нии «Эйр Астана», перевозчик приостанавли-
вает все полеты в жезказган с 1 мая 2015 года. 
Авиакомпания сожалеет о возникших в ре-
зультате данного решения неудобствах и воз-
местит стоимость выкупленных авиабилетов 
в полном объеме. (Соб.инф.)

«АлтЕл» пОДКлючИл 
2-МИллИОннОгО 
АбОнЕнтА

Количество абонентов сети ALTEL 4G:GSM 
достигло 2 млн человек. Юбилейным абонен-
том сети четвертого поколения и обладателем 
главного приза стал житель села Аса (приго-
род г. Тараза) Алтай Сауруков. «Подключение 
двухмиллионного абонента «Алтел» – знако-
вое событие для группы компаний «Казах-
телеком» и не случайное, так как с начала 
проекта по внедрению 4G нами построено 
более 2300 сайтов базовых станций со 100%-
ной поддержкой технологии LTE, проделана 
внушительная работа по предоставлению 
уникальных инновационных услуг и 
разработке гибких тарифных планов. Выбор 
и доверие наших клиентов – прямое тому 
подтверждение», – отметил председатель 
правления АО «Казахтелеком» Куанышбек 
Есекеев. Рост показателей стал возможен 
также благодаря внедрению совместного 
продукта «Казахтелеком» и «Алтел» – услуги 
«универсальный номер», включающей пакет 
фиксированной и мобильной телефонии, а 
также передачи данных. Отметим, что со-
вместная работа в области строительства 
конвергентной сети позволяет использовать 
синергию фиксированных и мобильных се-
тей. Так, высокая пропускная способность оп-
тических сетей АО «Казахтелеком» позволила 
обеспечить высокие скорости и качество на 
базовых станциях LTE, а их территориальная 
разветвленность – быстрое расширение гео-
графии покрытия. С 1 октября 2014 года ус-
луга «универсальный номер» доступна жите-
лям Астаны, Алматы, Актобе, Актау, Атырау, 
усть-Каменогорска, Караганды и Шымкента. 
Основные преимущества пакета – это неогра-
ниченные звонки на городские номера по всей 
территории РК и внутри сети «АлТЕл», а так-
же мобильный интернет нового поколения от 
фиксированного объема до безлимитного тра-
фика на выбор абонента. Кроме того, единая 
техподдержка по всем услугам, включенным в 
пакет, и единый счет на оплату по окончанию 
периода делают предложение уникальным на 
рынке Казахстана и максимально комфорт-
ным для абонентов. По словам Куанышбека 
Есекеева, текущий год станет очередным ре-
шающим этапом в достижении стратегиче-
ских целей компании по улучшению качества 
сервиса и дальнейшему увеличению абонент-
ской базы «АлТЕл». учитывая высокие темпы 
роста, АО «Казахтелеком» ожидает, что к 
концу 2015 года она превысит три миллиона 
абонентов. (Соб.инф.)

у КАзАхСтАнЦЕв 
КрАДут АККАунты  
в СОЦСЕтЯх

Согласно результатам опроса, проведен-
ного «лабораторией Касперского», общение 
в социальных сетях – одно из наиболее по-
пулярных занятий казахстанских пользова-
телей в интернете. Не меньший интерес они 
представляют и для злоумышленников – за 
последний год 13% опрошенных казахстан-
цев столкнулись с кражей собственных ак-
каунтов. Как показало исследование, лишь 
небольшое число пользователей соцсетей 
понимают связанные с ними риски – 92% 
респондентов не знают или не верят в то, 
что они могут представлять интерес для зло-
умышленников. В результате многие пре-
небрегают осторожностью. Например, под-
ключившись к публичной сети Wi-Fi, 33% 
казахстанских пользователей авторизуются 
в социальных сетях, а еще 18% опрошенных 
хранят на своих устройствах логины и па-
роли от почтовых и социальных аккаунтов. 
Кроме того, каждый пятый респондент при-
знался, что сообщает о себе слишком много 
информации в социальных сетях. Беспечное 
поведение пользователей приводит к печаль-
ным последствиям. Злоумышленники часто 
просматривают социальные сети в поисках 
неосторожно оставленной пользователем ин-
формации: адреса электронной почты, кото-
рый можно использовать для мошеннических 
схем, подсказок, которые помогут подобрать 
пароль, местоположение пользователя в дан-
ный момент и многое другое. В свою очередь 
доступ к чужому аккаунту может дать кибер-
преступнику еще больше возможностей. Рас-
сылка вредоносных ссылок и файлов друзьям 
жертвы, а также кража персональных данных 
для продажи на черном рынке – лишь неко-
торые из них.  Статистика подтверждает, что 
интерес злоумышленников к социальным се-
тям не угасает. По результатам исследования, 
39% пользователей в Казахстане сталкива-
лись с подозрительными сообщениями, пред-
лагавшими перейти по неизвестной ссылке 
или скачать потенциально опасный файл, а 
10% получали электронные письма якобы от 
имени социальной сети с попыткой узнать их 
учетные данные. (Соб.инф.)
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Адина байкинова

После вступления в силу с 1 января 
2015 года договора о Евразийском 
экономическом союзе условия по 

передвижению рабочей силы внутри со-
юза были значительно упрощены. Теперь 
трудовые мигранты в странах ЕАЭС могут 
рассчитывать на социальное обеспечение 
и социальное страхование. Напомним, 
что в мае к ЕАЭС присоединится соседний 
Кыргызстан, в связи с этим ряд экспертов 
высказывает опасения, что в нашу стра-
ну в поисках рабочих мест хлынет волна 
трудовых мигрантов. Между тем вице-
министр здравоохранения и социально-
го развития РК Даулет Аргандыков после 
презентации законопроекта «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые за-
конодательные акты РК по вопросам ми-
грации и занятости населения» в феврале 
этого года заявил, что  Казахстан вовсе не 
испытывает трудностей на рынке труда со 
стороны ЕАЭС. «Что касается ЕАЭС, у нас 
в среднем из РФ где-то на сегодня 8,5 тыс. 
человек присутствует, более 600 человек – 
из Республики Беларусь. Если сравнивать 
с периодом до вхождения, где-то 2 года на-
зад, количество россиян, здесь работаю-
щих, было официально почти 1 тыс. чело-
век в среднем и меньше 100 из Республики 
Беларусь. Количество не такое значитель-
ное, оно не оказывает давления на рынок 
труда, в основном это специальности вы-
сокой квалификации, это квалифициро-
ванные работники», – заявил он в феврале.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
решил выяснить у руководителя алма-
тинского офиса компании Work Permits 
Kazakhstan Данияра Ибрагимова, стоит ли 
нашей стране ожидать большого наплыва 
рабочей силы.

- Можно ли сейчас говорить об изме-
нении рынка труда нашей страны из-за 
вступления Казахстана в ЕАЭС? Стоит 
ли ожидать каких-либо негативных по-
следствий ввиду сложившейся ситуа-
ции? 

- Ситуация на трудовом рынке, конечно, 
изменилась, но изменения пока несуще-
ственны. В основном к нам приезжают рос-
сияне, да, их количество стало больше, но 
не разительно. Что касается белорусов, то 
их практически нет. После вступления Ка-
захстана в ЕАЭС для граждан стран – участ-
ниц союза процедура получения рабочего 
разрешения была упрощена. Если раньше 
россиянам приходилось в течение 2-3 ме-
сяцев бегать за рабочим разрешением и 

оформлять регистрацию, то сейчас для них 
рабочее разрешение не требуется – оформи-
ли регистрацию и сразу могут приступить 
к работе в местной компании. у казахстан-
ской компании в свою очередь меньше рас-
ходов, то есть более благоприятные условия 
для найма персонала из России. 

Кроме этого, казахстанской стороне 
нет необходимости платить пенсионные 
отчисления иностранной рабочей силе. 
Получается, что компания платит только 

социальный налог и индивидуальный по-
доходный налог. Но, думаю, этот момент 
уравнивается за счет того, что заработная 
плата у иностранных специалистов не-
много больше. Взять хотя бы ту же банков-
скую сферу. В России очень много продук-
тов и услуг, которых пока нет у нас, то есть 
мы в этом плане немного отстаем от рос-
сиян. Часто банковская сфера старается 
подтянуться к этому уровню, тем самым 

привлекая сотрудников с российской сто-
роны. В свою очередь часть наших кадров 
уже уехала или собирается переезжать в 
Россию и менять место работы. Это свя-
зано, прежде всего, с уровнем заработной 
платы и возможностями, предлагаемой 
российской стороной, но опять же их доля 
несущественна. 

- вступление Кыргызстана в ЕАЭС 
как-то отразится на местном трудовом 
рынке? 

- Есть, конечно, такие опасения, что 
после вступления Кыргызстана к ЕАЭС 
в Казахстан хлынет большой поток ми-

грантов. В первую очередь это будет об-
условлено квалификацией специалистов 
из этой страны. В случае, если это ока-
жутся специалисты такого уровня, ко-
торые будут востребованы на рынке, то, 
конечно, они у нас появятся. На текущей 
момент могу сказать, что граждан Кыр-
гызстана, которые бы легально работали 
на территории страны, единицы. Наша 
компания существует более 10 лет на 
рынке и за этот временной отрезок мы 
получили лишь несколько рабочих раз-
решений для граждан Кыргызстана. Ско-
рее всего, граждане Кыргызстана будут 
работать там, где наши кадры не хотят 
работать.

хочу отметить, что на рынок труда, в 
частности, на количество иностранной ра-
бочей силы это никоим образом не отраз-
ится, потому что уровень квалификации у 
кадров из этой страны немного ниже, чем 
у местных специалистов. Таким образом, 
если кадры из Кыргызстана и станут при-
езжать к нам, то только на позиции в сфере 
услуг, в то время как на крупные компа-
нии это не повлияет. 

- Существуют ли карьерные воз-
можности в регионах? Какие регионы 
наиболее привлекательны для соис-
кателей? правда ли, что сегодня ино-
странные сотрудники готовы ехать не 
только в крупные города, но и в регио-
ны? 

 - Да, конечно, и в регионах есть круп-
ные международные компании, которые 
очень привлекательны в плане развития, 
опыта работы и оплаты труда. Другое дело, 
что таких компаний единицы. Наиболее 
привлекательными остаются Астана, Ал-
маты – финансовый центр республики, За-
пад – Атырау, Актау, Аксай, где есть место-
рождения. Сейчас есть такая тенденция, 
когда иностранцы едут к нам, даже если 
основное место работы находится где-то в 
регионе. На это влияют два фактора: опла-
та труда и новый опыт работы. Например, 
если в России сотрудник получает $2 тыс., 
то есть смысл ехать в Казахстан только 
при условии, что предложат больше. Что 
касается опыта, то для экспата это новая 
страна, новый вид деятельности.

- западный Казахстан – это отдель-
ная тема для разговора. часто можно 
услышать, что экспаты в нефтяных об-
ластях получают гораздо больше, чем 
местные сотрудники. так ли необходи-
мо привлечение иностранцев и нет ли 
у нас местных кадров для подобной ра-
боты?

 - Специалисты такого уровня у нас, 
несомненно, есть, но их очень и очень 
мало. Почему компании, расположен-
ные на Западе, привлекают именно ино-
странную рабочую силу? Так это потому, 
что такой вид работы достаточно спец-
ифичен. у экспатов более широкая на-

правленность. Они знакомы и с добычей, 
и с разведкой, и с новейшим оборудова-
нием, они имеют определенный опыт 
работы, необходимый именно для этой 
области. Вследствие чего заработная 
плата у иностранцев становится выше, 
чем у местных. у крупных компаний в 
западном Казахстане есть согласован-
ные программы национализации, когда 
иностранцы, работающие в компании, в 
течение определенного периода должны 
передать опыт местным сотрудникам. 
Компании обязаны в течение несколь-
ких лет заменить иностранцев местны-
ми обученными кадрами. 

 у нас был такой случай в Западном 
Казахстане, когда экспат и местный со-
трудник, находясь на одной позиции 
инженера, получали разный уровень 

заработной платы. Пришла проверка и 
выявила дискриминацию по оплате тру-
да, что повлекло большие штрафы. По-
сле таких случаев компании стараются, 
чтобы у иностранных и местных сотруд-
ников, находящихся на одной позиции, 
показатели заработной платы были оди-
наковыми.

Работодатели привлекают ИРС лишь в 
том случае, если не могут закрыть пози-
цию местными кадрами. 

 - в какие области привлекаются ино-
странцы?

- Области привлечения иностранной 
рабочей силы сильно различаются. На За-
паде (Атырау, Актау) это технический пер-
сонал, который имеет определенный опыт 
работы с новейшим оборудованием и зна-
комы с технологией компании, в Алматы 
это финансисты, маркетологи, специали-
сты по продажам и управленцы.

- Экономическая ситуация в стране и 
колебания курсов валют как-то повлия-
ли на зарплатные показатели? 

- Так как большинство сотрудников по-
лучают заработную плату в тенге, то, ду-
маю, проиграют многие. В иностранных 
компаниях есть такое понятие, как индек-
сация. В случае колебания курсов валют 
иностранные компании уравнивают зар-
платные показатели своих сотрудников в 
пределах этой индексации. Сотрудники 
тех компаний, которые получают зарпла-
ту в долларах, ничего не потеряют в таком 
случае. 

- Из каких стран экспатов приезжает 
больше всего?

- Много иностранцев из Китая и Тур-
ции. Здесь они задействованы, чаще все-
го в строительной сфере, так как именно 
в этой области у нас наименьшая кон-
куренция. Мы занимаем девятое место 
в мире по территории, но по плотности 
населения находимся на 63-м месте. у 
нас страна огромных ресурсов и возмож-
ностей. В то время как в той же Турции 
территория достаточно маленькая, но 
население составляет порядка 80 млн 
человек. Для иностранцев в Казахстане 
открываются большие возможности, так 
как конкуренции на рынке практически 
нет. 

- принимает ли государство меры по 
защите внутреннего рынка труда?

- На самом деле работа по защите мест-
ного рынка труда ведется. По действующе-
му законодательству, на компании, при-
влекающие иностранную рабочую силу, 
накладываются дополнительные обяза-
тельства: создание рабочих мест для граж-
дан РК, обучение граждан РК, повышение 
квалификации. Также уполномоченные 
органы проводят проверку наличия ка-
захстанских граждан соответствующей 
квалификации, прежде чем разрешить 
привлечение иностранных специалистов. 
Кроме того, существуют условия по ко-
личеству привлекаемого иностранного 
персонала в соответствии с количеством 
казахстанских сотрудников. 

Адина байкинова

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
составил рейтинг топ пяти стран – 
импортеров товаров для Казахстана. 

Так, по итогам 2014 года совокупный объ-
ем импорта для Казахстана составил $41,1 
млрд, что ниже аналогичного показателя 
в 2013 году на 15,9%. Из них импорт из 
стран ТС составляет $14,4 млрд, или 35%. 
В свою очередь общий объем экспорта в 
том же году составил $78,2 млрд за указан-
ный период.

Основными импортерами в 2014 году 
для Казахстана стали пять стран – Россия, 
Китай, Германия, США и украина. К слову, 
именно эти страны уже в течение продол-
жительного времени остаются главными 
импортерами для республики. Совокуп-
ный объем импорта пятерки лидеров за-
нимает 39% от общей доли импорта за вы-
шеуказанный период. 

По итогам 2014 года лидером в показа-
теле импорта остается Россия. Эта страна, 
как и в предыдущий год, занимает треть 
от общего импорта товаров в Казахстан с 
долей в 33%. В свою очередь экспорт в Рос-
сию в 2014 году составил половину от им-
порта – $5, 1 млрд. 

Согласно статданнным комитета МНЭ 
РК, основной импорт из России приходит-
ся на легковые автомобили. Так, в про-
шлом году северный сосед поставил лег-
ковушек чуть более чем на $1 млрд. Далее 
следуют нефть и нефтепродукты (кроме 
сырой), чуть более $1 млрд. Россия так-
же импортирует грузовые автомобили и 
нефть сырую в размере $215, 5 и $188 млн 
соответственно. 

Вторым в списке лидеров остается Ки-
тай. Отметим, что импорт товаров из Под-
небесной в прошлом году составил 7,3 
млрд, в то время как экспорт оказался чуть 
выше – $9,8 млрд. Согласно данным, Китай 
занимает 18% от общей доли импорта. Ос-
новная часть импорта приходится на со-
товые телефоны и компьютерную технику 
– $563,4 млн и $395,1 млн соответственно.

Германия является третьей по вели-
чине страной по объему импорта. Так, за 
прошлый год импорт из Германии достиг 
показателя в $2,3 млрд, экспорт в эту стра-
ну составил $0,4 млрд. лекарственные 
препараты и медицинское оборудование 
лидируют в линейке импорта с показате-
лем в $193 млн и $67 млн соответственно. 

США и украина занимают последние 
места в нашем рейтинге. На их долю в 2014 
году приходится по 5% от импорта. За про-
шлый год Штаты импортировали товаров 
почти на $2 млрд, в то время как украина 
– лишь на $1,2 млрд. Показатель экспорта 
в эти страны также схож – $0,4 млрд и $0,6 
млрд соответственно. 

США импортировали космические и 
летательные аппараты на сумму в $220,9 
млн, далее следуют легковые автомоби-
ли ($105,5 млн), оборудование для сорти-
ровки грунта и камня ($103 млн) и мясо 
птицы ( $99, 3 млн). украинские товары 
обозначили за собой трубы из черных ме-
таллов ($129,7 млн), ж/д вагоны ($64 млн 
), а также мебельную продукцию ($53,2 
млн) и мучные/кондитерские изделия 
($48,4 млн). 

Несмотря на то, что в начале текуще-
го года Казахстан рассматривал возмож-
ность ограничения товаров из России, 
которые подешевели после девальвации, 
эксперты полагают, что это никоим об-
разом не отразится на объемах импорта. 
Кроме того, доля российского присут-
ствия на рынке будет расти. Соотношение 
остальных стран и показателей объемов 
импорта также сохранится.

трудовой рынок качает  
на миграционных волнах

великолепная пятерка
Россия остается главным импортером товаров для РК

в 2015 году квота 
на привлечение 
иностранной рабочей 
силы установленная 
министерством 
здравоохранения и 
социальной защиты 
составила 0,7% 
к экономически 
активному населению, 
в числовом выражении 
это чуть более 39 
тыс. иностранных 
специалистов на 
республику. Общая 
тенденция такова, что 
количество иностранных 
специалистов с каждым 
годом снижается

Согласно указу 
президента, компании, 
привлекающие 
иностранную рабочую 
силу должны соблюдать 
определенное 
соотношение между 
местными кадрами 
и иностранными 
специалистами. 
Для руководителей 
высшего и среднего 
звена, соотношение 
составляет: 30% – 
иностранная рабочая 
сила и 70% – местные 
кадры. Для специалистов 
и рабочих это 10% и 
90% соответственно. 
например, если 
компания нанимает 
одного иностранного 
инженера, то она должна 
нанять девять местных 
специалистов
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в КАзАхСтАнЕ 
зАпуСКАют 
Крупную СЭС 

Крупную солнечную электростанцию за-
пустят в мае текущего года в жуалынском рай-
оне жамбылской области. С ходом строитель-
ных работ СЭС «Бурное Солар-1» познакомили 
и главу жамбылской области Карима Кокрек-
баева. Этот объект, использующий возобнов-
ляемые источники энергии, станет первой в 
Средней Азии солнечной электростанцией с 
установленной мощностью 50 мегаватт. На 
строительство СЭС привлекают специалистов 
из Европы, создано совместное предприятие 
Samruk Kazyna – United Green. Здесь будут ис-
пользовать порядка 192 тыс. солнечных пане-
лей для выработки электроэнергии. Общая 
стоимость солнечной электростанции со-
ставляет 23,5 млрд тенге, постоянной работой 
здесь уже обеспечены 250 человек. Инвесто-
ры в лице британской компании United Green 
планируют расширить мощность станции до 
100 мегаватт до конца текущего года. В свою 
очередь СЭС с установленной мощностью в 
100 мегаватт может обеспечивать электроэ-
нергией порядка 30 тыс. дворов. Как известно, 
жамбылская область уже является одним из 
лидеров в развитии возобновляемых источни-
ков энергии в стране. В регионе реализуется и 
планируется к реализации 12 инвестицион-
ных проектов по строительству гидро-, ветро- 
и солнечных электростанций различной мощ-
ности, от 7 до 300 МВт. (Zhambylnews)

СИСтЕМА 
ИСлАМСКОгО 
ФИнАнСИрОвАнИЯ 
ДОрАбАтывАЕтСЯ

На пленарном заседании нижней палаты 
парламента депутаты одобрили внесенные 
сенатом коррективы в законопроект «О вне-
сении изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Казахстан 
по вопросам страхования и исламского фи-
нансирования». «В связи с уточнением пара-
метров республиканского бюджета на 2015 
год и переносом сроков увеличения размеров 
государственных и социальных пособий по 
инвалидности, по случаю потери кормильца и 
по возрасту на 1 января 2016 года внесены из-
менения в закон РК «О государственных и соци-
альных пособиях по инвалидности, по случаю 
потери кормильца и по возрасту в РК», «О вне-
сении изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по вопросам деятель-
ности профсоюзов и регулирования трудовых 
отношений» и «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные акты 
РК по вопросам разграничений полномочий 
между органами госуправления», – подчеркнул 
член комитета по финансам и бюджету мажи-
лиса Нуртай Сабильянов. Кроме того, внесены 
поправки в Закон «Об обязательном страхо-
вании работника от несчастных случаев при 
исполнении им трудовых обязанностей». Со-
гласно изменениям, предел возмещаемого ра-
ботодателем объема расходов, вызванных по-
вреждением здоровья, устанавливается до 250 
МРП.  В рамках мер по дальнейшему принципу 
исламского финансирования предусматрива-
ется внедрение исламского страхования. Ос-
новными направлениями законопроекта, пре-
жде всего, являются создание законодательной 
базы для исламского страхования и исламского 
лизинга, а также совершенствование действу-
ющего законодательства. (Kapital.kz)

1,4 тыС. 
прЕДпрИЯтИй 
гОССЕКтОрА буДут 
лИКвИДИрОвАны 

Порядка 1,4 тыс. предприятий государ-
ственного сектора, или 20% от общего коли-
чества, будут ликвидированы в Казахстане 
после принятия законопроекта «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты РК по вопросам ограничения 
участия государства в предпринимательской 
деятельности». По словам вице-министра на-
циональной экономики РК Тимура жаксылы-
кова, госсектор Казахстана составляет около 7 
тыс. предприятий. Это квазигосударственные 
предприятия, такие как группа «Самрук-Ка-
зына» и другие национальные компании. И 
госпредприятия, в том числе республикан-
ские, муниципальные. «Их довольно большое 
количество, и мы видим, что в последние годы 
наблюдалась тенденция к увеличению количе-
ства. В то же время такое увеличение создавало 
основания для недобросовестной конкурен-
ции со стороны государства, поскольку госу-
дарственные предприятия тем самым подавля-
ли частную бизнес-инициативу и возможности 
для развития частного предпринимательства», 
– отметил жаксылыков. (КазтАг)

САуДОвСКАЯ АрАвИЯ 
гОтОвА пОвлИЯть нА 
рОСт ЦЕн нА нЕФть

Саудовская Аравия готова повлиять на 
рост цен на нефть, но только в том случае, если 
ее поддержат государства, не входящие в Ор-
ганизацию стран – экспортеров нефти, заявил 
министр нефти Саудовской Аравии Али ибн 
Ибрагим ан-Нуайми, передает агентство «Ин-
терфакс» со ссылкой на The Wall Street Journal. 
Он также сообщил, что в марте добыча в Сау-
довской Аравии увеличилась до примерно 10,3 
млн баррелей в сутки, что близко к историче-
скому рекорду. Министр не назвал причины 
такого повышения. По его словам, королев-
ство сохранит производство нефти на уров-
не примерно 10 млн баррелей в сутки в бли-
жайшие месяцы. «Королевство по-прежнему 
готово содействовать возврату стабильности 
на рынок и разумному и целесообразному 
улучшению цен, но только с участием основ-
ных стран-производителей и экспортеров и 
на основе ясных принципов и высокой про-
зрачности с тем, чтобы это бремя не легло ис-
ключительно на плечи королевства или стран 
ОПЕК», – сказал ан-Нуайми. (trend.az)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

sTarbuCKs вызвАл 
пОДОзрЕнИЯ

Налоговая стратегия крупнейшей миро-
вой компании по продаже кофе и сети кофеен 
Starbucks вызвала подозрения у европейских 
властей, сообщает FinancialTimes (FT). Амери-
канская компания отчитывалась об убытках 
на крупнейших европейских рынках в течение 
нескольких лет, несмотря на выручку в сотни 
миллионов долларов. В 2014 г., когда органы 
ЕС начали официальное расследование в отно-
шении Starbucks, головной офис его европей-
ского подразделения в Амстердаме отчитался 
о прибыли в 407 млн евро ($446 млн), пишет 
издание. Такую прибыль компания объясняла 
полученными дивидендами в 502 млн швей-
царских франков ($527,8 млн) от швейцарской 
«дочки». Швейцарское подразделение, где, по 
официальным документам, работает менее 40 
сотрудников, специализируется на закупках 
кофе. Столь «огромная прибыль» вызвала со-
мнения по поводу налоговых выплат Starbucks 
в Европе уже второй раз за два года, цитирует 
FT комиссара по вопросам конкуренции Ев-
рокомиссии Маргрет Вестагер, которая ведет 
расследование. По ее словам, его результаты 
планируется обнародовать в июне. Отчет мо-
жет включать значительные требования по 
выплате задолженности, отметила она. Все сы-
рье, на котором работают кофейни Starbucks 
по всему миру, закупается швейцарским под-
разделением компании. При этом сам кофе 
физически никогда не доставляется через 
Швейцарию, а кофейни закупают его с 20%-
ной наценкой.  (vedomosti.ru)

прИбыль saMsunG 
пАДАЕт

Операционная прибыль южнокорейского 
производителя электроники Samsung за пер-
вый квартал 2015 года упала на 30,5% по срав-
нению с аналогичным периодом 2014 года. 
Падение прибыли компании связано с расту-
щей конкуренцией со стороны Apple и китай-
ских производителей, отмечает AFP. Сообща-
ется, что Samsung получил 5,9 трлн вон ($5,4 
млрд) прибыли за период с января по март 
2015 года, тогда как годом ранее прибыль за 
первый квартал составила 8,49 трлн вон. В 
то же время отмечается, что по сравнению 
с четвертым кварталом 2014 года прибыль 
Samsung выросла на 11,5%. (kommersant.ru)

ЯЦЕнюК трЕбуЕт 
уСКОрИть 
прИвАтИзАЦИю

Премьер-министр украины Арсений Яце-
нюк потребовал упразднить предваритель-
ные результаты по конкурсу, переназначить 
номинационный комитет и принять решение 
по новому руководству. Он требует провести 
новый конкурс на должность руководителя 
украинского монополиста на рынке этило-
вого спирта – госпредприятия «укрспирт» 
и ускорить процесс приватизации компании. 
«По «укрспирту»… чем скорее мы примем 
закон о приватизации и избавим имущество 
от коррупционеров, (тем лучше). Поэтому, по-
жалуйста, результаты предварительные (по 
конкурсу) упразднить, разобраться, как во-
обще попали на номинационный комитет 
(участники комитета), переназначить но-
минационный комитет и принять решение 
по новому прозрачному руководству», – ска-
зал Яценюк на заседании кабинета министров 
в среду. (рИА «новости»)

у СтрАн ЕС ЕДИнАЯ 
пОзИЦИЯ пО 
САнКЦИЯМ в 
ОтнОШЕнИИ рОССИИ

Представитель ЕК Маргаритис Схинас под-
черкнул, что единство всех стран, включая Гре-
цию, по данному вопросу отражено в последнем 
решении Европейского совета. Все страны Ев-
росоюза, включая Грецию, занимают единую 
позицию в вопросе о санкциях в отношении 
России. Такое мнение высказал сегодня пред-
ставитель Еврокомиссии Маргаритис Схинас. 
«Еврокомиссия исходит из того, что все страны 
Евросоюза, включая Грецию, остаются едины 
по проблеме санкций в отношении России, что 
отражено в последнем решении Европейского 
совета (саммита ЕС) 19 марта», – подчеркнул он. 
На последнем саммите в Брюсселе 19-20 марта 
главы государств и правительств Евросоюза 
договорились увязать действие европейских 
экономических санкций в отношении России 
с выполнением минских соглашений, однако 
лишь до конца этого года. Страны ЕС отложили 
до июня решение вопроса о продлении санкци-
онного режима. (tass.ru)

КАнАДА прОДАлА 
СвОю ДОлю в GM

Правительство Канады продало свой па-
кет акций автомобильного концерна General 
Motors инвестбанку Goldman Sachs Group Inc. 
По сообщению федерального департамен-
та финансов, всего было продано около 73,4 
млн акций на сумму более $3,3 млрд, пере-
дает телеканал CBC. Как отмечает CBC, каби-
нет министров изыскивает способы, чтобы 
до следующих выборов выполнить свои обе-
щания сбалансировать бюджет 2015-2016 
финансового года – на фоне негативных эко-
номических последствий от снижения миро-
вых цен на нефть появился риск того, что эти 
обещания останутся невыполненными. Пра-
вительство страны, доход которой во многом 
формируется за счет экспорта нефти, не-
однократно утверждало, что продажа акций 
GM позволит устранить дефицит бюджета, 
который будет представлен 21 апреля. Канада 
была единственным страной в Северной Аме-
рике, правительство которой сохраняло у себя 
акции GM, приобретенные в 2009 году, чтобы 
не допустить банкротства автопроизводителя. 
Канадская провинция Онтарио продала свои 
акции GM зимой 2015 года, а правительство 
США – в декабре 2013 года. (рбК)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

10 и 15 апреля истекает срок 
сдачи статотчетности за 2014 
год. проверьте себя в списках 
о необходимости сдачи формы 
Э-коммерция!

Напоминаем, что в апреле истекает срок 
сдачи отдельных форм статистической от-
четности за 2014 год.

 10 апреля - срок представления стати-
стической отчетности за 2014 год по фор-
мам:

2-ТП (воздух) «Отчет об охране атмос-
ферного воздуха» - представляют юри-
дические лица и (или) их структурные и 
обособленные подразделения, имеющие 
стационарные источники загрязнения 
воздуха;

2-ТР (жд) «Отчет об услугах железнодо-
рожного транспорта по видам сообщений» 
- представляют юридические лица и (или) 
их структурные подразделения, незави-
симо от численности, с основным видом 
деятельности - пассажирский железнодо-
рожный транспорт, междугородний (код 
ОКЭД 49.1) и грузовой железнодорожный 
транспорт (код ОКЭД 49.2);

2-ТР (трубопровод) «Отчет об услугах 
трубопроводного транспорта по видам 
сообщений и протяженности трубопрово-
дов» - представляют юридические лица и 
(или) их структурные подразделения, не-
зависимо от численности, с основным ви-
дом деятельности - транспортирование по 
трубопроводу (код ОКЭД 49.5);

2-ТР (внутренние воды) «Отчет об ус-
лугах внутреннего водного транспорта по 
видам сообщений» - представляют юриди-
ческие лица и (или) их структурные под-
разделения, независимо от численности, 
с основным видом деятельности - речной 
пассажирский транспорт (код ОКЭД 50.3), 
речной грузовой транспорт (код ОКЭД 
50.4), а также индивидуальные предпри-
ниматели, осуществляющие перевозки на 
речном транспорте;

2-ТР (море) «Отчет о наличии морских 
судов и услугах морского транспорта по 
видам сообщений» - представляют юриди-
ческие лица и (или) их структурные под-
разделения, независимо от численности, 
с основным видом деятельности - морской 
и прибрежный пассажирский транспорт 
(код ОКЭД 50.1) и морской и прибрежный 
грузовой транспорт (код ОКЭД 50.2);

2-ТР (авиа) «Отчет о работе и услугах 
воздушного транспорта по видам сообще-
ний» - представляют юридические лица 
и (или) их структурные подразделения, 
независимо от численности, с основным 
видом деятельности - воздушный пас-
сажирский транспорт (код ОКЭД 51.1), 
воздушный грузовой транспорт и транс-
портная космическая система (код ОКЭД 
51.2) и прочая деятельность, относящаяся 
к пассажирским и грузовым перевозкам 
(код ОКЭД 52.23.9);

2-ТР (авто, электро) «Отчет об услугах 
автомобильного и городского электри-
ческого транспорта по видам сообще-
ний» - представляют юридические лица 
и (или) их структурные подразделения, 
независимо от численности, с основным 
и вторичным видом деятельности - про-
чий пассажирский сухопутный транс-
порт (код ОКЭД 49.3, грузовые перевозки 
автомобильным транспортом и услуги по 
перевозкам (код ОКЭД 49.4), а также инди-
видуальные предприниматели, осущест-
вляющие перевозки пассажиров на город-
ском электрическом транспорте;

2-ТР (вспомогательная деятельность) 
«Отчет об услугах предприятий вспомо-
гательной транспортной деятельности» - 
представляют юридические лица и (или) 
их структурные подразделения, незави-
симо от численности, с основным видом 
деятельности - вспомогательные виды 
деятельности при транспортировке (код 
ОКЭД 52.2), с основным и вторичным ви-
дом деятельности - складирование и хра-
нение груза (код ОКЭД) 52.1);

1-МКО «Отчет о микрокредитной дея-
тельности» - представляют юридические 
лица, осуществляющие деятельность по 
предоставлению микрокредитов.

 15 апреля - срок представления стати-
стической отчетности за 2014 год по фор-
мам:

Э-коммерция «Отчет об электронной 
коммерции» - представляют юридиче-
ские лица и (или) их структурные и обо-
собленные подразделения по всем видам 
деятельности ОКЭД и индивидуальные 
предприниматели согласно кодам ОКЭД: 
45 - оптовая и розничная торговля авто-
мобилями и мотоциклами и их ремонт; 46 
- оптовая торговля, за исключением, ав-
томобилей и мотоциклов; 47 - розничная 
торговля, кроме торговли автомобилями и 
мотоциклами; 56 - услуги по предоставле-
нию продуктов питания и напитков, осу-
ществляющие реализацию товаров и ус-
луг через сеть Интернет. О необходимости 
сдачи формы проверьте себя в списках;

11 «Отчет о состоянии основных фон-
дов» - представляют юридические лица, 
занимающиеся предпринимательской 
деятельностью, со списочной численно-
стью работников свыше 50 человек и (или) 
их структурные подразделения - незави-
симо от численности, государственные 
(бюджетные) учреждения, организации 
здравоохранения и образования, банки, 
страховые компании, пенсионные, обще-
ственные фонды, общественные объеди-
нения - независимо от численности работ-
ников;

1-жД «Отчет о протяженности эксплу-
атационной длины железнодорожных 
линий и работе железнодорожного транс-
порта» - представляют юридические лица 
и (или) их структурные и обособленные 
подразделения, независимо от численно-
сти, с основным видом деятельности - пас-
сажирский железнодорожный транспорт, 
междугородний (код ОКЭД 49.1) и гру-
зовой железнодорожный транспорт (код 
ОКЭД 49.2), а также оказывающие услуги 
по предоставлению эксплуатационной 
длины железнодорожных линий;

2-жД «Отчет о подвижном составе же-
лезнодорожного транспорта»- представ-
ляют юридические лица и (или) их струк-
турные и обособленные подразделения, 
с основным видом деятельности - пасса-
жирский железнодорожный транспорт, 
междугородний (код ОКЭД 49.1), грузовой 
железнодорожный транспорт (код ОКЭД 
49.2), а также предприятия других видов 
деятельности, имеющие на балансе под-
вижной состав железнодорожного транс-
порта.

утверждены формы квитанции 
для сбора налогов на 
имущество, транспортные 
средства и земельного 
налога, уплачиваемых 
налогоплательщиком - физ. 
лицом и бланка строгой 
отчетности для уплаты в бюджет 
гос. пошлины наличными 
деньгами

 
приказ Министра финансов республи-
ки Казахстан от 17 февраля 2015 года № 
98 «Об утверждении форм документов, 
предусмотренных Кодексом республи-
ки Казахстан от 10 декабря 2008 года «О 
налогах и других обязательных плате-
жах в бюджет» (налоговый кодекс)»

В соответствии с пунктом 2 статьи 23, 
пунктом 4 статьи 547 Кодекса Республики 
Казахстан от 10 декабря 2008 года «О на-
логах и других обязательных платежах в 
бюджет» (Налоговый кодекс) (далее - Ко-
декс) утверждены:

1) квитанция для сбора налогов на иму-
щество, транспортные средства и земель-
ного налога, уплачиваемых налогопла-
тельщиком - физическим лицом по форме 
согласно приложению 1 к приказу;

2) бланк строгой отчетности для упла-
ты в бюджет государственной пошлины 
наличными деньгами по форме согласно 
приложению 2 к приказу.

Напомним, что согласно статье 23 
Кодекса, акимы поселков, сел, сельских 
округов организуют сбор налогов на иму-
щество, транспортные средства, земельно-
го налога, уплачиваемых налогоплатель-
щиком - физическим лицом. 

Сбор вышеуказанных налогов осущест-
вляется на основе квитанции, являющей-
ся документом строгой отчетности. Форма 
квитанции устанавливается уполномо-
ченным органом.

Кроме того, в соответствии с пунктом 
4 статьи 547 Кодекса, уплата в бюджет 
суммы государственной пошлины произ-
водится путем перечисления через банки 
или организации, осуществляющие от-
дельные виды банковских операций, либо 

внесения ее наличными деньгами на ос-
новании бланков строгой отчетности по 
форме, установленной уполномоченным 
органом.

 Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния.

внесены изменения и дополнение 
в правила компенсации права 
безвозмездной приватизации 
служебного жилища, которое 
не подлежит приватизации, 
в том числе вследствие его 
расположения в закрытых и 
обособленных военных городках, 
пограничных заставах и в 
комендатурах

 
 постановление правительства респу-
блики Казахстан от 26 марта 2015 года 
№ 159 «О внесении изменений и допол-
нения в постановление правительства 
республики Казахстан от 28 августа 
2012 года № 1092 «Об утверждении пра-
вил компенсации права безвозмездной 
приватизации служебного жилища, 
которое не подлежит приватизации, в 
том числе вследствие его расположения 
в закрытых и обособленных военных 
городках, пограничных заставах и в ко-
мендатурах»

Так, согласно поправкам в Правила ком-
пенсации права безвозмездной прива-
тизации служебного жилища, которое 
не подлежит приватизации, в том числе 
вследствие его расположения в закрытых 
и обособленных военных городках, по-
граничных заставах и в комендатурах, 
выплата денежной компенсации произво-
дится на основании приказа руководителя 
республиканского государственного уч-
реждения Вооруженных сил, других войск 
и воинских формирований Республики 
Казахстан, на балансе которого находится 
служебное жилище, занимаемое получа-
телем.

Выплата денежной компенсации полу-
чателям Комитета национальной безопас-

ности Республики Казахстан производит-
ся на основании приказа руководителя 
или заместителей руководителя государ-
ственного органа.

Кроме того, согласно изменениям, раз-
мер денежной компенсации определяется 
путем умножения количества постоянно 
совместно проживающих членов семьи 
получателя, включая его самого, на нормы 
положенной полезной площади (18 ква-
дратных метров) и цену одного квадратно-
го метра продажи нового жилья в среднем 
по республике за январь текущего года со-
гласно данным уполномоченного органа 
в области государственной статистики, 
публикуемым на его официальном сайте 
в соответствии с планом статистических 
работ.

В соответствии с дополнением, получа-
тель в установленном порядке подает ра-
порт (заявление) на имя руководителя го-
сударственного учреждения, получатель 
Комитета национальной безопасности Ре-
спублики Казахстан на имя руководителя 
или заместителей руководителя государ-
ственного органа для выплаты денежной 
компенсации. 

К рапорту (заявлению), помимо, про-
чих, прилагается справка местного испол-
нительного органа (о наличии или отсут-
ствии у получателя и постоянно совместно 
проживающих с ним членов семьи в по-
стоянном пользовании в данном населен-
ном пункте жилища из коммунального 
жилищного фонда).

Также, согласно поправкам, получате-
ли, которым была выплачена денежная 
компенсация, сдают служебное жилище в 
установленном порядке не позднее одно-
го месяца со дня увольнения с воинской 
службы.

Кадровая служба приобщает в лич-
ное дело получателя копию приказа о 
выплате денежной компенсации и про-
изводит соответствующую запись, ко-
торая заверяется подписью и гербовой 
мастичной печатью государственного 
учреждения.

 Постановление вводится в действие 
по истечении десяти календарных дней 
после дня его первого официального опу-
бликования («Казахстанская правда» от 4 
апреля 2015 г. № 61 (27937)).

установлены минимальные 
розничные цены на водки и водки 
особые, крепкие ликероводочные 
изделия

 
постановление правительства респу-
блики Казахстан от 16 марта 2015 года 
№ 143 «Об установлении минимальных 
розничных цен на водки и водки осо-
бые, крепкие ликероводочные изделия 
и признании утратившими силу екото-
рых решений правительства республи-
ки Казахстан»

В соответствии с подпунктом 5-1) статьи 
3-1 Закона Республики Казахстан от 16 
июля 1999 года «О государственном регу-
лировании производства и оборота эти-
лового спирта и алкогольной продукции» 
установлены минимальные розничные 
цены на водки и водки особые, крепкие 
ликероводочные изделия на 2015 год в раз-
мере 1300 тенге за литр.

Напомним, что в соответствии с частью 
третьей статьи 282 Кодекса Республики 
Казахстан об административных право-
нарушениях от 5 июля 2014 года № 235-V, 
нарушение условий оборота и перемеще-
ния этилового спирта и алкогольной про-
дукции, совершенное в виде розничной 
реализации водок и водок особых, креп-
ких ликероводочных изделий ниже мини-
мальных розничных цен, установленных 
Правительством РК, - влечет штраф на 
физических лиц в размере пятидесяти, на 
субъектов малого предпринимательства - 
в размере семидесяти пяти, на субъектов 
среднего предпринимательства - в разме-
ре ста пятидесяти, на субъектов крупного 
предпринимательства - в размере двухсот, 
на юридических лиц, являющихся субъек-
тами крупного предпринимательства, - в 
размере шестисот МРП, с конфискацией 
подакцизных товаров, явившихся непо-
средственным предметом правонаруше-
ния.

 Постановление вводится в действие 
по истечении десяти календарных дней 
после дня его первого официального опу-
бликования («Казахстанская правда» от 2 
апреля 2015 г. № 59 (27935)).

новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   иНСтумеНт уСпешНОГО прОфеССиОНала

Дина туркина, партнер департамента 
налогообложения и права «Делойт» 
роза Саттарова, старший менеджер 
департамента налогообложения и права 
«Делойт»

Вопрос применения НДС на предопла-
ту за выполнение работ/оказание 
услуг обсуждается уже в течение по-

следних нескольких лет. 
Основная суть данного вопроса заклю-

чается в установлении более раннего сро-
ка для исполнения обязательства по НДС 
по долгосрочным договорам на выполне-
ние работ/оказание услуг – не по факту 
выполнения/оказания таких работ/услуг 
(как это делается в настоящее время), а 
несколько раньше – при получении предо-
платы (аванса). 

К слову сказать, по текущему налогово-
му законодательству НДС на предоплату 

уже применяется в отдельных случаях. 
Такие случаи касаются некоторых бан-
ковских услуг, услуг по перевозке пасса-
жиров, багажа и грузобагажа на желез-
нодорожном транспорте, а также услуг по 
аренде имущества. 

Для понимания последствий примене-
ния НДС на предоплату за работы/услуги 
рассмотрим, как система начисления и 
уплаты НДС работает в настоящее время. 

Из действующей редакции Налогово-
го кодекса следует, что обязательство по 
НДС для исполнителя работ/услуг возни-
кает по мере выполнения работ/оказания 
услуг. При этом факт выполнения работ/
оказания услуг, как правило, удостове-
ряется актом выполненных работ/услуг, 
который подписывается исполнителем и 
заказчиком. На основании подписанного 
акта исполнитель выпускает счет-фактуру 
на стоимость выполненных работ/оказан-

ных услуг с НДС, а заказчик на основании 
данного счета-фактуры осуществляет за-
чет по НДС. 

При такой схеме исполнитель и заказ-
чик с точки зрения НДС находятся в отно-
сительно равных условиях. А именно НДС 
(для исполнителя – к начислению, для за-
казчика – к зачету) в большинстве случаев 
отражаются и у исполнителя, и у заказчи-
ка в декларациях по НДС за один и тот же 
налоговый период (по дате счета-фактуры 
исполнителя, которая обычно соответ-
ствует дате акта выполненных работ/ока-
занных услуг).

С введением правил по начислению 
НДС на предоплату ситуация изменится 
следующим образом:

в случае если приемка работ/услуг не 
осуществлена до конца календарного года 
(путем подписания акта выполненных ра-
бот/услуг), то для исполнителя обязатель-

ство исчислить НДС будет возникать по 
мере получения предоплаты; 

счет-фактура за выполненные работы/
оказанные услуги (с НДС) выпускается 
исполнителем не на момент предоплаты, 
а по мере подписания акта выполненных 
работ (то есть позднее, чем период начис-
ления НДС);

при этом для заказчика зачет НДС по 
приобретенным работам/услугам осу-
ществляется все также по счету-фактуре, 
выпущенному исполнителем. 

Поскольку сроки и размеры оплаты за 
работы/услуги не регулируются налого-
вым законодательством, ситуация для ис-
полнителя и заказчика может меняться в 
зависимости от условий оплаты, установ-
ленных двусторонним коммерческим до-
говором на выполнение работ/оказание 
услуг.

Предположим, договор на выполнение 
работ/оказание услуг является долго-
срочным и приемка работ/услуг осущест-
вляется в календарном году, следующим 
за годом получения предоплаты. Если 
данный договор не требует от заказчика 
оплачивать НДС, начисленный исполни-
телем на сумму предоплаты, то заказчик 
произведет оплату НДС исполнителю 
только после подписания акта выполнен-
ных работ/оказанных услуг и приемки 
счета-фактуры. Соответственно, так как 
у заказчика отсутствует обязательство 
оплачивать НДС исполнителя по полу-
ченной предоплате, а у исполнителя воз-
никает обязательство рассчитаться с 
бюджетом по НДС именно в отношении 
предоплаты (опять же при условии, что 
сумма к оплате возникает), то исполни-
телю потребуется изыскивать денежные 
средства на оплату такого НДС.

Очевидно, что для исполнителя ситу-
ация может быть более благоприятной, 
если по условиям указанного договора на 
выполнение работ/оказание услуг сумма 
предоплаты, оплачиваемой заказчиком, 
увеличивается на сумму НДС. Такие ус-
ловия, однако, могут не устраивать заказ-
чика, поскольку для последнего это будет 
означать отвлечение денежных средств из 
оборота в целях оплаты НДС исполнителю 
ранее, чем период, когда заказчик сможет 
отнести данный НДС в зачет (то есть толь-
ко после получения от исполнителя соот-
ветствующих акта и счета-фактуры). 

Положения по начислению НДС на пре-
доплату за выполнение работ/оказание 
услуг уже внесены в Налоговый кодекс За-
коном Республики Казахстан «О внесении 
изменений и дополнений в некоторые за-
конодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам налогообложениям» от 
28.11.2014 №257-V.

Данные положения вступят в силу с 1 
января 2016 года, если только (с учетом 
сложившейся экономической ситуации) 
законодатель все же не отложит их введе-
ние или не пересмотрит редакцию.

нДС на предоплату
Положительный или отрицательный эффект для сторон 
договоров на выполнение работ/услуг?

Ардак Жунусов, Адилет Матаев, 
консультанты по налогообложению, 
«Делойт» в Казахстане

Исходя из положительного опыта 
проведения амнистий 2001 и 2007 
годов, существуют предпосылки 

для успешного проведения налоговой 
амнистии и в 2015 году. Правительство, 
помимо целей пополнения бюджета, пре-
следует цель внесения качественных улуч-
шений в налоговое законодательство.

В ноябре прошлого года президент РК 
подписал Закон «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
налогообложения». Он предусматривает 
проведение так называемой «налоговой 
амнистии» путем внесения некоторых до-
полнений в Закон Республики Казахстан 
«О введении в действие Налогового кодек-
са Республики Казахстан» (далее – Закон о 
введении в действие НК РК).

Стоит отметить, что в истории суверен-
ного Казахстана данная амнистия должна 
стать третьей по счету. Первопричиной 
проведения налоговых амнистий являет-
ся совершенствование налоговой системы 
за период, на который предполагается на-
логовая амнистия. Предыдущие две амни-
стии произвели положительный эффект. 
Так, согласно статистическим данным, в 
результате амнистии капитала, проведен-
ной в Казахстане в 2001 году, было легали-
зовано средств на сумму более $480 млн. 
В свою очередь, согласно расчетам, амни-
стия 2006-2007 года привлекла в бюджет 
поступления в сумме 59,6 млрд тенге.

Как уже было сказано, предстоящая на-
логовая амнистия будет осуществляться 
путем внесения дополнений и изменений 
в действующее законодательство Респу-
блики Казахстан. 

Так, с 1 января этого года действует 
статья 32-2, которая стала дополнением 
к Закону о введении в действие НК РК. 
Согласно ее положениям, сумма пеней, 
числящаяся в лицевых счетах налогопла-
тельщиков по состоянию на 1 января 2014 
года и не уплаченная по состоянию на 1 
октября 2014 года, не признается налого-
вой задолженностью и подлежит списа-
нию.

Из-за того, что процесс списывания 
пеней и штрафов является весьма трудо-
емким, значительное количество пред-
приятий не в состоянии закрыться и это в 
свою очередь ведет к увеличению сроков 
налоговой проверки. Налоговая амнистия 
позволит безболезненно закрыть этот во-
прос. Кроме того, амнистия упростит по-
рядок ликвидации для индивидуальных 
предпринимателей и субъектов малого 
бизнеса.

Наряду со статьей 32-2, Закон о введе-
нии в действие НК РК также был дополнен 
статьей 32-3, положения которой уста-
навливают, что не признается налоговой 
задолженностью сумма штрафа, нало-
женная до 1 января 2014 года: за правона-
рушения, совершенные в области налого-
обложения, нарушения законодательства 
о пенсионном обеспечении, а также обяза-
тельном социальном страховании. 

Следовательно, суммы таких штрафов 
подлежат списанию и, соответственно, не 
будут подлежать внесению в бюджет. 

Таким образом, если у налогоплатель-
щика по состоянию на 1 января 2014 года 
имелись какие-либо пени или штрафы по 
вышеперечисленным видам обязательств, 
то данные суммы подлежат списанию. 
Соответственно, задолженностью нало-
гоплательщика будет являться лишь ос-
новная сумма невыплаченного в бюджет 
обязательства.

Положения данных статей распростра-
няются практически на все группы нало-
гоплательщиков Республики Казахстан. 
Исключением являются некоторые кате-
гории налогоплательщиков, осуществля-
ющих деятельность в сфере недропользо-

вания, игорного бизнеса и производства 
подакцизной продукции. Налоговая 
амнистия также не применяется в отно-
шении крупных налогоплательщиков, 
подлежащих мониторингу, а также лиц, 
участвующих в разбирательстве в между-
народном арбитраже по вопросам испол-
нения налоговых обязательств.

Иными словами, списание пени и 
штрафов не коснется 300 крупных нало-
гоплательщиков, подлежащих монито-
рингу недропользователей, а также пред-
принимателей, занимающихся игорным 
бизнесом и производством подакцизной 
продукции. 

Объем предстоящей налоговой амни-
стии в Казахстане, по прогнозам Нацио-
нальной палаты предпринимателей, оце-
нивается в сумме порядка 195 млрд тенге. 

Однако списанию будут подлежать 
пени и штрафы не только субъектов мало-
го и среднего предпринимательства, дан-
ная амнистия затронет также физические 
лица. Так, списанию будут подлежать 
пени и штрафы в отношении таких обя-
зательств, как налог на имущество, налог 
на транспортные средства и другие обяза-
тельные платежи в бюджет. 

Предполагается, что технически амни-
стия будет осуществляться согласно «Пра-
вилам списания суммы пеней, числящей-
ся в лицевых счетах налогоплательщиков 
по состоянию на 1 января 2014 года и не 
уплаченной по состоянию на 1 октября 
2014 года». Однако на сегодняшний день 
законопроект, регулирующий правила 
списания, не вступил в законную силу, в 
связи с чем остаются открытыми опреде-
ленные вопросы практического характера 
относительно того, каким образом будет 
осуществляться списание сумм пени и 
штрафов. 

В целом проведение налоговой амни-
стии путем освобождения от пени и штра-
фов окажет благотворное влияние на раз-
витие и расширение бизнеса. Известно, 
что одной из основных проблем, противо-
действующих росту предприниматель-
ства, является недостаток финансовых 
ресурсов для обеспечения стабильного 
развития собственной предприниматель-
ской деятельности. Налоговая амнистия 
позволит налогоплательщикам высвобо-
дившиеся средства направить на расши-
рение бизнеса, став дополнительным им-
пульсом для внутренних инвестиций.

предстоящая налоговая 
амнистия в Казахстане 
оценивается в 195 
миллиардов тенге
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у ИбрАгИМОвИчА 
СвОй пОИСКОвИК

В честь шведа маркетинговое агент-
ство SweetPop разработало поисковую 
систему под названием zlaaatan.com. 
Поисковая система использует концеп-
цию Google, что отражено в дизайне 
сайта и в процессе поиска: на любой 
запрос Zlaaatan переадресует вас к ре-
зультатам поиска Google. Важное заме-
чание: результаты будут всячески соот-
носиться с Ибрагимовичем. «Каждый 
результат связан со Златаном: вы вво-
дите Ferrari, а получаете Ferrari Ибраги-
мовича, ищете рецепт, а находите гам-
бургер Ибрагимовича. Златан – кумир 
миллионов, поэтому мы выбрали его. 
Мы не спрашивали его разрешения, 
но надеемся, что наша идея его позаба-
вит», – цитирует L’Equipe креативного 
директора агентства Андреаса Кил-
ландера. Со времени ввода поисковика 
в эксплуатацию им воспользовались 
свыше 100 тыс. человек. (eurosport.ru)

плющЕнКО 
рАСКрИтИКОвАл 
ИДЕю ДЕпутАтА

Двукратный олимпийский чемпи-
он Евгений Плющенко раскритиковал 
законопроект, предлагающий запре-
тить спортсменам участвовать в трех 
и более Олимпиадах подряд. Об этом 
во вторник, 7 апреля, сообщает ТАСС. 
Законопроект внесен на рассмотрение 
в Госдуму депутатом от лДПР и членом 
думского комитета по образованию 
Егором Анисимовым. «Если у спортсме-
нов есть сила, желание и воля к победе, 
как можно лишать их права выступить 
на Олимпиаде? Я думаю, подобные 
предложения по законодательству не-
объяснимы и неуместны», – заявил 
фигурист. По словам Плющенко, такие 
вопросы должны решать компетент-
ные специалисты, например спортив-
ные чиновники или глава Минспорта 
Виталий Мутко. Евгений Плющенко – 
олимпийский чемпион по фигурному 
катанию 2006 и 2014 годов. Он также 
выступал на Олимпиадах-2002 и 2010. 
32-летний фигурист неоднократно за-
являл, что может принять участие и в 
пятых Играх подряд, которые состоятся 
в 2018 году в южнокорейском Пхенчха-
не. (lenta.ru)

уКуС СуАрЕСА 
пОвтОрЕн

Венесуэльский футболист мекси-
канского клуба «Тихуана» хуан Аранго 
укусил одного из своих соперников во 
время матча. Об этом пишет Goal.com. 
Эпизод произошел за несколько секунд 
до конца матча чемпионата Мексики 
против «Монтеррея», в котором «Тиху-
ана» проиграла со счетом 3:4. Аранго 
бежал рядом с игроком команды сопер-
ника хесусом Савала и укусил его в ле-
вое плечо. Ожидается, что венесуэльцу 
грозит длительная дисквалификация. 
В Мексике инцидент сравнили с похо-
жим случаем на чемпионате мира-2014, 
когда уругваец луис Суарес укусил в 
плечо итальянского защитника Джор-
джио Кьеллини. 34-летний Аранго 
долгое время выступал в Европе за ис-
панскую «Мальорку» и менхенгладбах-
скую «Боруссию». Венесуэлец стал изве-
стен благодаря мастерству исполнения 
штрафных и стандартных положений. 
За это футболист получил прозвище 
Арангол. В 2012 году Международная 
федерация футбольной истории и ста-
тистики (IFFHS) признала Аранго са-
мым популярным футболистом мира. 
(lenta.ru)

пОвЕтКИн буДЕт 
ДрАтьСЯ 22 МАЯ

Подписан контракт на бой между 
российским супертяжеловесом, обла-
дателем чемпионского пояса WBC Silver 
Александром Поветкиным и кубинцем 
Майком Пересом. Об этом сообщает 
vsenabox.ru. Поединок станет отбороч-
ным за право встретиться в титульном 
бою с чемпионом мира WBC американ-
цем Деонтеем уайлдером. В программу 
вечера включен матч-реванш между 
чемпионом мира по версии WBC в пер-
вом тяжелом весе Григорием Дроздом 
и Кшиштофом Влодарчиком. Поветкин 
выиграл на профессиональном ринге 
28 боев (20 из них нокаутом) при одном 
поражении. В активе Переса 21 победа 
(13 досрочных) при одном поражении и 
одном ничейном исходе. (eurosport.ru)

lOTus хОтЯт 
КупИть зА 30 Млн 
ЕврО

По информации немецкого жур-
налиста Ральфа Баха, на основе Lo-
tus в Renault создадут свой заводской 
коллектив в «Формуле-1». После раз-
ногласий между командой Red Bull и 
мотористами Renault из-за неконку-
рентоспособности силовой установки 
появились разговоры о том, что фран-
цузский автогигант интересуется по-
купкой Toro Rosso. На прошлой неделе 
консультант Red Bull хельмут Марко 
сказал, что продажа команды из Фаэн-
цы маловероятна, поскольку в Милтон-
Кинсе хотят сохранить тесную связь 
с Toro Rosso. Поэтому он не исключил 
вариант изменения раскраски автомо-
билей STR в цвета компании Renault, 
что даст автогиганту необходимую 
маркетинговую платформу. В Renault 
решили пойти другим путем. В своем 
блоге на сайте f1-insider.com немецкий 
обозреватель «Ф-1» Ральф Бах сооб-
щил, что компания Renault выделила 
30 млн евро для покупки команды, а 
этим вопросом занимается бывший 
технический директор Mercedes Боб 
Белл. Причем Белл изучает сразу че-
тыре варианта: Lotus, Force India, Toro 
Rosso или Sauber, хотя еще во время 
«Гран-при Малайзии» представители 
команды из Энстоуна уверяли, что их 
коллектив не продается, поскольку 
они совсем недавно подписали долго-
срочное соглашение с Mercedes и уже 
определили для себя планы на несколь-
ко лет вперед. Источники журналиста 
рассказали, что Боб Белл в первую оче-
редь заинтересован в покупке именно 
Lotus F1: «Причина в том, что дом Боба 
Белла расположен всего в 15 минутах 
от базы Lotus [в Энстоуне]». При этом 
Белл отлично знает коллектив из Эн-
стоуна, где он поработал во времена, 
когда эта команда называлась Benetton, 
а затем и Renault. По информации Баха, 
стоимость Sauber слишком высока для 
Renault, тогда как 30 миллионов евро 
не хватит даже на то, чтобы перекра-
сить автомобили Toro Rosso в желтые 
цвета. (eurosport.ru)

вОзнЯЦКИ 
СыгрАлА  
С ОбАМОй

Датская теннисистка Каролин Воз-
няцки провела дружеский матч с пре-
зидентом США Бараком Обамой. Об 
этом спортсменка сообщила в своем ак-
каунте в Twitter. «Я получила удоволь-
ствие от сегодняшнего матча. Спасибо, 
господин президент», – написала Воз-
няцки. Поединок состоялся в рамках 
приуроченного к отмечаемой по юли-
анскому календарю Пасхе мероприя-
тия, прошедшего на территории Белого 
дома 6 апреля. В нынешнем сезоне пя-
тая ракетка мира Возняцки одержала 
победу на турнире женской теннисной 
ассоциации (WTA) в Куала-лумпуре 
(Малайзия). В своей карьере датчан-
ка дважды выходила в финал турнира 
«Большого шлема» – US Open. В октябре 
2010 и в мае 2011 года Возняцки распо-
лагалась на первой строчке в рейтинге 
WTA. (lenta.ru)

хАлК в 
нЕДОуМЕнИИ

Форвард считает, что их непонима-
ние с Дунгой началось осенью, когда 
тренера неправильно проинформиро-
вали о характере травмы халка. По-
следний раз халк выходил на поле в 
майке «селесао» 12 июля прошлого года 
в матче за третье место на чемпионате 
мира против Нидерландов (0:3). «Я не 
зацикливаюсь на том, что меня пере-
стали вызывать в сборную. Я усердно 
работаю и жду еще одного шанса. Знаю, 
тренеру всегда непросто сделать выбор, 
у нас много высококвалифицирован-
ных игроков. В любом случае уважаю 
решение тренера», – цитирует халка 
GloboEsporte. В сентябре между Дунгой 
и халком произошло недоразумение: 
по данным местных СМИ, форвард де-
зинформировал тренерский штаб о по-
лученной травме перед сентябрьскими 
товарищескими матчами с Колумбией 
и Эквадором. Дунга получил инфор-
мацию о том, что халк выбыл на 4-6 
недель, и вызвал вместо него Робиньо. 
Но уже через четыре дня после игры 
«селесао» с Эквадором халк вышел на 
матч с «Динамо» в стартовом составе 
«Зенита». «Мне сложно сказать, поче-
му меня не вызывают в сборную. хотя 
я всегда на связи с игроками, там мои 
друзья, – продолжает халк. – Не пони-
маю причину невызовов. Я верю в то, 
что это просто выбор тренера. Может, 
я ошибаюсь, но тогда Дунгу, наверное, 
просто неправильно информировали 
о характере моей травмы. Я восста-
новился за 13 дней, и это было неожи-
данностью. К тому же тренер знает, что 
играть с болью для меня не проблема – в 
первом матче на чемпионате мира так 
было». (eurosport.ru)

гОлОвКИнА 
нАзвАлИ 
МОнСтрОМ  
нА рИнгЕ

Американский средневес уго Сен-
тено рассказал в интервью FightHype 
о своих впечатлениях от спарринга 
с Геннадием Головкиным, сообщает 
Sports.kz. – Мне доводилось трениро-
ваться и спарринговать с GGG. Знаете, 
не буду лгать, этот парень – монстр в 
ринге. Он просто машина. Трудно объ-
яснить, но у него обманчивый стиль. 
Он очень хорошо умеет контролиро-
вать силу, и способен «поломать» со-
перника. Ты думаешь, что он сделает 
одно – а он действует иначе, ожидаешь, 
что он замедлится – он ускоряется. Я 
получил огромный опыт, это совер-
шенно другой уровень, – отметил бок-
сер. (sports.kz)

руДЕнКО буДЕт  
в СбОрнОй

На днях произошло событие, ко-
торого казахстанские болельщики 
ждали, наверное, больше десяти лет. 
Воспитанник усть-Каменогорска и 
форвард «Барыса» Константин Руденко 
примерил форму сборной Казахстана, 
сообщает Shaiba.kz. Дело осталось за 
малым – дебютировать на официаль-
ном турнире, то есть на предстоящем 
чемпионате мира в Польше. Напомним, 
два года назад Международная феде-
рация хоккея не позволила Констан-
тину Руденко выступить за сборную 
Казахстана на олимпийском квалифи-
кационном турнире в Риге. Отыграв в 
Астане три сезона, 33-летний форвард 
все-таки получил право представлять 
казахстанскую сборную. (shaiba.kz) 

СвОй чЕлОвЕК  
в iWF

Президент Федерации тяжелой ат-
летики Казахстана жанат Тусупбеков 
избран членом Исполнительного коми-
тета – председателем маркетинговой 
комиссии Международной федерации 
тяжелой атлетики (IWF), сообщает 
пресс-служба Федерации тяжелой ат-
летики РК. В в лиме (Перу) состоялось 
заседание Исполнительного комитета 
IWF, в ходе которого все его члены еди-
ногласно проголосовали за избрание 
кандидатуры ж. Тусупбекова на пост 
председателя маркетинговой комиссии 
и члена исполкома. «жанат Тусупбеков 
уже хорошо известен тяжелоатлети-
ческому сообществу своими результа-
тами работы. В прошлом году под его 
руководством в Казахстане состоялся 
фантастический чемпионат мира, ко-
торый всем нам запомнился отличной 
организацией, а национальная сборная 
этой страны стала одним из лидеров 
в медальном зачете. уверен, с таким 
руководителем работа маркетинговой 
комиссии станет еще успешнее», – под-
черкнул президент IWF д-р Томаш Аян 
в ходе представления кандидатуры ж. 
Тусупбекова. «Казахстан достиг впе-
чатляющих успехов в спорте. Во всех 
регионах страны растет число детей и 
юношей, занимающихся спортом. Ведь 
в нашей стране вопросы продвижения 
здорового образа жизни казахстанцев 
являются стратегическим приорите-
том и находятся на личном контроле 
лидера Нации Нурсултана Абишевича 
Назарбаева» – отметил ж. Тусупбеков 
в своем выступлении. Он добавил, что 
в Казахстане активно используется 
практика привлечения крупных ком-
паний и корпораций для поддержки и 
продвижения спорта. Немаловажной 
тенденцией сотрудничества спортив-
ных структур и бизнеса в нашей стране 
становится коммерциализация спор-
та, развитие рекламы и спортивного 
маркетинга. Исполнительный комитет 
это главный управляющий орган IWF, 
а входящая в его структуру маркетин-
говая комиссия занимается популяри-
зацией тяжелой атлетики на мировом 
уровне, а также вопросами коммерци-
ализации данного вида спорта. 8-12 
апреля в лиме проходит чемпионат 
мира по тяжелой атлетике среди юно-
шей и девушек до 17 лет. В состязании 
примут участие свыше 200 тяжелоатле-
тов со всего мира. Казахстан на данных 
престижных соревнованиях представ-
ляют 6 спортсменов. (sports.kz)

АКвАрОнЕ 
пОтрЯСЕн ДЕлОМ 
«АСтАны»

Бывший директор «Джиро 
д’Италия» Микеле Аквароне на страни-
це своего микроблога Твиттер выразил 
свое отношение к неопределенной си-
туации по вопросу конфликта Между-
народного союза велосипедистов (UCI) 
с казахстанской велокомандой «Astana 
Pro Team» по поводу лицензии. «Я чи-
тал о деле UCI – «Астана», и я потрясен. 
Снова. Почему в велоспорте все вре-
мя совершают одни и те же ошибки? 
Болельщики заслуживают большего 
уважения. По моему мнению, ошибка 
всегда одна и та же: неясные правила, 
искусственные и запоздалые санкции. 
Вся система управления лицензиями 
по-прежнему остается большим бес-
порядком», – написал функционер. 
(velolive.com)

рыпАКОвА 
ОтпрАвИлАСь  
нА СбОры

На первый предсоревновательный 
сбор выехала прима легкой атлетики 
Казахстана Ольга Рыпакова. Подготов-
ку к ближайшему старту, до которого 
осталось чуть больше месяца, олим-
пийская чемпионка проведет в Алматы. 
Первые тренировки в рамках сборов 
Рыпакова провела 1 апреля под руко-
водством своего отца и тренера Сергея 
Алексеева. – В рамках сбора работа пой-
дет уже на оттачивание технических 
элементов прыжка, – рассказал муж и 
тренер Ольги Денис Рыпаков, который 
пока остается в усть-Каменогорске. – 
Первый старт в сезоне Ольга проведет 
в Шанхае 17 мая в рамках первого эта-
па «Бриллиантовой лиги». Большого 
результата там ждать не стоит, но этот 
старт даст информацию о том, как сто-
ит построить подготовку к дальней-
шим стартам. Кроме этого старта Ольга 
выступит на спартакиаде Казахстана в 
Алматы в начале июля и, конечно, на 
чемпионате мира в Китае в августе ны-
нешнего года. (vksport.kz)

КЕСьЯКОФФ 
нЕДОбрО 
вСпОМИнАЕт  
Об «АСтАнЕ» 

Как сообщает Gazzetta dello Sport, 
помимо заключения по аудиту, прове-
денному Институтом науки и спорта 
лозанны, и материалов расследования 
полиции города Падуя, на рассмо-
трении лицензионной комиссии UCI, 
изучающей возможность лишения 
велокоманды «Астана» лицензии, на-
ходится письмо бывшего велогонщика 
казахстанской велокоманды Фредрика 
Кессякоффа, где он рассказал о системе 
функционирования и управления свое-
го бывшего коллектива. После ухода из 
велоспорта Кессякофф неоднократно 
высказывал недовольство «Астаной», 
обвиняя руководство в чрезмерном 
давлении из-за отсутствия результатов 
и, как следствие, раннем завершении 
карьеры. (astanafans.com)

АСтАнА прИМЕт 
ОтбОрОчный 
турнИр ОИ-2016 
пО бОрьбЕ 

В 2016 году в столице нашей роди-
ны пройдет Азиатский квалификаци-
онный турнир к Олимпийским играм 
в Рио-де-жанейро. В 2014 году во вре-
мя чемпионата мира в Ташкенте РОО 
«Федерация греко-римской, вольной и 
женской борьбы» подало заявку на про-
ведение в Астане отборочного турнира 
к Олимпийским играм по трем стилям 
борьбы. Также заявку на проведение 
квалификационного соревнования по-
давали и другие страны. По решению 
комиссии Объединенного мира борьбы 
в финальный этап вошли два города 
претендента на проведение столь от-
ветственного соревнования – Астана и 
улан-Батор. Отметим, что в ноябре про-
шлого года с официальным визитом 
нашу страну посетил вице-президент 
Объединенного мира борьбы Ахрол-
джан Рузиев. Основной целью одно-
го из руководителей Объединенного 
мира борьбы стала инспекция места 
проведения лицензионного соревно-
вания и ознакомление с условиями 
проживания зарубежных спортсменов 
и делегатов. В рамках визита у г-на 
Рузиева состоялись встречи с пред-
ставителями акимата города Астаны, 
руководством министерства культуры 
и спорта, республиканской федерации 
греко-римской, вольной и женской 
борьбы, а также Конфедерацией спор-
тивных единоборств и силовых видов 
спорта. Наверняка встречи на высшем 
уровне стали весомым аргументом при 
выборе Объединенного мира борьбы 
места проведения столь важного и 
престижного спортивного меропри-
ятия. – Наша страна имеет немалый 
организационный опыт в проведении 
значимых спортивных соревнований, 
в том числе и по видам борьбы, – гово-
рит вице-президент федерации греко-
римской, вольной и женской борьбы РК 
Ерлан Кожасбай. – Для каждой страны 
проводить знаковые турниры мирово-
го значения почетная миссия и наша 
столица в этом плане не исключение. 
В Астане соберутся сильнейшие борцы 
континента, и перед всеми будет стоять 
одна цель – завоевать заветные путев-
ки на главные старты четырехлетия. 
Я думаю, мы со своей задачей хорошо 
справимся и проведем квалификаци-
онный турнир на самом высоком уров-
не, – отметил один из руководителей 
республиканской федерации борьбы.  
(wrestling.kz)

В пасхальное воскресенье во 
Флориде Новак Джокович по-
казал себя сквернословом и 

безоговорочным лидером сезона. 
Рассказ о том, как это вышло.

Федерер – всем пример
Маррей всегда славился своей вы-
носливостью и способностью пере-
бегать любого соперника, но Новак 
в этом плане недосягаем – пере-
терпеть его не сможет сейчас, на-
верное, даже стенка. Поэтому бри-
танец выбрал тот же план на игру, 
что активно практикует в матчах с 
Джоковичем Роджер Федерер: ата-
ки с форхенда и выходы к сетке при 
первой же возможности. Кстати, с 
игрой у сетки у британца до фина-
ла все было отлично: 77% выигран-
ных мячей – это очень солидный 
показатель.

Со скрипом, но план Маррея ра-
ботал. Он хоть и не владел преиму-
ществом, но явно доставлял Новаку 
определенные неудобства. Впро-
чем, излишняя активность иногда 
приводила к непростительным 
ошибкам, которые не позволяли 
ему выйти вперед. Но и заслуга Но-
вака в этом тоже, конечно, была – 
за счет подачи с высоким отскоком 
он немного гасил порывы Энди, 
не позволяя тому слишком быстро 
выдвинуться вперед. За первые во-
семь геймов матча соперники че-
тыре раза обменивались брейками 
и оба заметно нервничали. В итоге 
дело закончилось тай-брейком, 
перед которым Маррей отыгрался 
со счета 0:30, выполнив великолеп-
ный укороченный и вытащив розы-
грыш в 35 ударов.

На тай-брейке нервы Джокови-
ча оказались надежнее, хотя если 
бы Энди не допускал совсем уж дет-
ских ошибок, сыграв три простых 
удара в сетку, то и со счета 0:4, по 
ощущениям, мог бы отыграться.

злой Джокович
Второй сет шел по тому же лекалу, 
что и первый, но чем ближе игро-
ки подходили к его завершению, 

тем тяжелее переживал локальные 
неудачи Джокович, хотя и особых 
проблем на своей подаче он не ис-
пытывал, и бэкхенд по линии, от-
сутствовавший всю первую пар-
тию, наконец-то напомнил о себе. 
Сперва он, как передали владею-
щие сербским, назвал одного из 
зрителей обезьяной и призвал со-
вершить с ним действия интимного 
характера, а при счете 4:4 на подаче 
Маррея Новак выплеснул злость, 
расколотив ракетку о корт. Но это 
лишь отвлекло серба от игры, и он 
под ноль отдал гейм на своей по-
даче, а вместе с ним и сет. В завер-
шение банкета Джокович крикнул 
что-то своей команде, находясь в 
опасной близости от лица боллбоя, 
за что получил предупреждение от 
судьи на вышке и провел весь пере-
рыв в спорах с ним.

Обнадеживающая баранка
После такой психологический ямы, 
в которую угодил Новак, есть толь-
ко два выхода: сдаться окончатель-

но или, перезагрузившись, начать 
с чистого листа. Джокович, есте-
ственно, выбрал второй вариант, 
на то он и первая ракетка мира и 
многократный чемпион чего толь-
ко можно. Кроме того, у Маррея к 
третьей партии кончился бензин: 
ноги его совсем не слушались, и по-
сле второго брейка он уже смирил-
ся с неизбежным. Баранки Энди, 
может, и не заслужил, но его игра 
кроме сожаления ничего не вызы-
вала.

И все-таки Маррей однозначно 
может отнести этот турнир себе в 
актив. Несмотря на седьмое подряд 
поражение от Джоковича, он по-
казал, что идет по верному пути и 
понемногу восстанавливает былую 
форму. А заодно прикрывает рты 
тем, кто критиковал его и Амели 
Моресмо, работой с которой брита-
нец, похоже, очень дорожит.

ударный график Джоковича
Победа в Майами принесла Новаку 
очередной рекорд: еще никто пре-

жде не выигрывал связку Индиан-
уэллс – Майами трижды, да и дваж-
ды, кроме Джоковича, это смог 
сделать только Федерер. Плюс, для 
Новака этот «Мастерс» стал 22-м по 
счету, и он остановился в шаге от 
того же Федерера и его 23 титулов. 
А если серб продолжит брать «Ма-
стерсы» в таком же темпе, то и до 27 
трофеев Надаля ему недалеко.

Кстати, о Надале: Джокович до-
гнал Рафу по продолжительности 
пребывания на первой строчке: 
оба восседали на троне 141 неде-
лю, правда, серб будет там сидеть, 
скорее всего, еще как минимум 
до конца года. Но главное, что по-
лучил Новак на прошедших двух 
турнирах, – это невероятный заряд 
уверенности в себе, который он по-
пытается направить на завоевание 
единственного большого турнира, 
который ему еще не покорился, – 
«Ролан Гаррос».

Артем Атанов 
sports.ru

Джокович творит историю 
и другие итоги мужского 
финала Майами

// спорт // спорт

Немецкий «Вольфсбург» не-
безосновательно боится по-
терять Де Брюйне уже этим 

летом, ведь Кевин проводит блестя-
щий сезон, вызывая повышенное 
«слюноотделение» у сильных мира 
сего. уже сейчас стоит прикинуть 
варианты продолжения карьеры 
для бельгийского полузащитника.

«волком» выть.  
Остаться в «вольфсбурге»
Кевин не провел в «Вольфсбурге» 
еще и полутора лет, но это точно 
его клуб, а бундеслига – его чем-
пионат, что дополнительно под-
тверждается командировочным 
заходом в «Вердер», когда получи-
лось выдать очень удачный сезон. 
Пришло ли время искать добро от 
добра? По крайней мере, кажется, 
что успехи необходимо закрепить, 
не срываясь из Германии этим ле-
том, тем более есть солидный сти-
мул – «волки» подобрали амбици-
озный состав, борются за победу в 
лиге Европы и являются главны-
ми преследователями «Баварии» 
в чемпионате Германии. Другими 
словами, Кевин уже находится в 
команде уровня лиги чемпионов, 

ведь только чудо или трагедия по-
мешают «Вольфсбургу» попасть в 
престижнейший клубный турнир 
Старого Света по итогам сезона. 
Вот и партнеры советуют не сры-
ваться с места – Марсель Шефер 
тоже упоминает фактор лЧ, назы-
вает Де Брюйне экстраординарным 
игроком и намекает, что не везде 
его будут ценить столь же высоко. 
Аргументы в пользу того, чтобы 
остаться «волком», весомые.

немецкая классика. 
уйти в «баварию»
Но ведь в человеческой приро-
де заложено хотеть всего и сразу, 
правда? «Вольфсбург» развивается, 
но это не тот клуб, который автома-
тически входит в список записных 
фаворитов каждого розыгрыша 
лиги чемпионов. А ведь в Герма-
нии такая команда есть. «Бавария» 
привыкла уводить сильнейших 
футболистов из составов внутрен-
них врагов, и если доставалось «Бо-
руссии», «Байеру» и «Шальке», по-
чему «волки» должны чувствовать 
себя вольготно? Мюнхенцы следят 
за Де Брюйне, и в это можно пове-
рить – игрок во вкусе Гвардиолы, 

хотя Франк Рибери скептически 
высказался о перспективах Кевина 
в «Баварии». Но француз примерял 
бельгийца на фланговые позиции – 
вместо себя и Роббена, в то время 
как хосеп мог бы найти Де Брюйне 
диспетчерскую должность в цен-
тре поля. Если одновременно меч-
тать о бундеслиге и повышении, то 
все дороги ведут в Мюнхен.

вторая попытка. 
покорить Апл
 Кевин уже был на контракте в 
«Челси», но задержаться в лондоне 
не сумел, а частью команды фак-
тически являлся только полгода, 
когда Моуринью пробовал наи-
грывать бельгийца на фланге, но 
тот не проявил своих талантов и 
был отправлен в бундеслигу. учи-
тывая бешеный ценник – агент го-
ворит о 55-65 млн евро, пусть это 
и преувеличение, сразу приходит-
ся смотреть в сторону Туманного 
Альбиона, где клубы сыром в мас-
ле катаются. Тот же «Челси» может 
мечтать о возвращении хавбека; 
привычно бросается на все, что 
блестит, «Манчестер Сити». Вот 
только ни в этих двух клубах, ни 

вообще в АПл для Кевина сейчас 
не видно идеального пристанища. 
Опыт сотрудничества с Моуринью 
уже есть, и даже если жозе пере-
смотрит свои взгляды, у него есть 
Фабрегас, а в «Ман Сити» грядет 
смена тренера, там слишком мно-
го неясностей и годами консерви-
руемых амбиций, чтобы всерьез 
мечтать о таком переходе. Возвра-
щение в Англию, во всяком случае, 
будущим летом не кажется хоро-
шей идеей для Де Брюйне.

Северное сияние. 
Оказаться в «зените»
Бельгийские журналисты утверж-
дают, что «Зенит» претендует на 
Де Брюйне и готов выложить за 
трансфер порядка 50 млн евро. 
Конечно, такой переход априори 
выглядит маловероятным – доста-
точно будет жесткого нежелания 
самого футболиста переезжать в 
Россию, но питерцы умеют быть на 
редкость убедительны в своей без-
рассудной щедрости. К тому же, в 
Санкт-Петербурге уже выступают 
два бельгийца, так что чем черт 
не шутит… Впрочем, на полном 
серьезе такой вариант рассматри-
вать не приходится. Или пока не 
приходится.

предполагаемый маршрут. 
в «барселону» через год
Странно, почему в списке претен-
дентов до сих пор не промелькнул 
каталонский клуб, ведь Де Брюй-
не по стилю кажется очень под-
ходящим кандидатом в среднюю 
линию сегодняшней «Барселоны», 
добавившей темпа в ущерб обво-
лакивающему стилю. Кевин не-
жадный, прекрасно дружит с пасом 
и сам забить не дурак, хотя в пер-
вую очередь посвящает себя снаб-
жению партнеров. Не выделяется 
фантастическими антропометри-
ческими данными, но техничный и 
сообразительный – именно то, что 
нужно «Барсе». Но не прямо сей-
час. Каталонцы не смогут осущест-
влять трансферы будущим летом 
из-за запрета уЕФА, да и не к спеху 
им – вот уйдет хави, Иньесте к кон-
цу следующего сезона стукнет 32, 
тут и Де Брюйне самое время бу-
дет пригласить. А до тех пор Кевин 
сможет поиграть с «Вольфсбургом» 
в лиге чемпионов, набраться уве-
ренности, заодно подтвердив свой 
класс – вдруг в следующей кампа-
нии уже не сможет быть столь же 
продуктивен? А вложение в 50 млн 
евро – это не шутки.

Александр чистяков 
soccer.ru

вячеслав Селезнев  
Фото: kpfl.kz

По итогам пятого тура, кото-
рый был сыгран в воскресе-
нье, на вершине турнирной 

таблицы образовалось двоевла-
стие. По 11 баллов набрали «Аста-
на» и шымкентский «Ордабасы». 
Впрочем, в среду алматинский 
«Кайрат», в перенесенном матче VII 
тура одолев на своем поле «Иртыш» 
со счетом 1:0, перехватил лидер-
ство (13 очков). Очередным, ше-
стым уже по счету голом отметился 
ивуарийский форвард жерар Гоу. 

Столичный клуб в центральном 
поединке тура принимал в вос-
кресенье «Актобе». Оба клуба от-
метились целым рядом опасных 
моментов. Но Ненад Эрич и Стас 
Покатилов сохранили свои воро-
та в неприкосновенности. В этом 
матче футболисты обоих клубов 
получили совместно 7 предупреж-
дений.

«Ордабасы» в южно-казахстан-
ском дерби с «Таразом» обеспечил 

себе минимальную победу. Един-
ственный гол на 51-й минуте за-
бил Еркебулан Тунгышбаев. Матч 
получился весьма принципиаль-
ным, с обилием борьбы, которая 
несколько раз провоцировала 
стычки. В одной из них прямо со 
скамейки запасных был удален 
украинский защитник «Тараза» 
Денис Васильев. Случилось это на 
третьей, добавленной к основно-
му времени второго тайма мину-
те. Всего совместными усильями 
игроки двух команд заработали 5 
желтых карточек. 

Алматинский «Кайрат» после 
поражения в Таразе в матче IV тура 
реабилитировался перед своими 
болельщиками. Команда Влади-
мира Вайсса принимала в Алматы 
кокшетауский «Окжетпес», кото-
рый пребывал на втором месте. 
Воскресная встреча прошла под 
диктовку «Кайрата», игроки кото-
рого имели огромное количество 
моментов для взятия ворот. При 
этом первый гол алматинцев со-
стоялся лишь на 41-й минуте, по-

сле того как жерар Гоу, восполь-
зовавшись передачей Бауыржана 
Исламхана, пробил мимо Антона 
Цирина. Второй гол «Кайрата» был 
забит спустя 4 минуты. Навес Иса-
эля со штрафного, который был на-
значен на бровке, так никто и не 
смог замкнуть. Однако это, скорее 
всего, дезориентировало Цирина, и 
он не смог справиться с этой полу-
подачей, полуударом – 2:0.

Третье взятие ворот Антона Ци-
рина состоялось в дебюте второго 
тайма. Заурбек Плиев на 50-й ми-
нуте сделал прострел вдоль ворот, 
а испанец Сито Риера на дальней 
штанге в падении замкнул пода-
чу – 3:0. Окончательный счет на 
76-й минуте установил Исаэль. 
Бразилец замкнул передачу Рие-
ры, который получил передачу от 
Гоу, находясь на грани офсайда. 
Стоит отметить, что в составе го-
стей вышел экс-форвард москов-
ского «Спартака» и «локомотива», 
а также французского «Олимпика» 
Дмитрий Сычев, который ничем 
особенным не запомнился и был 

заменен на 53-й минуте. «Окжет-
пес» с девятью очками после этого 
поражения переместился на 4-е 
место.

В воскресенье еще два матча за-
вершились вничью. В Кызылорде 
«Кайсар» разошелся миром с «Аты-
рау». А в Талдыкоргане местный 
«жетысу» упустил победу в по-
единке с «Иртышом». Игрок хозяев 
Джордж Деспотович на 58-й мину-
те открыл счет. А его соотечествен-
ник Душан Савич на 67-й минуте 
удвоил преимущество «жетысу».

Впрочем, на 75-й минуте ниге-
риец Азука Изу сократил отстава-
ние «Иртыша». А на 89-й минуте 
Пиралы Алиев установил оконча-
тельный результат – 2:2. 

Первую победу в чемпионате 
одержал «Тобол». Костанайцы при-
нимали на своем поле карагандин-
ский «Шахтер». «Горняки» вышли 
вперед на 59-й минуте благодаря 
голу Геворга Наджаряна. Однако 
Нурбол жумаскалиев спустя три 
минуты восстановил равенство. 
Он же на 66-й минуте оформил 
дубль и вывел хозяев вперед. Томас 
Шимкович на 82-й минуте увели-
чил отрыв костанайцев. А все тот 
же жумаскалиев на 87-й минуте 
установил окончательный резуль-
тат – 4:1. «Шахтер» сейчас занимает 
последнюю строчку в турнирной 
таблице, набрав всего 1 очко.

В ближайшую субботу со-
стоится VI тур национального 
первенства. «Ордабасы» примет 
в Шымкенте «Кайрат». В Таразе 
одноименный клуб встретится 
с «Астаной». «Актобе» сыграет с 
«Кайсаром». А «Атырау» на своем 
поле сразится с  «Тоболом». «Шах-
тер» сойдется на своем поле с «же-
тысу». А «Иртыш» с «Окжетпесом».

Куда податься 
рыжему Кевину?

горячая битва 
за вершину
В чемпионате Казахстана по футболу сыграны 
матчи V тура

все хоккей
Питерский СКА впервые вышел в финал Кубка 
Гагарина, женская сборная Казахстана победила 
в Шотландии, а наша сборная по бенди завоевала 
бронзу на чемпионате мира в хабаровске

Данияр балахметов

Взоры любителей хоккея сей-
час прикованы к перипетиям 
в Кхл, где определились фи-

налисты Кубка Гагарина.  Питер-
ский СКА в драматичной серии 
выбил из дальнейшей борьбы мо-
сковский ЦСКА. А на востоке в бит-
ве «Ак Барс» – «Сибирь» все прошло 
куда спокойнее. 

Казахстанских болельщиков по-
радовала наша женская сборная, 
выигравшая соревнования в диви-
зионе II группы A в шотландском 
Дамфрисе. Еще одна наша сборная, 
но уже по хоккею с мячом завоева-
ла бронзу мирового первенства в 
хабаровске. 

СКА совершил невозможное
Питерский СКА во вторник вече-
ром пробился в финал Кубка Гага-
рина, одолев в серии до четырех 
побед московский ЦСКА. Команда 
Вячеслава Быкова была на грани 
завершения выступлений в ны-
нешнем сезоне Кхл. В прошлый 
понедельник «армейцы» Питера, 
уступив своим одноклубникам из 
Москвы в третьем поединке, про-
игрывали в серии с угрожающим 

счетом 0:3. То есть любой следую-
щий поединок для СКА мог стать 
последним. Однако дружина Быко-
ва сумела собраться, и с мыслями о 
том, что терять уже по сути нечего, 
сотворила невозможное. 1 апреля 
они обыграли ЦСКА дома со счетом 
4:1. 3 апреля состоялась их победа в 
Москве со счетом 6:2, а отставание 
в серии сократилось до минимума 
(2:3). 5 апреля СКА сравнял счет в 
противостоянии, одолев москви-
чей в шестом матче серии на своем 
льду в овертайме – 2:1.

Решающий поединок состоялся 
7 апреля в Москве. Илья Ковальчук 
на 12-й минуте первого периода 
вывел питерцев вперед. А Евгений 
Дадонов уже во втором периоде, на 
28-й минуте удвоил преимущество 
СКА. Впрочем, москвичи до окон-
чания двадцатиминутки сумели 
забросить две шайбы и сравнять 
счет. На 37-й минуте отличился 
Александр Радулов. А Стефан Да 
Коста за 50 секунд до сирены на 
второй перерыв забросил вторую 
шайбу в ворота гостей.

Развязка произошла в середине 
третьего периода, когда точным 
броском отметился игрок гостей 
Патрик Торесен. Победа позволила 

СКА впервые в своей истории вы-
йти в финал Кубка Гагарина, где с 
ним встретится победитель фина-
ла в Восточной конференции ка-
занский «Ак Барс». 

Первый матч финальной серии 
будет сыгран 11 апреля в Казани. 
Второй поединок состоится там же 
13 числа. Затем серия переедет в 
Санкт-Петербург, где будут сыгра-
ны 2 матча 15 и 17 апреля. Осталь-
ные матчи, если это потребуется, 
запланированы на 19, 21 и 23 чис-
ло.

за явным преимуществом
женская сборная Казахстана по 
хоккею с шайбой завершила сорев-
нования в дивизионе II группы A. 
Подопечные Александра Мальцева 
соперничали в шотландском Дам-
фрисе со сборными Великобрита-
нии, хорватии, Южной Кореи, Но-
вой Зеландии и Польши. Дружина 
Мальцева одержала победы во всех 
пяти матчах, забросив в общей 
сложности 30 шайб и пропустив в 
свои ворота всего лишь две. Разни-
ца заброшенных и пропущенных 
шайб составила +28, что является 
лучшим показателем на турнире. 
Сборная Великобритании, ставшая 

второй, забросила 23 и пропустила 
5 шайб (разница +18).

 Подопечные Александра Маль-
цева показали относительно 
скромный результат в поединках 
с кореянками и британками, вы-
играв и тех и тех с одинаковым 
счетом – 2:0. Сборная Польши была 
обыграна нашими хоккеистками 
со счетом 4:1. А наиболее крупные 
победы случились в матчах с Но-
вой Зеландией – 10:0 и хорватией 
– 12:1.

лучшим форвардом турнира, по 
мнению директората, была при-
знана Алена Фукс. А голкипер на-
шей сборной Айжан Раушанова за 
160 проведенных на льду минут 
отразила 99% бросков в свои во-
рота и пропустила 1 шайбу. И по 
этим показателям стала лучшей на 
турнире. Алена Фукс, забросив две 
шайбы, сделала 12 голевых пере-
дач и показала лучший результат 
среди ассистентов. А лучшими 
бомбардирами команды Мальце-
ва стали Меруерт Рысбек и Зарина 
Тухтиева, на счету которых по 5 
голов. Наибольшую результатив-
ность на турнире показала коре-
янка Джонг Пак, у которой 7 забро-
шенных шайб.

Очередная «бронза» 
Сборная Казахстана по хоккею с 
мячом на чемпионате мира в ха-
баровске в минувшую пятницу, 
одолев команду Финляндии в по-
единке за третье место, завоева-
ла очередные бронзовые награды 
мировых первенств. Эта «бронза» 
стала четвертой подряд для на-
ших хоккеистов. И шестой в исто-
рии выступлений на чемпионатах 
мира. Примечательно, что все эти 
награды были добыты в поединках 
исключительно с финнами. А чем-
пионом стала сборная России.
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уМЕр ОДИн Из 
СтАрЕйШИх 
ИгрОКОв нхл

Бывший игрок «Монреаль Кана-
диенс» Элмер лак умер на 98-м году 
жизни, сообщает в субботу, 4 апреля, 
Reuters. хоккеист был введен в Зал хок-
кейной славы в 1966 году. лак сыграл за 
свой клуб 14 сезонов и трижды вместе 
со своей командой брал Кубок Стэнли. 
В сезоне 1944-1945 годов он забил 26 
голов и сделал 54 голевые передачи, 
благодаря чему был награжден при-
зом «Самый лучший игрок Нхл». Его 
рекорд результативности продержался 
более десяти лет. Тренер монреальцев 
сформировал так называемое ударное 
звено: левый нападающий Морис Ри-
шар, центрфорвард Элмер лак и пра-
вый нападающий Тоу Блэйк. Именно 
это трио сыграло значительную роль 
в успехах команды. В конце 50-х лак 
ушел из спорта, его жизнь не была свя-
зана с хоккеем. Однако болельщики и 
ценители хоккея высоко оценивают его 
вклад в эту игру. (lenta.ru)

ЖЕСт уЭСтбруКА

лидер «Оклахомы» отдал девушке 
свой приз лучшего игрока Матча всех 
звезд. Разыгрывающий «Тандер» полу-
чил внедорожник KIA как самый цен-
ный игрок Матча всех звезд-2015. Свой 
приз уэстбрук решил отдать 19-летней 
матери-одиночке Керстин Гонсалес. 
Сначала я подумала, что меня разы-
грывают. Я поняла, что все реально 
только когда Рассел дал мне ключи. Это 
так трогательно и удивительно – по-
нимать, что в мире есть люди, готовые 
помочь нуждающимся», – приводит 
слова Гонсалес NBA.com. Впервые Кер-
стин забеременела в 14 лет. Сейчас она 
воспитывает двух мальчиков: двухлет-
него Адама и четырехлетнего Мэтью. 
(eurosport.ru)

выпАл Из ОКнА, 
ИгрАЯ  
в прИСтАвКу

Форвард юношеской сборной Арген-
тины по футболу Томас Конечны вы-
пал из окна, играя на видеоприставке 
в футбольный симулятор. Об этом со-
общает The Daily Mirror. «Я был просто 
в шоке. Окно неожиданно открылось, 
и я понял, что лечу вниз. К счастью, 
мне повезло, всего несколько царапин. 
Главное, что не пропустил вечерин-
ку», – рассказал футболист. Инцидент 
случился в Парагвае. Конечны отмечал 
свое 17-летие в компании партнеров по 
сборной в одном из отелей (его назва-
ние, а также город, где он находится, не 
уточняются). Во время игры форвард 
облокотился на окно, которое неожи-
данно открылось. Номер находился на 
первом этаже, именно поэтому игроку 
удалось избежать серьезных травм. На-
падающий выступает за аргентинский 
«Сан-лоренсо» и является одним из ли-
деров сборной страны для игроков не 
старше 17 лет. (lenta.ru)

Ягр выСтупИт нА 
10-М чЕМпИОнАтЕ 
МИрА

Нападающий «Флориды Пантерс» 
Яромир Ягр выступит на чемпионате 
мира по хоккею-2015 в Чехии, который 
станет для него десятым в карьере. Об 
этом сообщается на странице оргкоми-
тета соревнований в Facebook. 43-лет-
ний чешский хоккеист присоединится 
к своей сборной сразу после окончания 
регулярного чемпионата Националь-
ной хоккейной лиги (Нхл). Клуб Ягра 
уже потерял шансы на попадание в 
плей-офф, однако «Пантерс» осталось 
провести еще две игры до конца «ре-
гулярки». Последний матч пройдет 12 
апреля, после чего Ягр отправится в 
расположение сборной Чехии. Мировое 
первенство 2015 года пройдет с 1 по 17 
мая в Праге и Остраве. Яромир Ягр – 
самый результативный среди действу-
ющих хоккеистов в Нхл. Он считается 
одним из лучших европейских игроков 
в истории лиги, также его часто называ-
ют величайшим спортсменом в ее исто-
рии. В составе сборной Чехии Ягр выи-
грал Олимпийские игры-1998 в Нагано 
и два чемпионата мира (2005, 2010). 
Первый ЧМ, в котором Ягр принял уча-
стие (в составе сборной Чехословакии), 
состоялся в 1990 году. В феврале хокке-
исту исполнилось 43 года. (lenta.ru)

тулАлАн 
ОСтАнЕтСЯ  
в «МОнАКО»

Согласно данным L’Equipe, капитан 
останется в клубе до 2017 года. «Мо-
нако», принадлежащий российскому 
бизнесмену Дмитрию Рыболовлеву, за-
ключит новое соглашение с Тулаланом. 
Нынешний контракт 31-летнего игрока 
действует до конца июня этого года. Ту-
лалан перешел в «Монако» из «Малаги» 
в 2013 году. За это время в составе моне-
гасков опорный полузащитник провел 
72 игры и забил один гол. (eurosport.ru)

АрЕСт вО врЕМЯ 
МАтчА

В Бразилии полицейские арестова-
ли футболиста Негу прямо на поле за 
нападение на арбитра. Об этом сооб-
щает Alagoas 24 horas. Инцидент про-
изошел по завершении матча между 
командами «Клуб Регатас Бразил» и 
«Сентро Спортиво Алагоано» (2:1) из 
штата Алагоас, расположенного на 
северо-востоке страны. Проигравшие 
футболисты ССА во главе с Негу на-
чали агрессивно выяснять отношения 
с бригадой арбитров. Потасовка была 
быстро остановлена полицейскими, ко-
торые арестовали Негу и конвоировали 
его в участок. Спустя несколько часов 
спортсмен был отпущен на свободу. 
После этого руководство «Сентро Спор-
тиво Алагоано» потребовало провести 
медицинское освидетельствование 
футболиста, заявив, что сотрудники 
правоохранительных органов жестоко 
обходились с ним. Во время матча так-
же происходили столкновения между 
полицией и группировками фанатов 
обеих команд. Болельщики использо-
вали петарды и камни, полицейские – 
газовые баллончики. (lenta.ru)

«рОтОр» 
прЕКрАтИл 
СущЕСтвОвАнИЕ

В лФл будет выступать команда с на-
званием «Ротор-Волгоград». О ликвида-
ции «Ротора» сообщил президент клуба 
Виктор Иванов. «Решение о ликвида-
ции ФК «Ротор» действительно приня-
то. Но футбольная команда остается. 
Меняется только ее статус. По вине быв-
ших руководителей у клуба за время 
игры в ФНл скопилось 132 миллиона 
рублей задолженности по налогам, зар-
плате, за услуги поставщиков. Чтобы 
«Ротор» сохранил профессиональный 
статус, эту сумму нужно было отнять 
у какой-то другой бюджетной струк-
туры. На такое никто пойти не мог», 
– цитирует Иванова «Комсомольская 
правда». С апреля в первенстве России 
среди команд любительского дивизио-
на МОА «Черноземье» на старт выходит 
новый «Ротор-Волгоград». «Предложе-
ние сделали всем футболистам, я знаю, 
что кто-то уже согласился. По регла-
менту в любительской команде могут 
играть 10 человек с профессиональным 
статусом. А что касается Олега Веретен-
никова, то его дальнейшая судьба мне 
неизвестна», – добавил президент клу-
ба. (eurosport.ru)

нОвАЯ КАпА 
МЭйуЭзЕрА

Американский боксер Флойд Мэйу-
эзер-младший показал комплект из че-
тырех кап общей стоимостью $25 тыс. 
Об этом сообщает TMZ Sports. Защит-
ные приспособления для спортсмена 
разработал известный нью-йоркский 
дантист доктор ли Гауз. По словам 
Мэйуэзера, капы изготовления Гауза 
позволяют ему лучше дышать, нежели 
другие. Высокая цена изделий обуслав-
ливается тем, что стоматолог часто при-
езжал в резиденцию боксера в лас-Вегас 
из Нью-йорка. Капа — гибкое пласт-
массовое изделие, надеваемое на зубы 
для предотвращения травм. Она может 
защитить от серьезных повреждений, 
например, перелома челюсти, так как 
исключает ситуации, в которых ниж-
няя челюсть с силой вгоняется в верх-
нюю. Капы обязательны для использо-
вания в боксе, американском футболе, 
хоккее, смешанных единоборствах, 
тхэквондо, самбо. 2 мая Мэйуэзер про-
ведет титульный бой с филиппинцем 
Мэнни Пакьяо. Поединок состоится 
на арене MGM Grand в лас-Вегасе. Бой 
станет самым прибыльным в истории 
бокса. (lenta.ru)
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В топовых европейских фут-
больных чемпионатах на ми-
нувших выходных произошел 

ряд знаковых событий. Помимо 
сумасшедшей результативности 
Криштиану Роналду стоит отме-
тить, что в некоторых первенствах 
состоялись судьбоносные поедин-
ки между принципиальными со-
перниками. Где-то футбол отошел 
на второй план, как это, например, 
произошло в Турции, где под угро-
зой оказались жизни игроков стам-
бульского «Фенербахче».

веселый уик-энд
В английской премьер-лиге на вы-
ходных был сыгран 31-й тур. лидер 
первенства «Челси» на своем поле 
минимально одолел «Сток Сити». 
Встреча запомнилась чудо-голом в 
исполнении Чарли Адама, который 
на 44-й минуте застал врасплох 
Тибо Куртуа ударом с центра поля. 
«Челси», к слову, игру выиграл с 
минимальной разницей. На 39-й 
минуте Эден Азар реализовал пе-
нальти. А лоик Реми на 62-й мину-
те поставил победную точку – 2:1.

«Кристал Пэлас», лишивший в 
концовке минувшего сезона на-
дежд на чемпионство «ливерпуль», 
похоже, то же самое сделал и с 
«Манчестер Сити», который по иро-
нии судьбы стал прошлой весной 
чемпионом Англии. На этот раз 
«Пэлас» одолел «горожан» на своем 
поле со счетом 2:1. На голы Гленна 
Мюррея (34-я минута) и Джейсо-
на Панчеона (48) «Сити» ответил 
лишь взятием ворот в исполнении 
Яя Туре на 78-й минуте.

«Арсенал», видимо, отцепил от 
дальнейшей борьбы за лигочемпи-
онское место «ливерпуль». Клуб 
Арсена Венгера разделался на 
своем поле с командой Брендана 
Роджерса со счетом 4:1.Также мож-
но отметить победу «Манчестер 
Юнайтед» над «Астон Виллой» – 3:1.

Сейчас в первенстве Англии 
лидирует «Челси», который, имея 
матч в запасе, набрал 70 очков. 
Следом идет «Арсенал» – 63 балла. 
«МЮ» замыкает тройку – 62 очка. 
«Манчестер Сити» набрал 61 очко. 
у «ливерпуля», пребывающего на 
пятой строчке, – 54 балла.

В следующем туре центральным 
событием станет поединок «Ман-
честер Юнайтед» – «Манчестер 
Сити». Он будет сыгран 12 апреля.

непоколебимый «юве»
В итальянской Серии A незыбле-
мыми выглядят позиции «Ювенту-
са». В воскресенье в рамках 29-го 
тура «старая сеньора» одолела на 
своем поле «Эмполи» – 2:0. Идущая 
следом «Рома» обыграла дома «На-
поли» – 1:0. А замыкающий тройку 
«лацио» одолел на выезде «Калья-
ри» – 3:1. «Ювентус» сейчас набрал 
70 очков. у «Ромы» – 56 баллов, у 
«лацио» – 55.

В следующем туре, который бу-
дет сыгран в воскресенье, стоит 
отметить противостояние между 
«Наполи» и «Фиорентиной», а так-
же «Миланом» и «Сампдорией».

Также в Италии продолжается 
розыгрыш кубка. Во вторник опре-
делился первый финалист. Им стал 
«Ювентус», победивший по сумме 
двух матчей «Фиорентину», – 4:2. 
Второй финалист из претендентов 

«лацио» и «Наполи» стал известен в 
ночь со среды на четверг, когда но-
мер уже был сдан в печать.   

левандовски огорчил 
бывшую команду
Дортмундская «Боруссия», пере-
жившая немало славных моментов 
с Робертом левандовски, в субботу 
была обыграна нынешним клубом 
польского форварда мюнхенской 
«Баварией» со счетом 1:0. А един-
ственный гол на «Сигнал Идуна 
Парк» на 36-й минуте матча провел 
поляк.

После двадцати семи туров «Ба-
вария» набрала 67 баллов. у идуще-
го следом «Вольфсбурга» – 57 очков. 
«Волки» одолели дома «Штутгарт» – 
3:1. Менхенгладбахская «Боруссия» 
занимает третье место, у нее 50 оч-
ков. В следующем туре обе «Борус-
сии» проведут очный поединок. 

«лион» в погоне за «пСЖ»
В первенстве Франции «ПСж» ли-
дирует с минимальным отрывом от 
«лиона». у парижан 62 очка. у «ли-
она» – 61. «ПСж» на выезде одолел 
марсельский «Олимпик» со счетом 
3:2.

«лион» выиграл у «Генгама» 
– 3:1. у «Олимпика» – 57 очков и 
третье место. «Монако» пребывает 
на четвертой позиции – 55 очков. 
В субботу в финале Кубка лиги 
«ПСж» сыграет с «Бастией». А в 
полуфинале Кубка Франции пари-
жане в ночь на четверг встреча-
лись с «Сент-Этьеном». Днем ранее 
«Осер» одолел «Генгам» и прошел в 
финал. 

«зенит» – чемпион?
В чемпионате России во втор-
ник и среду были сыграны матчи 
22-го тура. Большинство из этих 
поединков не попали в обзор по 
причине позднего окончания. 
Впрочем, и без них турнирные пе-
рипетии выглядят весьма интри-
гующе. В воскресенье питерский 
«Зенит» в центральном матче 21-
го тура одолел на своем поле обе-
скровленный ввиду травм многих 
своих лидеров ЦСКА – 2:1. Питер-
цы по итогам выходных укрепи-
лись на вершине, имея 51 балл. 
«Армейцы» после того как «Крас-
нодар» выиграл свой поединок в 
22-м туре, откатились на третье 
место. у «Краснодара» – 22 матча и 
44 очка. у ЦСКА в преддверии мат-
чей среды было 43 балла. 

покушение на футбол
После субботнего матча чемпио-
ната Турции между «Ризеспором» 
и «Фенербахче», который был вы-
игран последними со счетом 5:1, 
произошло из ряда вон выходящие 
событие. Автобус стамбульского 
клуба по дороге в аэропорт Траб-
зона был обстрелян. В результате 
чего водитель был ранен. Машина 
едва не сошла с дороги, но началь-
ник службы безопасности «Фенер-
бахче» сумел остановить автобус. В 
течение следующих дней полиция 
задержала несколько подозревае-
мых. А чемпионат Турции был пре-
рван. В ближайшие выходные мат-
чи не будут проводиться. 

После 26-ти туров в чемпионате 
Турции тройку лидеров составляет 
большая стамбульская тройка. На 
первом месте идет «Галатасарай» – 
58 очков. у «Фенербахче» – 56 бал-
лов. А у «Бешикташа» – 55.

Криш-тест.  
все случаи, когда роналду 
уничтожал соперника

у одних яростная 
борьба, а другим  
не до футбола

По случаю первого пента-три-
ка в карьере Криштиану, со-
стоявшегося в воскресенье, 

стоит также вспомнить все покеры 
главной звезды мадридского «Реа-
ла».

«реал» – «Эльче» (5:1), 
23 сентября 2014, 4 мяча 
(2 с пенальти)

До матча: весь сентябрь Криштиа-
ну был монстром: забил 10 мячей в 
5 матчах, приправил хет-трик «Де-
портиво» покером в ворота «Эльче» 
и получил 30-миллионного фолло-
вера в твиттере.

«Реал»: из-за таких бомбардиро-
вок соперника испанскую Примеру 
и не любят. Редкий «Эльче» дает 
бой грандам, нищие аутсайдеры 
портят карму клубам типа «Вален-
сии» – на топах не упирается никто. 
В этом сезоне «Реал» не останав-
ливается на двух-трех мячах ни-
кудышным голкиперам, Роналду, 
Бэйл и Бензема топчутся на эйба-
рах и леванте особенно кровожад-
но. Силы для важных матчей никто 

не экономит, что иногда приводит 
к катастрофам: в начале 2015-го за 
неделю Мадрид разбил «Сосьедад» 
(4:0), пободался с «Севильей» (2:1) 
и рухнул с «Атлетико» (0:4).

Соперник: «Эльче» – лучший 
аргумент в споре о сокращении 
Примеры. Клуб из Аликанте регу-
лярно получает от «Барсы» (0:18 за 
4 матча этого сезона), а в списке 
побежденных сплошь команды из 
испанского низа. На «Бернабеу» 
футболисты приезжали как на экс-
курсию, а Криштиану Роналду был 
кем-то вроде парня из музея Мадам 
Тюссо. Даже для пенальти «Эльче» 
не сделал ничего: португалец от-
правлял мяч подальше из штраф-
ной, а соперник подлез под ногу.

«Севилья» – «реал» (2:6), 
8 мая 2011, 4 мяча

До матча: измученный Мадрид не 
вылезал из Класико: после 4 игр с 
«Барселоной» за 22 дня Криштиа-
ну обессилел, и к «Севилье» никто 
на уверенную победу «Реала» не 
ставил. Роналду успешно закрыли, 

каталонцы дали ему один полумо-
мент в финале Кубка Короля. Как 
выяснилось в 2015-м, только двое 
могут выпрыгивать так высоко на 
сто какой-то минуте матча: Криш-
тиану и Тьягу Силва.

«Реал»: чтобы вы поняли, на-
сколько эта игра была важна для 
жозе Моуринью, в стартовом со-
ставе вышел лассана Диарра, а 3 
голевых паса отдал Месут Озил. 
«Барсу» уже было не догнать, из 
лиги чемпионов вылетели от нее 
же, а идущая третьей «Валенсия» 
отстает на 17 очков. Но даже при 
мотивированном сопернике «Реал» 
выдал концерт скорее по инерции: 
Особенный приходил не ради изби-
ения «Севильи», а чтобы обыграть 
лучшую команду в истории. После 
поражений Роналду работал уже на 
статистику.

Соперник: в Андалусии боро-
лись хоть за какой-нибудь евроку-
бок, но не поняли, что попали на 
открытую тренировку «Реала». у 
Мадрида получалось все слишком 
просто, после перерыва Моуринью 
даже не заставлял никого бегать. 

Пусть вас не смущает счет матча: 
мячи Негредо были нужны одному 
форварду, только вера в чудо за-
ставляла зрителей не выключать 
телевизоры.

«реал» – «расинг» (6:1), 
23 октября 2010, 4 мяча 
(1 с пенальти)

До матча: в первый сезон Моури-
нью в Мадриде «сливочные» не 
проигрывали середнякам и уси-
ленно готовились к Класико. «Реал» 
спокойно вкатывался в сезон, нара-
батывая новые связи. С «Расингом» 
«бланкос» играли через четыре дня 
после битвы с «Миланом» и выгля-
дели свежими. Дурацкие ничьи с 
«Мальоркой» и «леванте» на старте 
списывали на недонастрой.

«Реал»: возрождающийся Ма-
дрид из глухомани, в которую 
клуб завел Пеллегрини, превра-
щался в то, что мы видим сейчас. 
Быстрый гол приводит к исчезно-
вению соперника, звезды «Реала» 
с улюлюканьем бегут в атаку, за-
бивая раз за разом. Даже после 3:0 
к перерыву новые «галактикос» не 
остановились и запихивали в бед-
ный Сантандер то, что планиро-
вали отгрузить хосепу Гвардиоле. 
Роналду ни разу в эпизодах с гола-
ми не действовал как фланговый 
игрок, меняясь местами с Игуаи-
ном – только в штрафной, только 
на острие.

Соперник: в том сезоне за «Ра-
синг» играли креативные шведы 
Бакирчоглу и Маркус Розенберг, 
тянувшие с адаптацией и топив-
шие клуб на старте сезона. «Реал» 
бешеной игрой в опорной зоне не 
давал быстрым игрокам соперни-
ка ничего сделать. Клубам из Топ-
6 Сантандер не мешал, уверенно 
ложился в каждом матче, стоило 
условному «Вильярреалу» или «Ва-
ленсии» чуть поднажать. Главным 
достижением «Расинга»-2010/11 
стала домашняя победа над «Се-
вильей», но от настоящих грандов 
они получали по полной.

Данил тармасинов 
eurosport.ru

Оксана танская

Парк скульптуры, открывший-
ся в Алматы прошлым летом, 
– это не просто очередной 

сквер, среди тенистых аллей кото-
рого теряются 2-3 скульптурных 
бюста, а полноценный музей под 
открытым небом с настоящими 
произведениями так называемой 
парковой скульптуры. Широкий 
общественный резонанс вызвал 
факт появления парка на террито-
рии главной сокровищницы изо-
бразительного искусства нашей 
страны – музея им. А. Кастеева. К 
тому же на тот момент культурная 
столица не в пример другим круп-
ным городам ближнего и дальне-
го зарубежья не могла похвастать 
наличием подобного арт-объекта. 
Тем временем в Москве прекрасно 
развивался «АРТ-Музеон», в Кали-
нинграде – парк советской, а в Ки-
еве – современной скульптуры, в 
Осло – уникальный парк Вигелан-
да, в Нью-Джерси – «Земля скуль-
птур» и т.д. Но теперь, к счастью, 
и в нашем городе есть «Парк скуль-
птуры – Музей под открытым не-
бом», который был торжественно 
открыт 17 июня 2014 года.

Парк радовал своих посетителей 
и в летний зной, и в прохладу осен-
них деньков, и в морозные зимние 
будни. С момента открытия он 
встретил на своих аллеях не одну 
сотню посетителей, каждому из 
которых сумел подарить чудесные 
минуты встречи с прекрасным. С 
наступлением весны парк заиграл 
новыми красками в ожидании но-
вых гостей. 

Автором наибольшего чис-
ла произведений для парка стал 
скульптор городского формата Па-
вел Шорохов, которого алматин-
цы, возможно, сами того не подо-
зревая, знают больше всех других 
прославленных отечественных ма-
стеров. Поскольку на протяжении 
уже более 20 лет его скульптурные 
группы, фонтаны, памятники и ме-
мориальные таблички украшают 
наш город в самых достопримеча-
тельных местах. Среди наиболее 
популярных в Алматы – цирк, пар-
ковая зона архитектурного ком-
плекса «Нурлы Тау», ЦП культуры и 
отдыха, сквер ГАТОБ им. Абая.

В Музее под открытым небом 
Павел Иванович выставил шесть 
скульптурных композиций, одна 
из которых – «И все опять повто-
рится сначала…» – была создана 
специально для проекта «Парк 
скульптуры». В своих произведе-
ниях художник часто обращается к 
теме архаики, скифским мотивам, 
он неравнодушен также и анима-
листическому жанру и воспеванию 
традиционных особенностей укла-
да жизни кочевого народа.

Четыре скульптуры предоста-
вил ведущий казахстанский скуль-
птор Шокан Толеш. Он наиболее 
известен зрителю своей работой 
над скульптурным образом Перво-
го Президента, что в одноименном 
парке (монументально-скульптур-
ная композиция «Казахстан»). Про-
изведения Шокана отличаются от 
других своей реалистичностью 
в исполнении и метафоричной 
трактовкой образов, в них леген-
ды и сказания казахского народа, 
а также бесконечное любование 
историческими особенностями и 
национальной символикой.

Одной из самых ранних в испол-
нении работ и гордостью парка ста-
ла бронзовая скульптура Вагифа 
Рахманова «БАКу 20 января 1990 
года», для которой характерна по-
литическая подоплека, связанная с 
историческими событиями в СССР. 
Вагиф Юсуфович, пожалуй, самый 
титулованный среди всех других 
участников и единственный из 
них, кто носит звание Заслужен-
ного деятеля искусств РК. Он же 
входит в так называемую первую 

шестерку казахстанских професси-
ональных скульпторов.

Еще один экспонат на тему исто-
рии советского государства вы-
ставил Аскар Есдаулетов – мастер 
работы с чугунной техникой. Его 
скульптурный квартет под названи-
ем «За светлое будущее» посвящен 
жертвам политических репрессий и 
в своем исполнении имеет элемент 

интерактива. Для этого в скуль-
птуре вместо лиц автор помещает 
зеркала, что позволяет каждому 
зрителю, увидев свое отражение, 
ощутить контакт с эпохой, стать ча-
стью самой скульптуры и концепту-
альной задумки художника.

Среди других экспонатов парка 
особо хотелось бы отметить «Кок-
пар» известного художника кон-
цептуального направления, ныне 
ушедшего из жизни Молдакула На-
рымбетова. Работы этого автора не 

раз принимали участие в различ-
ных художественных выставках и 
бьеннале современного искусства, 
а также стали постоянными рези-
дентами известного в Алматы фе-
стиваля ArtBatFest и неизменно вы-
зывают общественный резонанс. 
«Кокпар» – это монументальная 
авторская трактовка известной на-
циональной игры, выполненная в 

таком не характерном для класси-
ческой скульптуры материале, как 
резина (автомобильные шины).

В Музее под открытым небом 
представлены работы и других 
прославленных авторов респу-
блики, среди которых «бренд от-
ечественной скульптуры» Эдуард 
Казарян, художник-эколог Георгий 
Трякин-Бухаров, мастера камен-
ной скульптуры Аскар Есенбаев 
и Алтай Бесенов, а также скуль-
пторы, которые взрастили не одно 

поколение выпускников кафедры 
скульптуры, Нурлан Темиров и 
профессор Малик жунисбаев. 

И, наконец, настоящим украше-
нием «Парка скульптуры – Музея 
под открытым небом» стал «Дон 
Кихот» Руслана Аканаева, между 
прочим, единственного живопис-
ца среди всех участников проек-
та. Автор собрал свой 3-метровый 

шедевр исключительно из автомо-
бильных деталей, причем каждая 
прикручена вручную без помощи 
сварки. На сборку композиции 
ушло 9 месяцев, хотя идея созда-
ния этой композиции родилась 
еще 8 лет назад. Таким образом, 
данный проект «Парк скульптуры» 
подтолкнул Руслана к воплощению 
давней идеи в жизнь.

А теперь о том, как создавался 
«Парк скульптуры – Музей под от-
крытым небом».   Разумеется, ор-

ганизаторам понадобилось немало 
времени, для того чтобы творче-
ский замысел обрел реальные чер-
ты и обрисовалась общая схема 
работы над воплощением задуман-
ного. Для начала было определено 
место локации парка. Сомнений не 
было, территория уникального Му-
зея под открытым небом должна 
соседствовать с музеем изобрази-
тельного искусства им. А. Кастеева. 
Далее началась работа по созданию 
тематико-экспозиционного про-
странства, а также по поиску и от-
бору произведений скульптуры, 
согласно идейной концепции. Надо 
признаться, что многие из извест-

ных отечественных скульпторов 
незамедлительно откликнулись 
на приглашение принять участие в 
проекте и с радостью предостави-
ли свои произведения. 

К слову, концепцией проекта 
было задумано разграничить пло-
щадь парка на две самостоятель-
ные зоны, одна из которых нацеле-
на на демонстрацию классических 
скульптурных композиций, а вто-
рая на экспонирование концепту-
альных арт-объектов. Такая эклек-
тичность в подборе экспонатов 
дает возможность авторам различ-
ных художественных направлений 
стать участниками проекта, а сам 
парк отвечает разнообразным вку-
сам зрительской аудитории. 

Немаловажным в работе по от-
бору произведений стал момент 
сохранности, ведь скульптуры в 
парке под открытым небом долж-
ны радовать посетителей круглый 
год, соответственно, выдерживать 
любые погодные условия. Именно 
поэтому предпочтение отдавалось 
таким материалам, как камень, 
бронза, металл, чугун и пластик. 

Нельзя обойти вниманием эко-
логическую составляющую Му-
зея под открытым небом, которая 
стала уникальной особенностью 
арт-проекта. Ведь освещение пар-
ка реализовано исключительно с 
помощью альтернативных источ-
ников энергии, в частности, сол-
нечной, кстати, весьма актуальной 
на сегодняшний день. Кроме того, 
солнечные панели и осветитель-
ные приборы наряду со скульпту-
рой стали равноценными экспона-
тами парка. 

Теперь «Парк скульптуры – Му-
зей под открытым небом» с легкой 
руки его организаторов и гене-
рального партнера – одного из ве-
дущих банков нашей республики 
– стал новой досуговой зоной го-
родского масштаба. И, думается, в 
скором времени сможет достойно 
конкурировать с такими извест-
ными арт-площадками, как нор-
вежский парк Вигеландспаркен, 
шведский музей скульптур Мил-
леса, олимпийский парк скуль-
птуры Сиэтла или даже с самим 
«Арт-Музеоном», что на Крымской 
набережной у центрального дома 
художников в Москве.

«парк скульптуры –  
музей под открытым небом»

«парк скульптуры – Музей под открытым небом» при гМИ рК им. А. 
Кастеева работает в режиме музея: ежедневно с 10.00 до 18.00. вход 
свободный. услуги экскурсовода оплачиваются через кассу музея.
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КОнЦЕптуАльнОгО 
унИвЕрСАлА От Kia 
нЕ буДЕт

Kia Sportspace не пойдет в серийное про-
изводство из-за отсутствия экономической 
выгоды. В Kia не видят целесообразности в 
серийном производстве большого универ-
сала Optima, построенного на базе концепта 
Sportspace. По словам топ-менеджера ком-
пании Орта хендрикса, несмотря на то, что 
Optima в кузове универсал может значитель-
но улучшить позиции Kia на европейском 
рынке, этого недостаточно для оправдания 
производственных затрат. Более того, про-
анализировав предпочтения потребителей, в 
компании пришли к выводу, что интересы воз-
можных покупателей новой модели будут пе-
ресекаться с запросами покупателей Sorento. 
Тем не менее некоторые дизайнерские наход-
ки Sportspace уже нашли свое воплощение в се-
рийной KIA Optima нового поколения, которая 
была представлена не так давно.

ranGErOvEr 
рАСШИрИт 
МОДЕльную 
лИнЕйКу

В скорой перспективе у фирмы появится 
модель меньше Sport, а также эксклюзивный 
Evoque. Об этом сообщил шеф-дизайнер бри-
танской марки Джерри Макговерн в своем 
интервью австралийским изданиям Motoring 
и Car Advice. Согласно стратегии Land Rover на 
ближайшие годы, прежде всего, будут запол-
нены пробелы, существующие между моделя-
ми. Так, свет увидит люксовый кроссовер, ко-
торый окажется компактнее Range Rover Sport, 
но крупнее Evoque, причем в его основе будет 
находиться переднеприводная легковая плат-
форма. Кстати, о переднем приводе. По словам 
Макговерна, будущие модели Land Rover будут 
все больше ориентированы на езду по асфаль-
товым трассам, хотя и сохранят свои внедо-
рожные свойства. Это приведет к появлению 
все большего числа моноприводных версий (в 
частности, таковая имеется сейчас у Evoque). 
Что же касается Evoque, то в самое ближайшее 
время будет запущена его эксклюзивная мо-
дификация, нечто наподобие SVAutobiography 
для флагманского Range Rover. Сделано это 
будет для напоминания клиентуре о высоком 
статусе марки – ведь объем продаж уже достиг 
планки в 400 тыс. единиц ежегодно, что при-
ближает ее, по сути, к массовым брендам.

MErCEDEs-bEnZ 
выпуСтИт пИКАп

Немецкая компания, скооперировавшись с 
Nissan, приступила к созданию среднеразмер-
ной грузопассажирской модели. Разработка 
новинки доверена соответствующему подраз-
делению концерна – Mercedes-Benz Vans. Если 
верить информации Wall Street Journal, то за 
основу мерседесовского пикапа будет взят 
Nissan Navara, который поделится своим шас-
си. Не исключено, что собирать новинку также 
будут на одном из заводов Nissan. Однако дви-
гатели останутся родными, мерседесовскими, 
и в линейку моторов войдут как 4-, так и 6-ци-
линдровые агрегаты высокой тяговитости, по-
скольку грузоподъемность пикапа ожидается 
что-то в пределах одной тонны. Поэтому тех-
нически модель будет ближе к семейству фур-
гонов Vito, нежели к внедорожникам G-класса. 
Планируемые регионы сбыта – страны латин-
ской Америки, ЮАР, Австралия и Европа, где 
спрос на подобные авто неуклонно растет. 
Почему не США? Скорее всего, из-за очень вы-
сокой конкуренции на североамериканском 
рынке, где довольно дорогой мерседесовский 
пикап будет иметь слишком небольшую поку-
пательскую аудиторию.

прЕзИДЕнтСКОгО 
«лИнКОльнА»  
нЕ буДЕт

Концерн Ford не собирается в ближайшем 
обозримом будущем строить специальный 
бронелимузин для главы государства. Во-
прос о возрождении бренда Lincoln как пре-
зидентской марки вновь стал актуальным 
после презентации на Нью-йоркском авто-
салоне концептуального седана Continental 
представительского класса. Ведь президенты 
США традиционно пользовались лимузинами 
Continental  вплоть до начала 1980-х, пока Ро-
нальд Рейган не пересел на Cadillac Fleetwood. 
И теперь, казалось бы, появился шанс вернуть 
именитую машину в гараж Белого дома. Марк 
Филдс, главный исполнительный директор 
американского автоконцерна, однако, спу-
стил поклонников марки с небес на землю, 
заявив, что нет смысла распылять ресурсы на 
конструирование и постройку, по сути, еди-
ничного, хотя и такого престижного экзем-
пляра. Ведь у руководимой им компании име-
ются задачи поважнее. Так что, судя по всему, 
преемнику Обамы и дальше придется пользо-
вать нынешнего шестилетнего «Зверя» (The 
Beast), представляющего собой не что иное, 
как грузовик GMC TopKick, замаскированный 
под Cadillac DTS.

НовоСтИ НеДелИ

Андрей Макаров

В конце прошлой недели открыл свои двери между-
народный автосалон в Нью-йорке. В отличие от Чи-
кагской и Детройтской автовыставок мотор-шоу в 

Нью-йорке можно считать международной, на ней пред-
ставляют много автомобилей, которые интересны не 
только американцам, но и европейцам. Было выставлено 
порядка тысячи экспонатов, но больше всего публику ин-
тересовали 63 из них – это авто, которые в США показы-
вают впервые. Ясное дело, что все 63 автомобиля мы не 
сможем упомянуть, но наиболее интересные отметим.

Kia Optima

На стенде «корейцев» была одна премьера – KIA привез-
ла в Штаты новую Optima. Новое поколение выполнено в 
стиле концепта Sportspace, с прежней платформой, но не-
которыми доработками. Представители KIA заявили, что 
седан стал тише и мягче благодаря модернизированной 
подвеске. Еще Optima получила новые опции: вентиля-
цию сидений, адаптивный круиз-контроль, иную мульти-
медийную систему и систему кругового обзора. 

Внешний вид авто отличает изысканная блестящая 
радиаторная решетка, которая в тандеме со светодиодны-
ми противотуманными фарами выглядит «агрессивно». 
Задние двери стали намного больше по размеру, а линия 
крыши – овальной. 

Также претерпела изменения и линейка двигателей, 
авто поступит в продажу с одним из трех двигателей: тур-
бированных – 1,6 (178 л.с.) и 2,0 (245 л.с.), а также 2,4-ли-
тровым «атмосферником» мощностью 185 л.с., позже 
может появиться и гибридная версия. Трансмиссии пред-
ложат две: 6-ступенчатый «автомат» и 7-ступенчатая пре-
селективная коробка передач.

В США продажи начнутся осенью, а на европейском 
рынке модель дебютирует ближе к концу года.

nissan Maxima

Мировой дебют новинки также прошел в Нью-йорке. Ав-
томобиль был создан с прицелом на американский рынок. 
Кстати, продажи в США начнутся уже летом этого года. 
Новинка построена на новой платформе, в которой содер-

жится больше высокопрочной стали по сравнению с пред-
шественником, благодаря этому вес снизился на 37,1 кг.

Внешний вид автомобиля вполне соответствует прото-
типу Sport Sedan, который был показан в 2014 году на Де-
тройтском автосалоне. Седан имеет плавные линии кры-
ши, агрессивную форму оптики, фирменную V-образную 
решетку радиатора и приподнятый задний бампер, а 
главная изюминка новинки – это сложной формы све-
тотехника, которая заходит на крылья модели. В салоне 
радуют высококачественные материалы, рулевое много-
функциональное колесо спортивного типа с усеченным 
внизу ободом, новый TouchScreen размером 8,0 дюймов, 
расположенный на центральной консоли.

Авто комплектуется множеством систем помощи, сре-
ди них – адаптивный круиз-контроль, функция автоном-
ного экстренного торможения, система мониторинга сле-
пых зон, камеры кругового обзора, а также распознания 
усталости водителя. Все версии комплектуются 3,5-ли-
тровым V6 мощностью 300 л.с., в паре с ним работает 
новая трансмиссия Xtronic. Разгон от 0 до 100 км/ч за 5,8 
секунд.

Автомобиль получил раздвоенную выхлопную систе-
му и 18-дюймовые колесные диски. 

Jaguar XF

На стенде Jaguar был представлен новый XF – новинка 
компании Castle Bromwich в Великобритании, где уже 
идет сборка XJ и F-Type. Популярный бизнес-седан оказал-
ся меньше предшественника, стал легче на 190 кг благо-
даря 75%-ному использованию алюминия в конструкции 
шасси, а также легких компонентов в конструкции кузо-
ва.

Внешность авто второй генерации претерпела опреде-
ленные изменения и выполнена в стиле младшей модели 
XE. Салон новинки преобразился, приборная панель ста-
ла полностью цифровой, а на центральной консоли по-
явилась новая мультимедийная система с 10,2-дюймовым 
экраном. 

линейка двигателей состоит из силовых агрегатов се-
мейства Ingenium. В базовой комплектации седан получил 
163-сильный двигатель объемом 2,0 литра с показателем 
крутящего момента 380 Нм. Европейская версия автомо-
биля получила механическую трансмиссию в отличие от 
предшественника с «автоматом». Другие комплектации 
оснащаются тем же мотором, однако с увеличенным по-
казателем мощности до 180 л.с. при крутящем моменте в 
430 Нм, в тандеме будет работать 8-ступенчатый «авто-
мат». 

Mitsubishi Outlander

Mitsubishi представила обновленный кроссовер Outlander. 
у автомобиля обновлены передняя и задняя части кузова, 
оптика, появились молдинги внизу дверей. При рестай-
линге передней части кузова была использована концеп-
ция дизайна бренда Dynamic Shield. В салоне новый руль, 

обивка сидений, элементы отделки и зеркало заднего 
вида с функцией автоматического затемнения. 

Габаритная длина кроссовера составляет 4693 мм, ши-
рина – 1811 мм, высота – 1680 мм, а размер колесной базы 
равен 2670 мм. Таким образом обновленный автомобиль 
оказался на 38 мм длиннее и на 11 мм шире предшествен-
ника. Высота и колесная база остались прежними.

линейка силовых агрегатов осталась без изменений, 
зато появилась новая трансмиссия. Теперь с четырехци-
линдровым двигателем работает вариатор Jatco восьмого 
поколения. Именно благодаря ему авто стало быстрее на 
0,3 секунды и экономнее на 5-7%. Версии с V6 будет ком-
плектоваться исключительно 6-ступенчатым «автома-
том». 

lexus rX

После множества анонсов Lexus официально рассекретил 
свою самую популярную модель – RX нового поколения. 
Автомобиль получил характерный стильный и мускули-
стый дизайн, полностью светодиодную оптику, новые ко-
лесные диски, множество инновационных решений.

Внедорожник получил фирменную радиаторную ре-
шетку, напоминающую веретено, стреловидные свето-
диодные фары, уникальные ходовые огни, 20-дюймовые 
колесные диски и затемненные задние стойки. В салоне 
появились большой 12,3-дюймовый монитор мультиме-
дийного комплекса, стеклянная панорамная крыша, до-
полнительные 11,6-дюймовые дисплеи для пассажиров 
второго ряда (опция) и подогреваемые задние сидения. 
Габаритные данные авто: длина – 4889 мм, ширина – 1894 
мм, высота – 1689 мм. Колесная база – 2788 мм. 

Внедорожник RX будет предлагаться на рынке в двух 
модификациях: RX 350 и RX 450h. Первая версия исполь-
зует силовой агрегат 3,5 V6 мощностью 300 л.с. В паре с 
мотором работает новый 8-ступенчатый «автомат». Если 
хочется острых ощущений, то можно установить пакет F 
Sport, с которым доступен агрессивный режим вождения 
и трансмиссии Sport S+.

новинок много не бывает 
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